
Rino Savini, primo degli eletti della seconda lista più votata della 
maggioranza, è fuori dal Consiglio comunale. La massima assise cit-
tadina ha così deciso di votare la proposta di incompatibilità formu-
lata dal segretario comunale perché secondo la normativa un consi-
gliere comunale non può avere liti pendenti con il Comune. A nulla 
sono valsi i documenti prodotti da Rino Savini, eletto nella lista Prin-
cipi Aprilia 2023 secondo il quale la lite sarebbe sorta nello svolgi-
mento del mandato affidato dal sindaco, ossia quando era commissa-
rio straordinario dell’azienda Multiservizi. Secondo il segretario 
comunale la normativa non lascerebbe dubbi: per mandato si intende-
rebbe solo quello di consigliere, assessore e sindaco. E insomma Rino 
Savini è così costretto a lasciare i banchi del Consiglio comunale, 
primo caso del genere nella storia recente della politica apriliana. Al 
suo posto è subentrato Giuseppe Gabanella, politico di lungo corso, 
già assessore ai tempi della giunta Meddi.
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Il Consiglio comunale di Aprilia, vota la decadenza da consigliere di Rino Savini primo degli eletti nella lista 
Aprilia 2023, seconda lista più votata della coalizione di centrodestra  

“LA MIA VICENDA HA INFLUITO SULL’ASPETTO POLITICO  
E SULLA COMPOSIZIONE DELLA GIUNTA” 

Sull’incompatibilità: “Farò ricorso e se dovessi tornare in Consiglio, valuteremo insieme agli altri consiglieri cosa esplicitare al sindaco”
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Muro contro muro tra maggioranza e opposizione anche sulla composizione delle commissioni consiliari 

BOCCIATE LE MOZIONI SU ISTITUZIONE CONSULTE  
E DEFINIZIONE AGEVOLATA DELLE ENTRATE 

Il sindaco rassicura: “su entrami i temi stiamo già lavorando. Proposta strumentale e propagandistica” 

di Riccardo Toffoli 
 
È muro contro muro tra opposi-
zione e maggioranza. Nel 
secondo consiglio comunale 
dell’era Principi, i ruoli sem-
brano ormai molto chiari. L’op-
posizione trova in Luana Capo-
raso una leonessa ma ognuno 
sembra giocare un ruolo perfet-
to in quello che è, nel secondo 
consiglio comunale, un “9” 
messo in campo in maniera 
scientifica e studiata a differen-
za del primo dove più di qual-
cosa è sfuggito di mano. Chi fa 
da attaccante, poi passa alla 
difesa. E nel gioco del rimpallo, 
la maggioranza schiera il muro 
di difesa dei suoi numeri. 
“Siamo la maggioranza e così 
abbiamo deciso” recitano i con-
siglieri La Pegna e Lazzarini 
ma la storia politica insegna 
che le maggioranze vanno e 
vengono e i numeri possono 
cambiare da un giorno all’altro. 
Se i consiglieri di maggioranza 
si blindano, qualche “apertura” 
prova a farla il sindaco il quale 
sa bene da Luigi Meddi che 
“restringersi” nei suoi numeri 
non paga e sa anche bene da 
Calogero Santangelo quanto 
scotta essere buttati fuori da un 
governo che hai contribuito in 
maniera determinante ad eleg-
gere. Però Lanfranco Principi 
sa anche bene dal “decennio” 
Terra quanto sia importante tes-
sere relazioni con l’opposizio-
ne. Che nulla è sempre indi-
spensabile ma al momento giu-
sto può esserlo. E qualcosa di 
buono per il suo governo, 
potrebbe venire anche dall’op-
posizione. E così il sindaco ci 
prova a far girare la palla ma il 
tentativo di sfondare nel campo 
dell’opposizione, per ora, non è 
riuscito. Palla al centro. Rispet-
to alla precedente consiliatura, 
è un Consiglio che si fa vedere 
nelle dinamiche politiche, negli 
scontri di merito, nei contributi 
personali. Anche se qualcuno fa 
notare che rispetto ai consigli 
della Prima Repubblica c’è 
molto da affinare.  
LO SCONTRO SULLE 
COMMISSIONI 
L’opposizione ha incalzato la 
maggioranza su tutto. Dopo la 
votazione della decadenza del 
consigliere Savini, la guerra è 
iniziata sulla composizione 
delle commissioni. La maggio-
ranza ha portato una proposta 
di sette commissioni più la 
commissione trasparenza. In 
sede dei capigruppo l’opposi-
zione aveva già fatto notare che 
non tutti i loro gruppi consiliari 
potevano essere rappresentati 
con quella distribuzione perché 
in ogni commissione sarebbe 
saltata la rappresentanza di un 
loro gruppo consiliare. La pro-
posta portata dalla presidenza 
del consiglio ricalca la struttura 
della precedente consiliatura 
Terra. Prevede 5 componenti 
per l’opposizione mentre in 
questa consiliatura i gruppi 

consiliari dell’opposizione 
sono sei e per statuto tutti i 
gruppi consiliari devono essere 
rappresentati nelle commissio-
ni. Una problematica per l’op-
posizione superabile se almeno 
la maggioranza fosse venuta 
incontro con alcuni “aggiusta-
menti” sulla ripartizione delle 
tematiche delle commissioni. 
In particolare Luana Caporaso 
chiedeva di spostare lo sport, il 
tempo libero e gli impianti 
sportivi dalla settima commis-
sione “ambiente” alla seconda 
commissione “pubblica istru-

zione e cultura” nonché “turi-
smo e spettacolo” dalla settima 
commissione “ambiente” alla 
quinta commissione “attività 
produttive ed eventi”. “Non 
capisco cosa c’entri l’ambiente 
con gli eventi, lo sport e il 
tempo libero. Così è più funzio-
nale anche perché rispecchia le 
divisioni degli uffici comuna-
li”-ha spiegato Luana Capora-
so. La maggioranza però ha 
diviso i temi delle commissioni 
in base alle deleghe degli asses-
sori e pertanto le note “stonate” 
sono risuonate nella ripartizio-
ne delle commissioni consiliari. 
“Ma il San Michele chi lo fa? 
Marchitti o Latini?”-ha chiesto 
Caporaso. E il sindaco ha rispo-
sto come se fosse scontato e 
facilmente intuibile: “è compe-
tenza di Carola Latini”. Su que-
sta suddivisione quindi la mag-
gioranza ha fatto quadrato e 
non è arretrata di un millimetro 
perché le commissioni corri-
spondessero esattamente alle 
deleghe assessorili. Ma anche 
qui la storia politica dovrebbe 
insegnare che mentre le dele-
ghe possono andare e venire in 
una consiliatura, anche spesso, 
con settori che transitano da un 
assessore all’altro, le commis-
sioni consiliari non potranno 
più essere toccate per tutta la 
durata della consiliatura. Alla 
fine il sindaco ha cercato di 
mediare, dando la disponibilità 
ad aumentare il numero dei 
componenti delle commissioni 
per garantire la rappresentanza 
di tutti i gruppi consiliari del-
l’opposizione. La proposta 
avrebbe passato a sei i consi-

glieri d’opposizione e nove 
quelli di maggioranza per ogni 
commissione. Ma questa 
mediazione è stata rispedita al 
mittente dall’opposizione, dopo 
un timido abboccamento del 
capogruppo di Forum Pasquale 
De Maio. Tutto è rimasto così. 
“Non voteremo un aumento dei 
componenti che significa mag-
giori oneri per le casse comuna-
li –ha detto Caporaso- sono due 
gettoni in più a commissione e 
non me la sento di acconsenti-
re”. La delibera passa a mag-
gioranza, col voto contrario di 

tutta l’opposizione.  
TERRA: “NELLA PRECE-
DENTE LEGISLATURA 
UNA MONTAGNA DI 
ELETTI NON PARLANTI. 
NON SAREMO QUESTO” 
A riscaldare gli animi, l’inter-
vento del consigliere Fausto 
Lazzarini di Forza Aprilia. 
“Questa minoranza pensa di 
stare ancora in maggioranza e 
ci detta come dobbiamo fare le 
cose. –ha detto in Consiglio- 
Quando siete stati in maggio-
ranza voi, ci siamo sempre 
comportati bene, non abbiamo 
mai detto cambiamo, facciamo, 
avete fatto male, avete perso le 
elezioni e adesso tocca a noi”. 
L’intervento è seguito a quello 
di Vincenzo La Pegna che ha 
praticamente espresso lo stesso 
concetto, in maniera un po’ 
meno diretta. “La maggioranza 
ha deciso questo e non faremo 
concessioni” -ha detto. L’oppo-
sizione non l’ha presa bene. “Ci 
vorrebbe impedire di parlare. 
Strano concetto di democrazia” 
–ha risposto Luana Caporaso 
alla quale hanno fatto eco De 
Maio e Terra. Quest’ultimo è 
andato giù sodo e rivolto pro-
prio Lazzarini ha detto: “La 
scorsa consiliatura c’era una 
montagna di eletti non parlanti, 
che facevano scena muta. Non 
saremo questo”. Caporaso rin-
cara la dose: “oggi che è in 
maggioranza ho ascoltato un 
suo intervento che non è demo-
cratico”.  
“BASTA CON LE PATER-
NALI” 
A surriscaldare l’opposizione 
però, si è messo pure il sindaco 

che, rivolto al consigliere Davi-
de Zingaretti sul caso Savini ha 
detto: “Visto che ho i capelli 
bianchi e lei ancora non li ha, 
magari si sforzi a dire qualcosa 
di più interessante la prossima 
volta”. Lui risponde a tono: “La 
prossima volta mi farò la tinta”. 
Poi l’affondo di Vincenzo La 
Pegna sulla proposta dell’oppo-
sizione in merito alla composi-
zione delle commissioni ha 
fatto sbottare l’opposizione che 
ha bollato questi interventi 
come “paternali”. “Basta con le 
paternali”-ha detto Luana 

Caporaso. E Davide Zingaretti 
ha commentato lapidario tutto 
il consiglio comunale: “Per 
esprimere opinioni ed essere 
credibili bisogna avere i capelli 
bianchi. Ci si appella alla 
“opposizione costruttiva” però 
poi non puoi fare troppi inter-
venti e non puoi proporre modi-
fiche perché se no “disturbi”. 
Paternali infinite condite con 
inviti ad uscire dall’aula qualo-
ra non dovessero piacere gli 

interventi. Parliamo tanto di 
coinvolgere i cittadini nella vita 
amministrativa e viene bocciata 
dalla maggioranza la mozione 
per istituire le Consulte Comu-
nali (promesse in campagna 
elettorale). Ai due candidati 
esclusi dalla campagna eletto-
rale in virtù della legge Severi-
no, si aggiunge ora l’incompa-
tibilità di un Consigliere 
Comunale che ieri è decaduto 
dall’incarico. Forse i criteri di 
scelta dei candidati attuati dal 
sindaco non sono stati dei 
migliori. Insomma, un mix di 
arroganza e imbarazzo che 
caratterizzano una maggioran-
za già arroccata su se stessa”. 
BOCCIATE LE MOZIONI 
DI ISTITUZIONE DELLE 
CONSULTE CITTADINE E 
PER LA DEFINIZIONE 
AGEVOLATA DELLE 
ENTRATE 
Il muro della maggioranza è 
proseguito anche sulle due 
mozioni proposte dall’opposi-
zione. La prima relativa all’isti-
tuzione delle consulte cittadine 
e la seconda relativa al Regola-
mento per la definizione agevo-
lata delle entrate. Con la prima 
mozione si chiedeva di istituire 
le consulte civiche. Sono orga-
nismi composti da rappresen-
tanti delle associazioni su un 
tema specifico (consulta sulla 
cultura, sull’ambiente ecc.) e 
hanno ruolo consultivo sugli 
atti di governo. Nel passato 
vennero istituite da Meddi e 
funzionarono poco perché non 
avevano un potere deliberante o 
potevano incidere sugli atti 
amministrativi. Con la seconda 
mozione, l’intento di Aprilia 
Civica era quello di estendere 
gli effetti della cosiddetta pace 
fiscale recependo il provvedi-
mento del governo Meloni. L’i-
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niziativa è rivolta alle famiglie 
ed alle aziende e prevede la 
possibilità di estinguere i debiti 
iscritti a ruolo, contenuti negli 
atti di riscossione del comune, 
versando le somme dovute 
senza corrispondere le sanzioni 
e gli interessi di mora nel perio-
do compreso tra il 1° gennaio 
2000 ed il 30 giugno 2022. Il 
cittadino-debitore si avvarreb-
be quindi dell’abbattimento 
delle somme richieste a titolo di 
sanzioni e interessi, anche di 
mora, delle sanzioni civili e 
delle somme aggiuntive. “La 
maggioranza del sindaco Prin-
cipi, dopo aver accolto favore-
volmente sulla stampa la defi-
nizione agevolata, -ha com-
mentato la coalizione Aprilia 

Civica- ha pensato bene di fare 
marcia indietro durante il Con-
siglio Comunale. Un atteggia-
mento particolare, per non dire 
strano, quello della compagine 
di governo che quando si tratta 
di fare passerella mediatica si 

mette in prima fila e poi quando 
si tratta di lavorare per gli inte-
ressi dei cittadini si volta dal-
l’altra parte. Era già successo 
alcuni mesi fa, quando il cen-
trodestra non votò la definizio-
ne agevolata relativamente alle 
liti pendenti in materia di tributi 
locali. Provvedimento che 
l’amministrazione comunale 
uscente portò in aula sulla scor-
ta di quanto previsto dalla 
Legge di Bilancio 2023.  Ci 
viene da pensare che le mozio-
ni, in barba al concetto stesso di 
democrazia, siano state boccia-
te solo perché frutto del lavoro 
delle forze di opposizione. 
Consigliamo alla maggioranza 
di lasciare da parte la logica 
delle bandierine e all’esecutivo 

di mettersi al più presto a lavo-
rare. Rispettare il mandato rice-
vuto dai cittadini e le prerogati-
ve della minoranza è dovero-
so”.   La risposta del sindaco 
non si è fatta attendere. “Il 
primo tema che ho trattato in 

campagna elettorale –ha rispo-
sto Lanfranco Principi- è stato 
quello relativo all’istituzione 
delle consulte. La scelta di par-
lare nella prima occasione pub-
blica della consulta dello sport 
non è stata casuale: alle asso-

ciazioni sportive che da anni 
chiedevano ascolto e collabora-
zione all’amministrazione 
uscente, deve essere sfuggita 
l’esistenza del “rapporto sim-
biotico con il territorio” oggi 
sbandierato dalla coalizione 
Aprilia Civica. Forse le asso-
ciazioni, i comitati di quartiere 
e i cittadini che in questi anni 
non hanno trovato risposte, non 
si sono concentrati abbastanza 
su quanto promesso dalle civi-
che in campagna elettorale, ma 
hanno ricordato che nei quat-
tordici anni durante i quali le 
civiche hanno governato non 
c’è stato l’interesse, il tempo e 
la voglia di approvare un rego-
lamento sulle consulte. Portare 
una mozione in consiglio da 
opposizione, dopo aver ammi-
nistrato per oltre un decennio 
ed essersi disinteressati della 
questione, appare solo una 
mossa strumentale e propagan-
distica. Dopo aver aspettato 14 
anni, i cittadini sono disposti ad 

attendere qualche giorno in più, 
a patto che le consulte non 
siano soltanto un organismo di 
facciata e privo di qualsiasi 
potere operativo: perché abbia-
no un senso, dovranno avere la 
possibilità di supportare e col-
laborare con l’amministrazione 
su temi importanti quali sport, 
attività produttive, ambiente, 
riqualificazione delle periferie 
e sociale. Voglio rassicurare 
l’opposizione anche per quanto 
riguarda il regolamento sulla 
definizione agevolata dei tribu-
ti. Siamo già al lavoro con gli 
uffici preposti per giungere ad 
approvare il provvedimento, 
come ha dichiarato l’assessore 
alle Finanze Gemma Stampato-
re. Siamo aperti a suggerimenti 
e critiche costruttive, non a 
mozioni che non guardano 
all’interesse della città ma 
badano esclusivamente a quan-
te polemiche poter sollevare il 
giorno dopo”. 
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Il Consiglio vota la decadenza su proposta del segretario comunale che ha evidenziato una presunta 
 incompatibilità a seguito di una lite ai tempi in cui Savini era commissario straordinario Asam 

RINO SAVINI DECADE DA CONSIGLIERE 
L’opposizione esce dall’aula al momento del voto. De Maio: “Situazione imbarazzante” 

di Riccardo Toffoli 
 
Rino Savini, primo degli eletti 
della seconda lista più votata 
della maggioranza, è fuori dal 
Consiglio comunale. La massi-
ma assise cittadina ha così 
deciso di votare la proposta di 
incompatibilità formulata dal 
segretario comunale perché 
secondo la normativa un consi-
gliere comunale non può avere 
liti pendenti con il Comune. A 
nulla sono valsi i documenti 
prodotti da Rino Savini, eletto 
nella lista Principi Aprilia 
2023 secondo il quale la lite 
sarebbe sorta nello svolgimen-
to del mandato affidato dal sin-
daco, ossia quando era com-
missario straordinario dell’a-
zienda Multiservizi. Secondo 
il segretario comunale la nor-
mativa non lascerebbe dubbi: 
per mandato si intenderebbe 
solo quello di consigliere, 
assessore e sindaco. E insom-
ma Rino Savini è così costretto 
a lasciare i banchi del Consi-
glio comunale, primo caso del 
genere nella storia recente 
della politica apriliana. Al suo 
posto è subentrato Giuseppe 
Gabanella, politico di lungo 
corso, già assessore ai tempi 
della giunta Meddi. L’opposi-
zione è uscita dall’aula al 
momento del voto parlando di 

una responsabilità “politica” in 
capo al sindaco e alla coalizio-
ne di centrodestra che avrebbe 
dovuto per tempo preoccuparsi 
della vicenda senza arrivare 
alla votazione di decadenza del 
consigliere Savini che il capo-
gruppo di Forum Pasquale De 
Maio ha bollato come “imba-
razzante”.  
LA VICENDA 
La vicenda era emersa durante 
il primo consiglio comunale. Il 
Consiglio ha dato 10 giorni di 
tempo a Savini per produrre 

delle memorie e altri successi-
vi giorni agli uffici di valutar-
le. Così il 4 luglio il Consiglio 
comunale si è nuovamente 
riunito. È stato il segretario 
comunale, nel suo intervento, a 
spiegare il perché non poteva 
accogliere le motivazioni di 
Savini. “Ho verificato i quattro 
punti evidenziati - ha detto il 
segretario comunale Sabatino 
Iavarone- e non mi trova d’ac-
cordo sulle motivazioni addot-
te da Savini. Nel primo punto 
Savini afferma che la lite pen-

dente riguarda un risarcimento 
danni derivante dalla sua 
nomina a commissario straor-
dinario dell’azienda comunale 
Asam. Non riguarda un suo 
interesse personale ma come 
commissario straordinario del-
l’Asam. La legge non prevede 
tale distinzione, basta che sia 
una lite pendente. Questa lite è 
sorta per conseguenza di un 
riconoscimento di debito fuori 
bilancio del 2010 per un milio-
ne e duecento mila euro. Il pre-
sunto danno quantificato è 

stato di circa 800 mila euro, 
non causato interamente da 
Savini ma insieme a lui da altri 
5 commissari straordinari. È 
una questione abbastanza rile-
vante. Inoltre vi sono degli atti 
da parte della Corte dei Conti 
che hanno pungolato gli uffici 
comunali per sapere quali ini-
ziative il Comune di Aprilia 
aveva preso per recuperare 
questi presunti danni. Velata-
mente la Corte dei Conti ha 
quasi minacciato gli uffici 
comunali che se questi danni 
sarebbero andati prescritti, 
sarebbero stati loro a pagarne 
le conseguenze”. Sul punto 
cruciale, però, Iavarone ha 
dato la sua interpretazione: 
Savini non può vantare lo 
scudo, garantito dalla legge, 
dello svolgimento del mandato 
perché la legge limita questo 
scudo esclusivamente agli 
amministratori comunali: sin-
daco, consiglieri e assessori 
(che, è da precisare, non sono 
eletti ma nominati dal sindaco, 
ndr).  “Gli articoli stabiliscono 
una connessione con il manda-
to elettorale –spiega il segreta-
rio in aula- ma solo se quel 
mandato ricevuto sia stato pre-
visto da una norma di legge, da 
uno statuto o da un regolamen-
to comunale. Non c’è alcuna 
norma che prevede questo pas-
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saggio da assessore ad ammi-
nistratore dell’Asam. Savini 
era inoltre amministratore 
dell’Asam, un’azienda specia-
le non un ente territoriale”. 
Anche sulla prescrizione, i 
fatti contestati risalgono al 
2008-2009 ben 15 anni fa, il 
segretario è perentorio: “Non è 
così perché agli atti ci sono 
documenti interruttivi della 
prescrizione”. Non è stata 

accolta neppure la contestazio-
ne sul merito. “Secondo la 
memoria di Savini –conclude 
il segretario comunale- la 
colpa di questo debito fuori 
bilancio dovrebbe ricadere sul 
Comune in quanto il Comune 
non avrebbe controllato la 
gestione dell’Asam. Io ho letto 
il decreto di nomina e il decre-
to di nomina faceva espresso 
riferimento ad una relazione a 
carico di tutti i commissari 
straordinari che periodicamen-
te dovevano riferire al sindaco 
sull’andamento della gestione 
dell’Asam. Più controllo di 
questo? Erano i commissari 

che dovevano controllare la 
gestione dell’Asam”.  
L’OPPOSIZIONE ESCE 
DALL’AULA. IL SINDA-
CO: “SONO Q U A S I 
CERTO CHE SAVINI TRA 
QUALCHE MESE TORNE-
RA’ TRA QUESTI BAN-
CHI” 
L’opposizione esce dall’aula. 
È il capogruppo di Forum Pas-
quale De Maio ad aprire il 

dibattito. “Assi-
stiamo ad un fatto 
davvero imbaraz-
zante. –dice- Mi 
aspettavo più atti 
di solidarietà nei 
confronti di Savi-
ni. C’è un dato 
certo ed inconfu-
tabile: 437 elettori 
che hanno scritto 
il nome di Savini 
non sono più rap-
presentati. Sono 
offesi, umiliati, 

arrabbiati. Il consigliere Savi-
ni, che immagino si sia votato 
e per questo non l’ho calcolato 
nelle preferenze, ne era a 
conoscenza e doveva essere 
informato. Come doveva esse-
re attento e cosciente lui, dove-
va esserlo anche il sindaco”. A 
frenare l’affondo dell’opposi-
zione è la maggioranza per 
bocca del consigliere di FdI 
Vincenzo La Pegna e del sin-
daco Lanfranco Principi. 
“Questa maggioranza si è con-
frontata e abbiamo discusso 
insieme –ha detto Savini- Si 
tratta di un percorso condiviso 
e questa votazione nasce dal-
l’esigenza di rispettare le 
norme. Savini è parte integran-
te di questa consiliatura per i 

prossimi cinque anni”. Sullo 
stesso piano il discorso del sin-
daco. “Prima di intraprendere 
la candidatura e questo percor-
so con la coalizione –ha detto 
Lanfranco Principi- ci erava-
mo posti il problema e aveva-
mo avuto delle rassicurazioni. 

Per questo non eravamo preoc-
cupati. La situazione di Savini 
è molto complessa. Se Savini 
avesse voluto sanare la lite 
economica, come hanno fatto 
sia qualche consigliere di mag-
gioranza sia qualche consiglie-
re di opposizione, non lo 
avrebbe potuto fare. Perché 
Savini non ha nemmeno l’idea 
di quanto sia a suo carico della 
cifra contestata. Quest’ammi-
nistrazione è compatta. Qual-
siasi atto che andremo a fare, è 

stato condiviso con il consi-
gliere Savini. Di solidarietà ne 
abbiamo data tanta. Sono sicu-
ro che questa vicenda oggi non 
finirà qui. Lui farà ricorso a 
quest’atto del segretario gene-
rale. Non abbiamo nessuna 
responsabilità. È un atto del 

segretario generale e noi que-
sto pomeriggio ne prendiamo 
atto, ci può dispiacere, ma il 
segretario è una sorta di notaio 
e siamo rispettosi dei ruoli e 
delle autorità. Sono quasi 
certo, però, che Savini tra 
qualche mese possa tornare a 
sedersi in questo consiglio 
comunale”. Le parole del sin-
daco hanno fatto infuocare 
l’opposizione che ha eviden-
ziato come la vicenda poteva 
essere gestita per tempo evi-

tando questa situazione. L’ex 
sindaco Antonio Terra ha 
rimarcato il percorso di risana-
mento fatto sulla Multiservizi 
che deve proseguire e che l’op-
posizione sarà vigile a che non 
si torni al passato. Il consiglie-
re Davide Zingaretti ha invece 

sentenziato: “Queste cose 
allontanano i cittadini dalla 
politica” mentre Luana Capo-
raso ha dato la solidarietà ai 
cittadini e al segretario comu-
nale. “Oggi entra un nuovo 
consigliere che molti vedono a 
tempo, poi forse tornerà Savi-
ni. È un balletto che ci si pote-
va risparmiare”-ha detto. La 
delibera di decadenza passa 
con 14 voti favorevoli, solo 
quelli della maggioranza di 
centrodestra.  

Il neo consigliere 

 Giuseppe Gabanella
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Intervista a Rino Savini primo degli eletti nella lista Aprilia 2023, seconda lista più votata della coalizione di centrodestra.  
La lista oggi ha solo un assessore in giunta, tra l’altro tecnico 

“LA MIA VICENDA HA INFLUITO SULL’ASPETTO POLITICO  
E SULLA COMPOSIZIONE DELLA GIUNTA” 

Sull’incompatibilità: “Farò ricorso e se dovessi tornare in Consiglio, valuteremo insieme agli altri consiglieri cosa esplicitare al sindaco”

di Riccardo Toffoli 
 
“La mia vicenda ha sicuramente 
influito sull’aspetto politico e 
sulla composizione della giunta. 
Io e le persone che mi erano 
vicine, mentre si faceva la giun-
ta, abbiamo solo pensato alla 
mia situazione, trovando carte 
che ribaltassero il parere del 
segretario comunale”. Parla 
Rino Savini in quest’intervista 
che abbiamo fatto il giorno dopo 
la votazione del Consiglio 
comunale del 4 luglio. Per la 
prima volta nella storia politica 
recente della città, viene votata 
la decadenza dal Consiglio 
comunale di un consigliere elet-
to. E di non poco peso politico. 
Rino Savini è il primo degli elet-
ti nella seconda lista più votata 
della coalizione di centrodestra 
che ha vinto le elezioni. Fatto è 
che la lista, Aprilia 2023 tra l’al-
tro è la lista legata al sindaco 
Principi, ha in giunta solo un 
assessore nonostante tre consi-
glieri comunali di riferimento. E 
quest’assessore è tecnico, non è 
cioè espressione della lista ma di 
una scelta tecnica del sindaco.  
Intanto raccontiamo perché 
saresti incompatibile. 
“C’è un procedimento pendente 
presso il Tribunale ordinario di 
Latina sezione civile. Sarei 
incompatibile secondo la nota 
che ha allegato il segretario 
generale alla delibera di deca-
denza, citando l’articolo 63 del 

Testo Unico degli Enti Locali, al 
comma 1 n.4 dice che un consi-
gliere eletto che ha un procedi-
mento civile con l’ente in cui è 
stato eletto, è ineleggibile. Il 
comma 3 successivo dice, però, 
che non si applica l’ineleggibili-
tà quando si è di fronte ad un 
fatto connesso con l’esercizio 
del mandato. Al tempo ero com-
missario straordinario Aprilia 
Multiservizi, nominato dal Sin-
daco. Io all’epoca non agivo 
come privato cittadino o impren-
ditore, ma come commissario 
straordinario dell’Azienda Spe-
ciale Multiservizi”.  
Questo contenzioso a quando 
risale? 

“Vado a memoria. Era febbraio 
2021 quando il Comune di Apri-
lia tramite un avvocato di Roma 
ci ha intentato causa civile. Nel 
procedimento non sono coinvol-
to solo io, ma altri ex ammini-
stratori dell’Asam”. 
E il danno contestato a che 
anno riale? 
“Io ho fatto il commissario 
straordinario dal 2006 al 2009. 
Per quanto però è riportato nella 
causa civile, sarei coinvolto per 
gli anni 2008 e 2009”.  
Ci sono sentenze della Cassa-
zione che affermano il princi-
pio secondo il quale l’incom-
patibilità non scatta in caso di 
fatto connesso con l’esercizio 

del mandato. Il segretario 
comunale ha però limitato 
questo agli amministratori 
comunali: consiglieri, sindaco 
e assessori. Ma se così fosse 
l’interpretazione della norma, 
ci sarebbero in ballo i principi 
democratici. La causa non è 
chiusa, sono passati ben 15 
anni dal fatto e non ha potuto 
neanche sanare la questione 
perché non si sa con precisione 
la cifra che le è contestata per-
sonalmente. Lei si sente delu-
so? 
“Non solo i valori democratici 
ma bisogna essere garantisti. 
Siamo tutti innocenti fino a sen-
tenza definitiva. Però evidente-
mente questo qualche volta non 
viene preso in considerazione”.  
Avete pensato di chiedere un 
parere esterno, ad esempio al 
Ministero dell’Interno? 
“Non abbiamo fatto ricorso ad 
un parere esterno se non a quello 
dei legali d fiducia, e diversi 
legali del foro di Latina. Abbia-
mo chiesto pareri non solo ades-
so, ma anche precedentemente 
prima che mi candidassi a consi-
gliere. Ho ovviamente richiesto 
dei pareri per dare corso alla mia 
candidatura e anche ora e tutti 
sono andati nella stessa direzio-
ne, altrimenti di certo non mi 
sarei candidato”.  
Lei ha annunciato ricorso con-
tro la delibera. Chi è il giudice 
competente? 
“Assolutamente sì. Come verrà 

pubblicata la delibera di Consi-
glio comunale farò i miei passi. 
Mi sono già sentito con l’avvo-
cato, stiamo vedendo se doverlo 
fare al Tar o al giudice elettorale 
del tribunale ordinario. Questo 
ancora non è chiaro”.  
Sarà una causa breve? 
“Se è competente il giudice elet-
torale sarà brevissimo perché 
non ci sono cause al tribunale 
per questo tipo di materie”.  
Veniamo ai nodi politici di 
questa vicenda. La lista del 
Sindaco è la seconda lista più 
votata ma a livello della giunta 
non è rappresentata, a parte 
l’assessore alle finanze che 
però è tecnico. Quanto ha 
influito la sua vicenda su que-
sto? 
“Questo qua è di tutta evidenza. 
Ha influito anche abbastanza 
nettamente in quanto in questo 
mese, dalla nomina ad oggi, io e 
i consiglieri che mi sono vicini, 
abbiamo soltanto pensato alle 
carte per ribaltare la posizione 
del segretario generale. E ha 
influito ovviamente anche sulla 
composizione della giunta”. 
Se dovesse vincere ricorso, 
chiedereste qualcosa in più per 
la lista? 
“Intanto auspico di tornare in 
Consiglio. Poi insieme ad altri 
consiglieri comunali faremo 
degli incontri specifici e decide-
remo insieme quello che esplici-
teremo al Sindaco”.  
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Giovane talento musicale apriliano si è fatto già apprezzare nella sezione ad indirizzo musicale della Matteotti 
LEONARDO CAPERNA SI AGGIUDICA IL SECONDO POSTO AL CONCORSO “TALENTO” 

Il concorso è stato promosso dal locale “Tu Vuo’ fa’ l’americano” di Lavinio Mare 
di Riccardo Toffoli 
 
Il giovane talentuoso musici-
sta apriliano Leonardo 
Caperna si classifica al 
secondo posto a “Talento” il 
contest musicale promosso 
dal locale “Tu vuo’ fa’ l’ame-
ricano” di Lavinio mare. Per 
il tredicenne Leonardo que-
sto secondo classificato è il 
coronamento di un piccolo 
sogno. Lui studia violino e 
chitarra, è uscito quest’anno 
dalla sezione ad indirizzo 
musicale dell’Ic Matteotti di 
Aprilia e ora si appresta ad 
intraprendere l’avventura del 
liceo musicale Manzoni di 
Latina, dove ovviamente non 
poteva che entrare con il 
massimo dei voti alla prova 
d’ingresso. Già nelle attività 
dell’indirizzo musicale, Leo-
nardo Caperna si è saputo 
distinguere sullo strumento 
dove ha fatto la parte del vio-
lino solista nell’Orchestra 
Matteotti e sul canto dove ha 
ricoperto il ruolo di solista 
nel coro Matteotti. Sua è 
stata anche la musica della 
canzone “Aprilia è una città 
stupenda” che è stata inserita 
nel musical, progetto vincito-
re del piano delle Arti del 

Ministero dell’Istruzione e 
del Merito. Caperna l’ha suo-
nata a teatro Europa il 31 
maggio alla chitarra elettrica 
insieme ad un altro talento 
musicale della sezione musi-
cale alla batteria accompa-
gnando i più piccoli delle 

terze elementari. Ora per lui 
arriva questo importante 
riconoscimento. “Tu vuo’ fa’ 
l’americano” è un locale di 
Lavinio Mare molto partico-
lare perché unisce la musica 
e l’arte alla gastronomia. 
“Non c’è niente, in questo 
ambiente, che ricordi il clas-
sico pub o la solita pizzeria, -

si legge nel sito del locale- 
ma sono presenti elementi 
che riportano subito la mente 
ad un giardino, dai gazebo 
all’American Bar, fino ad 
arrivare ad un vero e proprio 
palco per spettacoli ed even-
ti, tutto inevitabilmente 

richiama alla gioia di vivere 
ed alla voglia di far festa“. E 
con questo spirito il locale, 
tra le tante serate ed eventi 
speciali, ha promosso anche 
“Talento” che è uno spettaco-
lo basato sulle esibizioni di 
artisti che intendono dimo-
strare in pubblico il loro 
talento. Organizzatore dell’e-

vento è il Dj Francesco Vol-
pintesta. Tantissimi gli artisti 
partecipanti e 20 i finalisti in 
gara che si sono scontrati il 
20 giugno in una prima prova 
e poi il 5 luglio nella vera e 
propria finale dove sono si 
sono decretati i tre vincitori. I 
brani che ha eseguito in fina-
le Leonardo sono stati: 
Something Just like this dei 
Coldplay & Chainsmokers 
con il violino elettrico e Still 
got the blues di Gari More 
con la chitarra elettrica. A 
capire quanto sia stato alto il 
livello artistico di “Talento” è 
stata proprio la vincitrice, 

Stefania Schina, una bravis-
sima cantante, che si è porta-
ta a casa il premio di mille 
euro messo in palio. A Leo-
nardo il secondo classificato 
con 500 euro in esibizioni nel 
locale. Il terzo 250 euro in 
contratti presso il locale. E 
infine al terzo classificato, i 
Drumdance and Sing, sono 
andati 250 euro in contratti 
sempre presso il locale. 
Molto contento il giovane 
artista Leonardo per il risul-
tato ottenuto. A lui auguria-
mo che sia il primo di una 
lunga serie di successi musi-
cali.  
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Intervista all’ultimo preside apriliano che ha fatto, insieme a tanti altri come Giorgio Giusfredi, la scuola di Aprilia 

ENRICO RAPONI VA IN PENSIONE 
Lascia la direzione dell’Ic Toscanini che ha praticamente creato e che oggi vanta 1500 alunni. Il sindaco: “Un punto di riferimento per la città”

di Riccardo Toffoli 
 
Va in pensione Enrico Raponi, 
l’ultimo preside in servizio di 
Aprilia. Enrico Raponi è tra 
quelli che hanno fatto la scuo-
la ad Aprilia. Venuto qui negli 
anni ’80, quando molti la con-
sideravano il Bronx, ha colti-

vato in 43 anni onorati di ser-
vizio, generazioni di apriliani 
che ora occupano posti chiave 
nella nostra città. Insieme a 
Giorgio Giusfredi, con il 
quale ha condiviso la stessa 
scuola dell’allora grande pre-
side Ermenegilda Donati, 
Enrico Raponi ha fatto cresce-
re con la sua passione e dedi-
zione una buona classe di 
musicisti apriliani che ora 
lavorano nelle orchestre, inse-
gnano nelle scuole e traman-
dano questa passione alle 
generazioni future. Enrico 

Raponi va in pensione come 
dirigente scolastico dell’Ic 
Toscanini che lui stesso ha 
contribuito a creare. Quando 
ha preso l’incarico nell’allora 
IV Circolo didattico di via 
Inghilterra, si trovava ancora 
nei palazzi dell’ex Flavia ’82. 
L’istituto, sotto la sua direzio-

ne è passato da 620 alunni agli 
attuali 1500. E continua a cre-
scere nonostante il calo demo-
grafico. Siamo andati a trovar-
lo nell’ufficio della direzione 
dove insieme a lui troviamo 
Enza Luisi, la vicaria storica, 
un punto di riferimento impre-
scindibile per la scuola. 
Lei non è di Aprilia. Come 
l’ha scoperta? 
“Sono nato e cresciuto a Lati-
na per 30 anni. La mia fami-
glia era originaria dei Monti 
Lepini, in particolare di 
Sezze. Quando mi sono diplo-

mato, ho lasciato la delega ad 
una mia amica e collega di 
scegliere una cattedra di musi-
ca intera. Ero stanco di pren-
dere spezzoni di qua e di là. 
Lei allora lavorava alla Pasco-
li e mi ha preso una cattedra 
alla Pascoli. Così è iniziato il 
mio rapporto con Aprilia”. 

All’epoca non c’era una 
buona nomina….. 
“Correva l’anno 1984. Io sono 
entrato a scuola nel 1980 e di 
Aprilia ne parlavano male per-
ché si raccontavano episodi 
spiacevoli, ad esempio 
gomme a terra per le auto 
degli insegnanti. Mio cugino 
era preside incaricato ad Apri-
lia e mia cognata anche aveva 
un incarico ad Aprilia. Quan-
do sono arrivato ad Aprilia 
però non ho trovato tutto que-
sto. Aprilia mi ha accolto 
veramente a braccia aperte. E 

così nel 1989 
ho preso il 
domicilio ad 
Aprilia e nel 
1990 mi sono 
trasferito defi-
nitivamente e 
sono diventato 
cittadino apri-
liano anche per-
ché mi sono 
sposato”. 
Sua moglie 
Matilde, inse-
gnava educa-
zione fisica al 
liceo Meucci, 
anche lei punto 
di riferimento 
storico della 
scuola aprilia-
na. Enrico 
Raponi è entra-
to a scuola gra-
zie al raddoppio 
nell’orario di 
insegnamento 
della musica 
nella scuola 
media. Iniziò 
dopo l’ottavo 
anno di pianofor-
te ad insegnare. E nel 1984, 
quando prese l’incarico alla 
Pascoli, si è diplomato in pia-
noforte al conservatorio di 
Avellino. Nel 1985 partecipa 
al concorso a cattedra che 
dura fino al 1987. Lo vince ed 
entra in ruolo.  
“Quel concorso –ci racconta- 
è durato un anno e mezzo. Fu 
lunghissimo. Sono passato di 
ruolo alla Cassoni di Norma 
ma l’anno di prova l’ho fatto 
alla Pascoli per via del servi-
zio militare. Ho praticamente 
girato per tutte le scuole di 
Aprilia. Sono stato alla Pasco-
li, alla Menotti Garibaldi, alla 
Matteotti e alla Gramsci dove 
poi sono rimasto 17 anni”. 
E alla Gramsci ha fatto il 
coordinatore dell’indirizzo 

musicale voluto dall’allora 
dirigente Ermenegilda Donati, 
all’epoca corso sperimentale e 
poi diventato ordinario. Era 
un fiore all’occhiello della 
città. Enrico Raponi era coor-
dinatore dell’indirizzo musi-
cale, Giorgio Giusfredi vice-
preside.  
“Quando sono entrato alla 
Gramsci –ricorda Raponi- la 
dirigente Donati aveva già 
visto i lavori svolti alla Pasco-
li e mi disse in maniera peren-
toria: lei si occuperà dell’indi-
rizzo musicale vero? E alla 
Donati non si poteva certo 
dire di no. Ho risposto come 
Garibaldi: obbedisco. Dei 17 
anni alla Gramsci ho ricordi a 
non finire. I più belli? Quelli 

Continua a pag. 11

Il saluto del sindaco Lanfranco Principi
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dei concorsi vinti in tutta Ita-
lia. Sono state esperienze indi-
menticabili”.  
Nel 2000/2001 Giorgio Gius-
fredi prende la direzione del-

l’istituto Gramsci e Raponi 
diventa vicepreside. Diventa 
preside incaricato del IV Cir-
colo didattico di via Inghilter-
ra e nel 2006 vince il concorso 
direttivo.  
“Si parlava male di via Inghil-
terra, ma io le posso assicura-
re che all’epoca si stava benis-
simo. –dice- C’era rispetto per 
tutto il personale della scuola 
e si viveva bene. Ricordo solo 
un fatto. Quando ci fu l’incen-
dio e si mobilitarono le fami-
glie della zona, tutti dicevano: 
non si toccano né il sindaco né 
il preside. Significa che stava-

mo lavorando bene”.  
Raponi non lascerà più quella 
scuola e investirà tutta la 
esperienza per raggiungere 
quello che oggi è diventato 
l’Istituto Comprensivo Tosca-

nini.  
“Era l’anno scolastico 
2008/2009 –ricorda Raponi- 
ed era nell’aria l’intitolazione 
della scuola ad un personag-
gio. In consiglio d’istituto 
avevo un musicista Massimo 
Bartolotti e quindi il nome di 
Toscanini, a cui è dedicato il 
quartiere, non poteva che 
essere il nome della nostra 
scuola. Quando siamo diven-
tati istituto comprensivo, il 
Ministero, non abbiamo mai 
capito il motivo, ci ha chiama-
to Primo Istituto comprensivo 
di Aprilia cancellando di fatto 
l’intitolazione. E così abbia-

mo dovuto rifare tutto il per-
corso intitolativo, con il 
Comune che voleva altro. 
Oggi lascio l’istituto com-
prensivo Toscanini, una scuo-
la che è passata da 620 a 1500 

studenti. Sono soddisfazioni”. 
Lei, insieme ad altri come 
Giorgio Giusfredi, ha sicu-
ramente fatto la scuola di 
Aprilia…. 
“La correggo. Ci siamo goduti 
la scuola bella di Aprilia. 
Dagli anni ’80 la scuola apri-
liana è diventata all’avanguar-
dia per tantissime cose. Penso 
ai disturbi dell’età evolutiva 
ad esempio. Si era all’avan-
guardia nonostante la scuola 
fosse di frontiera. Vorrei dire 
che questo risultato è dovuto 
agli insegnanti, tantissimi, che 
hanno messo l’anima nella 
scuola. Ho qui ad esempio 

Enza Luisi che ha vissuto 
tutto il percorso di questa 
scuola da quando erano due 
sole sezioni. Oggi l’Ic Tosca-
nini vanta dei primati. Abbia-
mo 154 alunni con diagnosi 

funzionale, significa che c’è 
fiducia da parte delle famiglie 
ad iscrivere da noi i loro 
figli”. 
Lei è l’ultimo preside di 
Aprilia. Perché secondo lei 
non ci sono più dirigenti sco-
lastici apriliani? 
“La dirigenza scolastica negli 
ultimi 10 anni è cambiata 
molto. Fino al 2010 si lavora-
va serenamente, oggi è diffici-
le da gestire perché negli anni 
si sono accumulati tagli conti-
nui di risorse. La situazione è 
deteriorata e siamo continua-
mente pressati su alcuni que-
stioni”. 

Cosa farà adesso? 
“Guardi mi occuperò dell’as-
sociazione musicale Diapason 
che ho trascurato un po’ in 
questi anni. La Diapason è 
una realtà apriliana che sta sul 

territorio da 30 anni”. 
“Il professor Raponi- ha 
dichiarato il sindaco di Apri-
lia Lanfranco Principi nell’in-
contro di saluto- è stato e con-
tinua ad essere un punto di 
riferimento non solo per la 
scuola ma per l’intera città. 
La passione che ha riversato 
nell’insegnamento si evince 
dal ricordo che intere genera-
zioni di studenti conservano 
di lui. È una persona che ha 
dato molto alla città e confido 
che continuerà a farlo attra-
verso l’impegno con l’asso-
ciazione che presiede”. 

Continua da pag. 9
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Un evento speciale nella cappella interna della struttura sanitaria dove di solito si svolgono funzioni religiose meno gioiose 

APRILIA - PRIMO MATRIMONIO A VILLA SILVANA 
Daniele e Ana Maria hanno voluto coronare il loro sogno insieme alla madre di lui ospite nella Rsa

Daniele e Ana Maria dicono il 
loro sì per sempre a Villa Silva-
na. Un matrimonio tutto parti-
colare quello che si è celebrato 
nella piccola ma deliziosa cap-
pella della struttura sanitaria di 
viale Europa sabato 1 luglio. 
Per i due sposi è stato molto 
emozionante ma anche per tutto 
il personale sanitario di Villa 
Silvana perché è il primo matri-
monio che si celebra lì nella 
struttura. “Si è trattato di un 
evento veramente eccezionale 
che ci ha riempito di gioia –ha 
commentato il direttore sanita-

rio Siro Simeoni- la cappella 
interna di solito viene utilizzata 
per i funerali o per funzioni 
religiose di un certo tipo. Que-
sto matrimonio è stato voluto 
dallo sposo ed è stato organiz-
zato interamente dalla struttura 
Villa Silvana che ha anche par-
tecipato con viva commozione. 
Per l’occasione abbiamo dovu-
to richiedere un permesso parti-
colare al Vescovo di Albano e 
ringraziamo il parroco della 
Parrocchia dello Spirito Santo 
Don Alessandro Saputo per la 
disponibilità”. L’organizzazio-

ne dell’evento è stata 
curata da Pamela 
Tamburrini che è la 
responsabile dell’uffi-
cio ricoveri ma vi ha 
partecipato tutto il 
personale della strut-
tura. Questo matrimo-
nio è stato voluto da 
Daniele che ha la 
mamma ospite della 
Rsa di Villa Silvana. 
Lei ha 80 anni e non è 
autosufficiente. E così 
per condividere que-
sto momento unico ed 

irripetibile con la 
mamma, Daniele 
e Ana Maria 
hanno detto sì 
proprio lì, nella 
cappella della 
struttura sanita-
ria. La cappella è 
piccola, sono potuti entra-
re una quarantina di invi-
tati oltre ovviamente ai 
testimoni e ai genitori, ma 
era addobbata come una 
bomboniera. Nessun par-
ticolare è mancato per 
rendere il tutto veramente 
bello ed unico. La mamma 
ha accompagnato il figlio 
davanti all’altare, anche se 
a spingere la carrozzina è 
stato proprio lui, lo sposo. 
Una scena veramente 
commovente. Ad attender-
lo, il celebrante Padre 
Luis Perez, redentorista. 
La sposa si è fatta attende-

re ma era bellissima. E’ arrivata 
con uno sgargiante pullmino 
d’epoca e ha attraversato tutto 
il tappeto blu dall’ingresso 
della struttura sanitaria fino alla 
cappella sulle note della marcia 
nuziale di Wagner. Ad accom-
pagnare il passo e tutta la fun-
zione religiosa, il coro “Blu 
Notes”. Anche questo è un 
evento tutto particolare perché 
si tratta di un gruppo di voci 
giovanili femminili di Aprilia, 
da poco costituito, che condivi-
de la passione del canto e della 
musica e che ha già riscosso 
diversi premi in concorsi nazio-
nali ed internazionali. Altro 
momento commovente, il canto 

dell’Ave Maria di Schubert 
dopo che gli sposi hanno dona-
to qualcosa di speciale alle loro 
rispettive mamme. Sarebbe 
dovuta essere una cerimonia 
molto breve, per via della situa-
zione particolare. Ma come in 
tutti i matrimoni, la favola ha 
preso piede rispetto alla realtà e 
nessuno ha fatto caso al tempo 
che passava, al caldo o ai pro-
blemi quotidiani. Questo 
momento di felicità è stato 
goduto intensamente fino 
all’applauso finale, quando i 
novelli sposi, entrambi vestiti 
di bianco, sono usciti pronti per 
affrontare la nuova vita insie-
me.  
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FdI e Lega “protestano” ma il sindaco tira dritto. Patrocinio concesso il 6 giugno. Nessun dietrofront 

POLEMICHE SUL PATROCINIO DEL COMUNE DI 
APRILIA AL LAZIO PRIDE DI LATINA 

Il nuovo capo di gabinetto Marcello Rampolla: “Il sindaco rappresenta l’interesse di tutti i cittadini e di tutte le diverse sensibiltà”

di Riccardo Toffoli 
 
“Concedere il patrocinio è 
stato un atto voluto dal Sinda-
co, che per la sua carica, rap-
presenta l’interesse di tutti i 
cittadini e di tutte le diverse 
sensibilità”. È Marcello Ram-
polla, il nuovo capo di gabinet-
to del Sindaco Lanfranco Prin-
cipi, a fare chiarezza sulla con-
cessione del patrocinio del 
Comune di Aprilia al Lazio 

Pride che si è tenuto a Latina 
lo scorso 8 luglio e che aveva 
già procurato polemiche a 
Latina dove la nuova sindaca 
Matilde Celentano aveva fatto 
marcia indietro sulla promessa 
di concessione. Ad Aprilia a 
storcere il naso erano stati i 

due più importanti partiti del 
centrodestra Fratelli d’Italia e 
la Lega che hanno evidenziato, 
in un comunicato stampa dif-
fuso il 5 luglio, come la mani-
festazione del Pride non fosse 
in linea con le normative 
nazionali. Ma del resto, una 
manifestazione nasce con lo 
scopo di cambiare le cose, in 
questo caso le leggi in tema di 
diritti che sono rivendicati da 
tanto tempo dalla comunità 

arcobaleno. Altrimenti non 
avrebbe molto senso scendere 
in piazza. La scelta degli orga-
nizzatori di richiedere i patro-
cini alle amministrazioni locali 
nasce dall’esigenza di far con-
dividere le istanze dal “basso”, 
cercando appunto di trovare un 

qualche appoggio 
istituzionale alle 
r i vend i caz ion i . 
Sindaci e ammini-
strazioni locali (ha 
concesso il patroci-
nio anche la Pro-
vincia di Latina) 
non hanno potere 
di intervenire in 
queste tematiche 
ma sono pur sem-
pre espressione di 
quello stesso 
mondo politico da 
cui traggono linfa 
gli organi superiori 
come il Parlamento 
che, invece, è competente a 
intervenire e cambiare le cose. 
In ogni caso, sulla questione 
del patrocinio è scoppiata una 
piccola polemica anche apri-
liana.  
IL LAZIO PRIDE E LE 
RIVENDICAZIONI 
Per la terza volta nella storia, 
dopo le edizioni del 2016 e 
2017, il Pride è tornato a Lati-
na. Secondo le stime hanno 
sfilato per le vie del capoluogo 
pontino l’8 luglio circa duemi-
la persone. È stato un grande 
successo di partecipazione. È 
stato organizzato dal Comitato 
Organizzatore Lazio Pride con 
il sostegno di Arcigay Latina. 
Ma qual è il “manifesto politi-
co”, come viene chiamato, che 

ha fatto ritirare la promessa al 
sindaco di Latina Matilde 
Celentano e ha provocato la 
protesta politica dei locali Fra-
telli d’Italia e Lega? Il manife-
sto propone una serie di richie-
ste specifiche: una legge con-
tro l’omofobia, campagne di 
informazione circa le infezioni 
a trasmissione sessuale nelle 
scuole, maggiore presenza di 
presidi per effettuare il test 
dell’HIV, sostegno alla scelta 
consapevole delle donne in 
tema di aborto ad esempio, 
attuazione di politiche adegua-
te per il contrasto alla violenza 
di genere, un’accoglienza che 
si traduce con il mutualismo 
dalla parte di chi fugge dalle 
guerre e da condizioni di 

povertà, una nuova legge sulla 
cittadinanza perché “chi nasce 
in Italia deve essere cittadin! 
con pieno riconoscimento e 
pieni diritti”. Poi ci sono le 
rivendicazioni più osteggiate 
da alcuni partiti (ma tutta la 
politica finora non ha mai tro-
vato sintesi) come l’adozione 
piena per tutti, libertà dei corpi 
e sessualità libera e consape-
vole, libertà di definire l’iden-
tità e l’attraversamento dei 
generi secondo il principio: 
“La biologia non è un destino 
diciamo no al binarismo, sì 
all’autodeterminazione”. Sul 
tema dei diritti infine: il matri-
monio egualitario e il ricono-
scimento alla nascita delle 
figlie e dei figli delle famiglie 
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omogenitoriali.  
IL PATROCINIO DEL 
COMUNE DI APRILIA 
Il patrocinio del Comune di 
Aprilia è arrivato sulla scriva-
nia degli organizzatori del 
Pride il 6 giugno. La conces-
sione del patrocinio comunale 
è regolata da una procedura 
approvata dal consiglio comu-
nale nel 2015. Prevede una 
serie di incombenze a carico 
del richiedente e di essere in 
linea con gli obiettivi dell’am-
ministrazione. È quindi com-
petenza del Sindaco, una volta 
accertate le regolarità burocra-
tiche, rilasciarlo e valutare 
quindi se la manifestazione 
valorizzi l’impegno dell’am-
ministrazione verso obiettivi 
ritenuti comuni. Il sindaco 
Lanfranco Principi ne aveva 
dato conto durante il primo 
Consiglio comunale del 15 
giugno, rassicurando la consi-
gliera dell’opposizione Gloria 
Mastrocicco. Se, però, il sinda-
co di Latina Matilde Celentano 
ha fatto marcia indietro dopo 
la promessa di concedere il 
patrocinio del capoluogo pon-
tino all’evento, il sindaco di 
Aprilia ha continuato dritto 
anche dopo le “proteste” dei 
due più importanti partiti della 
sua maggioranza, Fratelli d’I-
talia e Lega.  
FDI E LEGA: “IL SINDA-
CO RAPPRESENTA I CIT-
TADINI MA NEL RISPET-
TO DELLA LEGGE” 
Fratelli d’Italia e Lega, galva-
nizzati dal dietrofont del sinda-
co di Latina Matilde Celenta-
no, hanno diffuso il 5 luglio un 
comunicato stampa prendendo 
le distanze dall’evento e contro 

la concessione del patrocinio 
del Comune di Aprilia già con-
cesso un mese prima. “Come 
esponenti del centro destra, -
hanno detto i due partiti- non 
possiamo non prendere le 
dovute distanze da una manife-
stazione che propone un mani-
festo che promuove istanze 
dichiarate illegali nello stato 
Italiano. Giorgia Meloni ha 
infatti dichiarato, a fine giugno 
2023, la maternità surrogata 
reato universale, una tematica 
da sempre portata avanti dalla 
manifestazione del Pride. Ma 
non solo. Ci sono anche ideo-
logie quali: il riconoscimento 
alla nascita delle figlie e dei 
figli delle famiglie omogenito-
riali e la richiesta di estendere 
alle scuole secondarie e alle 
università la carriera “Alias” 
per le persone transgender e 
non binarie. Ciò non toglie che 
il sindaco è rappresentate di 
tutti i cittadini e tutte le cittadi-
ne nei limiti però della legge 
consentita”. 
APRILIA CIVICA: “UN 
PESSIMO SEGNALE 
POLITICO” 
L’opposizione non poteva farsi 
scappare questa ghiotta occa-
sione. “Anche su questo tema 
–hanno detto le forze aderenti 
ad Aprilia Civica- la coalizione 
del sindaco Principi si muove 
in ordine sparso dimostrando 
divisione, approssimazione e 
modus operandi da armata 
Brancaleone. Se da una parte il 
sindaco si dice favorevole al 
patrocinio, Fratelli d’Italia e 
Lega lo sconfessano in manie-
ra netta andando nella direzio-
ne opposta. Un pessimo segna-
le politico che oltre a mettere 

in imbarazzo la stessa maggio-
ranza mortifica la città di Apri-
lia che proprio pochi mesi fa 
(martedì 17 maggio 2022) ha 
approvato  in Consiglio comu-
nale, all’unanimità dei presen-
ti, l’adesione della massima 
assise alla Carta di intenti della 
Re.A.Dy, Rete Nazionale delle 
Pubbliche amministrazioni 
Antidiscriminazioni per orien-
tamento sessuale e identità di 
genere. Aprilia Civica, coeren-
temente con quanto dichiarato 
in campagna elettorale, sostie-
ne ’evento dell’8 luglio a Lati-
na rivendicando, senza giochi 
politici, i diritti di tutta la 
comunità arcobaleno. Credia-
mo fortemente che sia impor-
tante in questa fase dare un 
segnale netto in questa direzio-
ne e di lottare più in generale 
contro ogni forma di discrimi-
nazione. Il Lazio Pride, voglia-
mo fare nostra una delle frasi 
degli organizzatori, non viola 
le leggi manifestando, ma 
chiede un avanzamento su 
diritti, tutele e riconoscimen-
to”. 
NESSUN DIETROFRONT 
DEL SINDACO PRINCIPI 
Nonostante i mal di pancia 
nella maggioranza dei due più 
importanti partiti della coali-
zione di centrodestra, il Sinda-
co Principi non ha mostrato 
alcun cedimento né dietro-
front, mantenendo l’impegno 
suo personale e di tutta la città 
di Aprilia. Un insegnamento di 
cui potrà far tesoro anche il 
sindaco di Latina Matilde 
Celentano. Il patrocinio del 
Comune di Aprilia è ancora in 
bella mostra sul sito del Lazio 
Pride. “Nessuna frattura nella 

maggioranza, -ha spiegato il 
capo di gabinetto Marcello 
Rampolla- è normale che una 
squadra abbia al suo interno 
visioni diverse, ma il gruppo è 
più che unito nel perseguire il 

bene della città. Concedere il 
patrocinio è stato un atto volu-
to dal Sindaco, che per la sua 
carica, rappresenta l’interesse 
di tutti i cittadini e di tutte le 
diverse sensibilità”. Chapeau.

 CHI E’ IL NUOVO CAPO DI GABINETTO 

Il nuovo capo di gabinetto che sostituisce Eva Torselli (ora 
nell’amministrazione regionale Rocca) è Marcello Ram-
polla. Una persona di grande cultura, appassionato di 
musica e si diletta anche a suonare il pianoforte.  Classe 
1982 ha maturato esperienza professionale nell’ambito 
della comunicazione e del marketing. È fortemente impe-
gnato nel sociale e nel mondo educativo, operando nel 
gruppo degli scout principalmente. Ha promosso iniziative 
anche importanti, rivolgendo lo sguardo al mondo della 
disabilità. È proprio dell’anno scorso l’Open week in 
spiaggia per i bambini con disturbi del neurosviluppo. 
Appassionato di politica, ha scritto “Altro che antipolitica” 
un volume che indaga i motivi per i quali la politica è lon-
tana dai giovani e quali sono i rimedi che deve mettere in 
campo il politico per ritrovare la fiducia dei cittadini. Si è 
avvicinato ad Azione per candidarsi nella lista Aprilia 2023 
(sarebbe subentrato al posto di Rino Savini se non avesse 
accettato l’incarico di capo di gabinetto). Ma Rampolla, in 
campagna elettorale, è stato una delle “menti” del nuovo 
Sindaco occupandosi in particolare del programma, degli 
aspetti politici nonché della comunicazione politica.
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NUOVA SCOPERTA SULLA VERA CAUSA DELLA 
MALATTIA PARODONTALE 

Intervista al dott. Giuseppe Grech
Domanda: Dott Grech sono molti 
anni che pubblica articoli sul nostro 
giornale, brevemente la presento 
per chi ha modo di leggere per la 
prima volta il nostro giornale. Lei è 
un medico chirurgo odontoiatra di 
Aprilia specializzato in tutte le 
branche dell’odontoiatria, negli 
ultimi anni la sua attenzione si è 
focalizzata in particolar modo sulla 
Malattia parodontale e le sue cause. 
In breve, per malattia parodontale 
cosa si intende? 
Dottore: la malattia parodontale 
identifica una patologia orale 
infiammatoria a carico del paro-
donto, la struttura di sostegno del 
dente. La malattia si manifesta in 
un primo tempo come un’infiam-
mazione marginale della gengiva 
che, se trascurata, cronicizza, evol-
vendo lentamente in parodontite, 
comunemente conosciuta come 
“piorrea”. 
Domanda: Riguardo questo argo-
mento voglio farle delle domande 
inerenti alla sua ultima ricerca. Lei 
parla di nuove scoperte sulla malat-
tia parodontale avvenute a seguito 
di uno studio che ha condotto.  Ci 
dica di più su quest’ultima ricerca. 
Dottore: Prima della mia ricerca si attri-
buiva ai batteri come causa principale della 
malattia parodontale, ovviamente anche i 
batteri in percentuale più bassa causano la 
malattia parodontale. Motivo per cui è 
importante fare i test microbiologici i quali 
possono determinare o stabilire la causa 
principale o l’insieme di cause. 
Questa mia ultima ricerca si basa sulla 
causa principale della malattia parodontale. 
Questo studio dimostra che le PARAFUN-
ZIONI, quindi parliamo di bruxismo, ser-
ramento, deglutizione atipica, precontatti, 
abitudini viziate, disallineamento dentale, 
trauma da occlusione e manufatti protesici 
incongrui, sono la causa principale della 
MALATTIA PARODONTALE. 
Domanda: come si chiama lo studio che 
ha condotto? 

 
Dottore: “studio controllato randomizza-
to, clinico cieco per valutare la causa prin-
cipale della malattia parodontale, la pre-
senza predominante in % dei batteri e della 
carica batterica totale prima e dopo la 
terapia non chirurgica ”. 
Domanda: dottore come ha organizzato la 
ricerca scientifica , come ha strutturato il 
tutto, si è servito di un materiale in partico-
lare? 
Dottore: mi sono servito dei TEST 
MICROBIOLOGICI : consiste nel prelie-
vo del fluido crevicolare colonizzato dai 
batteri e contenente cellule epiteliali del-
l’individuo in esame tramite cono di carta 
sterile di diametro 60/80 nella tasca paro-
dontale o peri-implantare per almeno 30 
secondi dopodiché si ripone all’interno 

della provetta; si 
ripete la proce-
dura per avere un 
minimo di due a 
un massimo di 
quattro coni di 
carta. 
Domanda: 
deduco che que-
sta procedura sia 
stata effettuata 
su un campione 
X  di pazienti. 
Dottore: esatta-
mente , è stata 
esaminato il 
seguente cam-
pione: 498 pre-
lievi (test micro-
biologici) per un 
totale di 420 
pazienti. In 78 
pazienti è stato 
effettuato un 
secondo prelievo 
dopo il tratta-
mento. Il 70% 
dei pazienti in 
esame aveva le 
PARAFUNZIO-
NI (bruxismo, 
s e r r a m e n t o , 
deglutizione ati-
pica, precontatti, 
cattive abitudini, 
disallineamento 
dentale, trauma 
da occlusione, 
respiratore orale 
e manufatti pro-
tesici incongrui), 
con elevata cari 

 
ca batterica. In alcuni casi erano assenti i 
batteri principali, in altri casi vi era la pre-
senza pressoché costante del batterio Fuso-
bacterium nucleatum (batterio quest’ulti-
mo che causa il tumore del colon retto). Su 
420 pazienti 263 sono con parafunzioni , a 
157 la malattia parodontale è attribuita a 
batteri. Le parafunzioni sono passate da 
Fattori “locali indiretti e aggravanti”: a 
Fattori eziologici locali “diretti e scatenan-
ti”. Di questi 263 pazienti con parafunzioni 
, 60 sono senza batteri, 86 sono senza 5 
batteri , 112 sono senza i primi 4 batteri, 2 
hanno solo Aggregatibacteractinomyce-
temcomitans, 13 hanno solo Porphyromo-
nas gingivalis, 173 hanno Fusobacterium 
nucleatum. 
Domanda: un lavoro lungo e intenso. Que-
sta attenta ricerca con l’obiettivo quindi di  

 
valutare la causa principale della 
malattia parodontale e la predominan-
za dei batteri e la carica batterica tota-
le prima e dopo a che risultati ha por-
tato ? 
Dottore: lo studio ha messo in eviden-
za che la causa principale della malat-
tia parodontale sono le parafunzioni 
(bruxismo, serramento, abitudini 
viziate, deglutizione atipica, respira-

zione orale, disallineamento dentale, pre-
contatti e manufatti protesici incongrui). 
Quindi siamo passati a  fattori eziologici 
locali “diretti e scatenanti” e non più “indi-
retti e predisponenti” come si è sempre 
sostenuto. In secondo piano da batteri. 
Domanda: dott Grech dove è possibile tro-
vare e leggere la sua ricerca scientifica? 
Dottore: la mia ricerca è stata pubblicata 
sulla rivista internazionale OAT open 
access text  “Dental, Oral and Maxillofa-
cial Research ”.  Questo è il link 

https://www.oatext.com/randomized-con-
trolled-clinical-blinded-study-to-evaluate-
the-main-cause-of-periodontal-disease,-
the-predominant-presence-of-bacteria-in-
percentage-and-the-total-bacterial-load-
before-and-after-non-surgical-therapy.php 
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APRILIA-L’AMMINISTRAZIONE 
 INCONTRA I DIRIGENTI SCOLASTICI 

La formazione dei giovani e la 
sicurezza nei plessi scolastici 
rappresentano una priorità per 
l’amministrazione, che nella 
scuola riconosce il primo e più 
importante punto di riferimento 
per i ragazzi e per le loro fami-

glie. Questa mattina il sindaco di 
Aprilia Lanfranco Principi, l’as-
sessore all’Istruzione e alla cul-
tura Elvis Martino e l’assessore 
ai lavori pubblici Marco Moroni, 
hanno incontrato per la prima 
volta i dirigenti scolastici degli 
istituti comprensivi di 
Aprilia presso l’aula consiliare 
Luigi Meddi.Erano 
presenti il professor Enrico 
Raponi dell’Istituto Comprensi-
vo Arturo Toscanini, la professo-
ressa Marzia Mancini dell’Istitu-
to Comprensivo Giacomo Mat-
teotti, la professoressa Floriana 
Vinci dell’Istituto Comprensivo 
Antonio Gramsci, il professor 
Ciro Scognamiglio dell’Istituto 
Comprensivo Giovanni Pascoli, 
la professoressa Monica Comuz-
zi dell’Istituto Comprensivo 
Gianni Orzini. In rappresentanza 

del C-pia 9 ospitato all’interno 
del plesso Matteotti, presieduto 
dalla dottoressa Viviana Bombo-
nati, sono intervenuti la profes-
soressa Luisa Coletti e il profes-
sor Giuseppe Paradiso.L’incon-
tro ha permesso loro di portare a 

conoscenza dell’amministrazio-
ne appena insediata le criticità 
riscontrate all’interno dei plessi 
che ospitano scuola dell’infan-
zia, primaria e secondaria di 
primo grado. Oltre 
a chiedere una maggiore atten-
zione per la manutenzione ordi-
naria, i dirigenti scolastici 
hanno manifestato l’esigenza 
dirimodulare i percorsi del tra-
sporto pubblico e del trasporto 
scolastico, così da venire incon-
tro alle esigenze degli 
studenti, temi che nei prossimi 
giorni saranno affrontati durante 
una riunione operativa.“La scuo-
la rappresenta un punto di riferi-
mento per i ragazzi e per le fami-
glie – ha sottolineato il sindaco 
di Aprilia Lanfranco Principi – e 
la nostra amministrazione che ha 
particolarmente a cuore la for-

mazione e il futuro dei giovani, 
sarà al vostro fianco per garantir-
vi un ambiente sicuro e tutti i 
servizi necessari alla formazione 
dei ragazzi. Il futuro dei giovani 
è nelle nostre mani. Saremo un 
punto di riferimento, un’ammi-
nistrazione vicina, pronta all’a-
scolto e al dialogo”.“Il grado di 
civiltà di un territorio – ha 
aggiunto l’assessore ai lavori 
pubblici Marco Moroni – si 
misura anche attraverso l’atten-
zione ai giovani e alle 
scuole. Insieme agliuffici del 
settore, siamo già al lavoro per 
affrontare le emergenze che 
riguardano manutenzione ordi-
naria e l’esigenza di aggiornare i 
piani di prevenzione incendio di 
tutte le scuole, perché risultano 
scaduti da tempo”.In attesa del 
prossimo incontro, l’amministra-
zione ha assicurato attenzione 
sui temi e un contatto diretto con 
amministratori e uffici comuna-
li. “Non posso che ringraziare i 
dirigenti scolastici della parteci-
pazione – ha concluso l’assesso-
re all’istruzione Elvis Martino. - 
La loro presenza in questo perio-
do particolarmente denso di 
impegni, tra esami e scrutini, 
testimonia il bisogno di instaura-
re un rapporto diretto con l’am-
ministrazione. La scuola oltre a 
formare le nuove generazioni, 
rappresenta anche il primo presi-
dio di legalità. Per questo motivo 
è importante collaborare per cer-
care di affrontare in tempo reale 
le criticità che si presenteranno 
giorno per giorno”.  

Raccolta Estiva 
 di Aprilia Ecologica
I giovani di Aprilia 
Ecologica sono 
lieti di annunciare 
il successo dell’ul-
tima raccolta esti-
va, svoltasi il 25 
giugno tra Via 
Caracalla e Via 
Vespasiano, dietro 
al Pub Trentasei.  
L’evento ha visto 
l’impegno dei 
volontari desidero-
si di contribuire attivamente alla causa ambientale avvicinando citta-
dini, associazioni ed alcuni membri dell’amministrazione verso l’o-
biettivo di un futuro più sostenibile.  
All’iniziativa ha partecipato Vittorio Marchitti, vicesindaco e nuovo 
assessore all’ambiente della città, al quale Aprilia Ecologica ha potu-
to porgere un augurio di buon lavoro per i futuri cinque anni di man-
dato. Marchitti ha sottolineato l’appoggio alle iniziative da parte 
della nuova amministrazione “Ci troverete sempre al vostro fianco 
per ambire, insieme, a quella città che tutti desideriamo”.  
Durante l’evento, sono stati recuperati complessivamente 670 kg di 
secco indifferenziato, 60 kg di vetro e 40 kg di ingombranti. Questi 
risultati tangibili testimoniano l’impatto positivo che una comunità 
unita può raggiungere quando si impegna per la salvaguardia del-
l’ambiente.  
Aprilia Ecologica desidera ringraziare calorosamente i circa 50 par-
tecipanti, tra volontari e cittadini che hanno reso possibile il successo 
di questa raccolta estiva. Ringrazia le realtà e le associazioni che 
hanno preso parte attivamente alla raccolta: Amici di Birillo, L’Ar-
cobaleno dei Diritti, ANPI Vittorio Arrigoni, Samurai Basket, L’Oc-
chio di Horus A.P.S. e La Croce Rossa Italiana comitato di Aprilia.  
“Un ringraziamento speciale va alla Progetto Ambiente e al suo 
amministratore unico Stefano Cicerani che è intervenuto attivamente 
alla raccolta e con cui, in questi mesi, abbiamo stretto un rapporto di 
cooperazione e stima reciproca, volto all’educazione ambientale e 
civica della città.” spiega Federica Ciorra, membro del collettivo.  
Il gruppo di volontari, diviso in due squadre si è spinto da via Cara-
calla fino a via Mascagni nel parcheggio retrostante al centro com-
merciale Conforama dove, grazie ad alcune segnalazioni dei cittadi-
ni, si è potuta sanare la zona che versava in stato di forte degrado.  
“È grazie alla vostra dedizione ed all’impegno comune che abbiamo 
potuto ottenere questi risultati significativi per la tutela dell’ambien-
te”, racconta con entusiasmo Lucia Bianco, membro del collettivo.  
Le raccolte ecologiche riprenderanno il 10 settembre, presso il quar-
tiere La Cogna. Per ulteriori informazioni sul collettivo e sulle sue 
iniziative, vi invitiamo a consultare le loro pagine social, rintraccia-
bili con il nome “Aprilia Ecologica” o scrivere su whatsapp al nume-
ro: 3780828072
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Dove AndareDove Andare
Consigli Utili per il divertimento, il tempo libero e.........

Presentato il programma dell’estate apriliana
Un programma ricco di manifesta-
zioni culturali e sportive, realizza-
to in sinergia con i commercianti e 
con le associazioni del territorio 
per l’edizione 2023 di Aprilia 
Estate. Questa mattina, in occasio-
ne della conferenza stampa tenuta 
presso la Sala Consiliare Luigi 
Meddi, il sindaco di Aprilia Lan-
franco Principi, il vicesindaco Vit-
torio Marchitti e gli assessori 
Carola Latini ed Elvis Martino, 
hanno illustrato il programma di 
massima degli eventi che accom-
pagneranno gli apriliani nel mese 
di luglio, organizzati in collabora-
zione con la Pro Loco di Aprilia.  
In particolare a partire da domani, 
in concomitanza con l’avvio dei 
saldi estivi, riprenderanno gli 
appuntamenti con gli Shopping 
Days, l’apertura serale dei negozi 
delle vie del centro che sarà 
accompagnata da eventi sportivi e 
culturali e dalla presenza del Mer-
catino dell’usato e dell’artigiana-
to, ogni giovedì fino al 27 luglio.  
“Abbiamo avuto poco tempo a 
disposizione e un budget limitato- 
ha sottolineato il sindaco Lanfran-
co Principi- nonostante ciò grazie 
alla sinergia con le associazioni 
del territorio e tra gli assessorati 
competenti, siamo riusciti a svol-
gere un ottimo lavoro. Ringrazio 
gli uffici per aver reso possibile la 
realizzazione di questa manifesta-

zione in tempi così brevi”.  
“Sono state giornate impegnative- 
ha aggiunto l’assessore alle attivi-
tà produttive e gestione di eventi e 
manifestazioni Carola Latini- ma 
siamo soddisfatti del risultato. 
Siamo riusciti a realizzare questo 
programma dialogando con i com-
mercianti e le associazioni, racco-
gliendo il loro punto di vista e 
abbiamo trovato una grande com-
prensione e collaborazione. Gli 
eventi che dal 6 al 27 luglio scan-
diranno ogni giovedì, sono stati 
concepiti per rilanciare le attività 
commerciali. In centro ci sarà il 
mercatino dell’usato e dell’artigia-
nato, torneranno eventi amati dagli 
apriliani come Gelato in festa, 
organizzato da Proiettiamo Apri-
lia. È importante per noi ascoltare 
le associazioni che lavorano sul 
territorio. Questa è stata la prima 
occasione per mettere a frutto il 
nostro metodo di lavoro”. 
Gli eventi previsti ogni giovedì 
per tutto il mese di luglio, prende-
ranno forma non solo in via dei 
Lauri e Piazza Roma, ma riporte-
ranno al centro anche in via degli 
Aranci, viale Marconi e parco 
Friuli.  
“Credo che il principale elemento 
di novità di questa edizione- ha 
aggiunto il vicesindaco Vittorio 
Marchitti- sia legato al metodo di 
lavoro collegiale, improntato 

all’ascolto e alla collaborazione 
fattiva con associazioni e commer-
cianti. Abbiamo recepito la loro 
voglia di fare, comprensione visti i 
tempi ridotti 8ed entusiasmo, la 
voglia di lavorare insieme all’am-
ministrazione per la città. Anche 
per i prossimi eventi- Cinema 
sotto le stelle ad Agosto e San 
Michele- seguiremo questo meto-
do di lavoro, facendo squadra con 
i colleghi assessori nella scelta dei 
programmi, perché queste manife-
stazioni interessano l’associazio-
nismo e il tessuto sociale e produt-
tivo a tutti i livelli. Siamo riusciti a 
fare un buon lavoro nonostante le 
risorse limitate, ma siamo già 
all’opera per dare un’impronta 
diversa agli eventi futuri. Non è 
escluso che gli eventi dell’Aprilia 
Estate possano essere integrati. 
Vogliamo crescere e fare in modo 
che sempre più strade possano 
beneficiare di queste iniziative”.  
“La presenza dei tre assessorati- 
ha concluso l’assessore alla cultu-
ra Elvis Martino- è la prova di una 
collaborazione inaugurata proprio 
con l’Aprilia Estate, organizzata in 
collaborazione con la Pro Loco e 
con tutte le associazioni. Abbiamo 
trovato sinergia e unità di intenti, 
grazie alle quali abbiamo potuto 
perfezionare un programma ricco 
a beneficio della città”. 
  

IL PROGRAMMA  
Giovedì 06 luglio: serata musicale 
con esibizioni di gruppi musicali 
per le vie del centro cittadino; 
Mercatino dell’Usato e dell’Arti-
gianato; artisti di strada; esposi-
zione artistica della scuola del 
fumetto in via degli Aranci a cura 
dell’Associazione “Commercian-
ti” 
Giovedì 13 luglio: serata musica-
le, esibizioni gruppi musicali per 
le vie del centro cittadino; esibi-
zione scuole di ballo in Piazza 
Roma a cura dell’Associazione 
“Commercianti”; Mercatino 
dell’Usato e dell’Artigianato 
Giovedì 20 luglio: Manifestazio-
ne “Aprilia gelato in festa” in col-
laborazione con l’Associazione 
“Proiettiamo Aprilia” presso Piaz-
za Roma; serata musicale con esi-

bizioni di gruppi musicali per le 
vie del centro cittadino; evento 
“Cartolibrolandia” a cura dell’As-
sociazione “Commercianti” in Via 
Marconi; Mercatino dell’Usato e 
dell’Artigianato; mostra fotografi-
ca a cura della profumeria Prioli e 
dell’associazione “The Factory 
1944” in via Degli Aranci 
Giovedì 27 luglio: serata musicale 
con esibizioni di gruppi musicali 
per le vie del centro cittadino; 
Mercatino dell’Usato e dell’Arti-
gianato; manifestazione “Music 
Free” presso la Pinetina e di Via 
Dei Lauri a cura dell’Associazione 
“Commercianti”; Dal 17 al 23 
luglio XII edizione torneo “Down 
Town” a cura dell’associazione 
sportivodilettantistica “Slam-
sports”, presso il parco “Friuli”.  
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Festa della Mietitura
A Latina non c’è luglio senza 
la Festa della Mietitura di 
Chiesuola, divenuta oramai 
tradizione del territorio pontino 
e della provincia tutta, capace 
di calamitare ogni anno oltre 
15 mila persone intorno ai temi 
della valorizzazione del territo-
rio, delle tradizioni storiche e 
della sua forte vocazione agri-
cola. Dal 7 al 17 luglio 2023, 
presso la corte della scuola pri-
maria dell’Istituto comprensi-
vo “Natale Prampolini”, la 
rinomata manifestazione torna 
in tutto il suo splendore con 
undici giorni di programmazio-
ne e un cartellone di appunta-
menti per tutte le età, che come 
sempre spazia dalla cultura 
all’intrattenimento, dalla 
gastronomia al folclore: musi-
ca, spettacoli, cabaret, libri, 
convegni e incontri culturali, 
mostra permanente di trattori 
d’epoca, rievocazione storica 
della mietitura a mano, trebbia-
tura del grano con macchinario 
d’epoca, area espositiva dei 
prodotti enogastronomici, 
intrattenimenti e animazione 
per bambini e, ovviamente, 
l’immancabile gastronomia di 
qualità. Tutte le sere, inoltre, le 
esibizioni delle scuole di danza 
del territorio, le migliori orche-
stre del liscio e le cover band 
con musica pop, rock e del can-
tautorato italiano; e infine la lot-
teria e la serata di beneficenza 
(lunedì 17 luglio) per la raccolta 
fondi da devolvere ad attività di 
utilità sociale promosse da una 
delle tante associazioni locali. 
Quest’anno protagonista sarà 
l’Aps “Per Sempre Gianfranco 

Alessandrini”, che si occupa di 
assistere, affiancare e sostenere 
le famiglie dei malati di leuce-
mia e soprattutto di raccogliere 
fondi in favore della ricerca, 
supportando anche il reparto di 
pediatria dell’ospedale Santa 
Maria Goretti di Latina attraver-
so l’acquisto di macchinari e 
materiale ospedaliero. “Questa 
settima edizione è frutto di un 
lavoro certosino e sinergico det-
tato dall’amore per la nostra 
comunità, per le sue origini e per 
la sua forte vocazione agricola. 

Siamo partiti nel 2015 con appe-
na quattro giorni di programma-
zione serale e oggi, dopo sei edi-
zioni e una pandemia che ha 
stoppato le attività per due anni, 
siamo arrivati ad un cartellone di 
ben undici giorni con una serie 
diversificata di attività che 
accompagnano i visitatori in un 
viaggio di scoperta e valorizza-
zione del nostro amato territorio 
– commentano gli organizzatori 
– Questa festa è come un grande 
puzzle in cui ogni persona, ogni 
sponsor, ogni istituzione patroci-

nante, ogni visitatore mette del 
suo, contribuendo alla sua evo-
luzione. Ed è la testimonianza 
diretta di come l’attivismo sia 
uno strumento indispensabile 
per migliorare i luoghi in cui 
viviamo e ravvivare la loro cul-
tura”. Nei prossimi giorni verrà 
divulgato il calendario ufficiale 

con tutti i dettagli degli appunta-
menti in programma. La Festa 
della Mietitura è promossa 
dall’Associazione Culturale 
Chiesuola con il patrocinio del 
Consiglio Regionale del Lazio, 
della Provincia di Latina, del 
Comune di Latina e del Consor-
zio di Bonifica Lazio Sud Ovest.
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Concertone del 16 agosto: arriva Raf a Cisterna per San Rocco 

 Con una carriera quarantennale alle spalle, Raf si afferma sulla scena inter-
nazionale nel 1984 quando incide con “Carrere”, la più importante etichetta 
francese, il suo primo singolo Self Control, brano dance che raggiunge il 
primo posto nelle classifiche di tutto il mondo, Stati Uniti compresi, dove la 
versione di Laura Branigan arriva al primo posto della hit parade di Bill-
board. Alla fine dell’anno esce il suo primo album, intitolato Raf, che con-
tiene due singoli di grande successo: Change your mind e Hard. 
Eclettico, poliedrico, dal pop al pop progressivo, al suo attivo vanta collabo-
razioni prestigiose come quella con Umberto Tozzi con cui ha inciso la popo-
larissima Gente di mare. È co-autore del brano trionfatore di Sanremo nel 
1987, Si può dare di più, del trio storico e indimenticabile formato da 
Umberto Tozzi, Enrico Ruggeri e Gianni Morandi.   
Il concertone del 16 agosto, aperto a tutti e gratuito come sempre, costerà 
all’ente comunale 44.550 euro Iva compresa.  
 «È tradizione per questo Ente provvedere all’organizzazione del concerto 
del 16 agosto che sarà il momento clou dell’Estate Cisternese, nonostante la 
contrazione economica e la crisi finanziaria – hanno dichiarato il sindaco 
Valentino Mantini, l’assessora alla cultura Maria Innamorato e la delegata al 
turismo, spettacolo ed eventi Aura Contarino –.  La Festa del Santo Patrono 
San Rocco costituisce storicamente un evento rilevante per l’impatto positi-
vo sull’economia locale, quando Cisterna viene raggiunta da cittadine e cit-
tadini dei comuni limitrofi che veicolano la promozione turistica del nostro 
territorio. Le iniziative dell’Estate Cisternese consentiranno alla nostra 
comunità di partecipare a momenti di aggregazione dove la nostra identità si 
riconosce e si alimenta con grande spirito di appartenenza. La nostra Ammi-
nistrazione – hanno concluso il sindaco Mantini, l’assessora Innamorato e la 
delegata Contarino – è da sempre impegnata nella valorizzazione della tradi-
zione e della cultura del territorio, attraverso momenti aggregativi e di cre-
scita socioculturale». 
Tantissimi i successi che Raf ha disseminato negli anni come Inevitabile fol-
lia, Sei la più bella del mondo, Cosa resterà degli anni Ottanta, Interminata-
mente, Oggi un Dio non ho, Siamo soli nell’immenso vuoto che c’è, Non è 
mai un errore, Ti pretendo, Il battito animale, Due, Stai con me, Un grande 
salto, Ossigeno, Un’emozione inaspettata, Senza cielo, Come una favola, 
Rimani Tu, Eclissi totale, solo per citarne alcuni. 

È Raf il cantante di fama internazionale che il Comune di Cisterna ha scelto per il concertone del 16 agosto,  
Festa di San Rocco, il Santo patrono.  
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Oroscopo dell’Estate 2023 per tutti i segni: Amore, Salute e Lavoro 
ARIETE 
Amore: Quest’estate, Ariete, 
potresti trovare te stesso più 
incline a fare il primo passo in 
questioni amorose. Questa sarà 
una grande opportunità per 
esprimere i tuoi sentimenti più 
profondi e forse iniziare una 
nuova relazione. L’energia di 
Giove promuoverà l’amore e la 
passione, quindi se sei single, 
potrebbe arrivare una nuova 
fiamma nella tua vita. 
Salute: La tua salute sarà gene-
ralmente buona, ma sarà impor-
tante ricordare di prenderti cura 
di te stesso. Potresti sentirti sotto 
pressione, soprattutto a livello di 
lavoro, quindi assicurati di dedi-
care del tempo a te stesso e al 
tuo benessere. Attività come 
yoga, meditazione o qualsiasi 
tipo di esercizio fisico ti aiute-
ranno a mantenerti in forma e a 
rilassarti. 
Lavoro: Quest’estate sarà il 
momento di realizzare i tuoi 
sogni. Grazie alla presenza di 
Giove nel tuo segno, avrai l’e-
nergia e l’ispirazione necessarie 
per avanzare nella tua carriera. 
Sarai spinto a migliorare le tue 
abilità e a prendere iniziative 
audaci. Il mese di settembre sarà 
particolarmente favorevole, 
quindi approfittane per attuare i 
tuoi progetti. 
TORO 
Amore: Quest’estate, Toro, 
potresti sperimentare cambia-
menti importanti nella tua vita 
sentimentale. Potrebbe trattarsi 
di un nuovo amore o di una svol-
ta significativa nella tua relazio-
ne attuale. L’influenza di Venere 
promuoverà l’armonia e la pas-
sione, quindi aspettati momenti 
di grande felicità. 

Salute: Nonostante le sfide che 
potrebbero presentarsi, la tua 
salute sarà solida. Ricorda solo 
di prenderti cura di te stesso e di 
ascoltare il tuo corpo. Trova il 
tempo per riposare e rilassarti, e 
se necessario, cerca il supporto 
di professionisti della salute. 
Lavoro: Avrai l’opportunità di 
raggiungere importanti traguardi 
finanziari. Quest’estate, potreb-
be arrivare un’opportunità di 
carriera o un aumento di stipen-
dio. Il tuo duro lavoro sarà rico-
nosciuto e premiato. 
GEMELLI 
Amore: Quest’estate, Gemelli, 
l’amore sarà nel tuo destino. Se 
sei single, potresti incontrare 
qualcuno che ti capisce e condi-
vide i tuoi stessi interessi. Se sei 
in una relazione, è probabile che 
il legame si rafforzi e diventi più 
profondo. 
Salute: Prenditi cura della tua 
salute emotiva e fisica. Le tue 
emozioni saranno intense, quin-
di avrai bisogno di tempo per 
riflettere e ricaricare le tue ener-
gie. Potrebbe essere utile cercare 
attività rilassanti o trattamenti di 
benessere. 
Lavoro: L’estate sarà un periodo 
favorevole per l’avanzamento 
nella tua carriera. Potresti avere 
l’opportunità di migliorare le tue 
abilità o di assumere nuove 
responsabilità. La tua creatività 
e la tua vivacità intellettuale 
saranno particolarmente apprez-
zate durante questo periodo. Se 
stai cercando un nuovo lavoro, il 
mese di luglio porterà occasioni 
interessanti che non dovresti 
ignorare. 
Se invece sei già in una posizio-
ne stabile, potresti ricevere un 
riconoscimento o una promozio-

ne che riflette il tuo duro lavoro 
e la tua dedizione. Sarà impor-
tante mantenere la calma e la 
concentrazione anche nelle 
situazioni più complesse. Sarai 
in grado di dimostrare la tua 
competenza e il tuo impegno, e 
questo ti porterà successo. 
CANCRO 
Amore: Quest’estate, Cancro, 
sarai invaso da una forte ondata 
di emozioni. Sarà un periodo 
ideale per rafforzare la connes-
sione con il tuo partner o per tro-
vare un nuovo amore se sei sin-
gle. Potresti scoprire di avere 
una connessione emotiva molto 
profonda con qualcuno che 
conosci da poco. Non aver paura 
di esprimere i tuoi sentimenti, 
poiché ciò potrebbe portare ad 
un legame più forte. 
Salute: Potresti sentirti emotiva-
mente sopraffatto durante questa 
estate, ma ricorda che le tue 
emozioni sono una parte natura-
le e preziosa di te. Prenditi cura 
di te stesso e del tuo benessere 
emotivo. Dedica del tempo a te 
stesso, alla meditazione o ad 
attività che ti aiutano a rilassarti 
e a centrarti. Questo potrebbe 
includere passare del tempo 
nella natura, ascoltare musica o 
fare esercizio fisico. 
Lavoro: Quest’estate potrebbe 
comportare molto lavoro, ma i 
frutti delle tue fatiche saranno 
abbondanti. Potresti scoprire di 
avere nuove responsabilità o di 
dover affrontare sfide impegna-
tive, ma grazie alla tua dedizione 
e al tuo impegno, supererai que-
sti ostacoli e raggiungerai il suc-
cesso. Il mese di settembre 
potrebbe portare opportunità 
particolarmente promettenti, 
quindi preparati ad accogliere 

queste nuove possibilità con 
apertura e determinazione. 
LEONE 
Amore: Leone, quest’estate 
sarai un vero e proprio faro di 
attrazione. Il tuo slancio energe-
tico e la tua visione positiva 
della vita ti renderanno irresisti-
bile agli occhi degli altri. Se sei 
single, potresti trovare un part-
ner che condivide le tue ambi-
zioni e i tuoi sogni. Se invece sei 
in una relazione, quest’estate 
sarà un periodo per rinnovare 
l’entusiasmo e la passione. 
Salute: Quest’estate il tuo spiri-
to sarà forte e la tua energia sarà 
alta. Tuttavia, dovrai prestare 
attenzione al tuo benessere fisi-
co. Mantieni uno stile di vita 
equilibrato e attivo, mangia cibi 
sani e riposa a sufficienza. 
Potrebbe essere utile anche pra-
ticare attività fisiche all’aperto 
per liberare la mente e ricaricare 
le energie. 
Lavoro: Il tuo entusiasmo e la 
tua energia ti porteranno ad 
avere successo in ambito lavora-

tivo. Potresti avere l’opportunità 
di intraprendere nuovi progetti o 
di avanzare nella tua carriera. Il 
periodo più prospero per te sarà 
la seconda metà di luglio, tutto 
agosto e la prima metà di set-
tembre. Sfrutta questo periodo 
per mettere in pratica le tue idee 
innovative e portare il tuo lavoro 
a un nuovo livello. 
VERGINE 
Amore: Vergine, quest’estate la 
tua vita sentimentale sarà stabile 
e rasserenante. La tua capacità di 
fare scelte ponderate ti aiuterà a 
creare un’armonia duratura con 
il tuo partner. Se sei single, la tua 
strategia ti porterà ad attrarre 
persone che apprezzano la tua 
autenticità e la tua dedizione. 
Salute: Quest’estate, dovrai pre-
stare particolare attenzione alla 
tua salute mentale. L’influenza 
di Mercurio ti aiuterà a mantene-
re l’equilibrio e a gestire lo 
stress. Prenditi il tempo per 
rilassarti e meditare, e cerca di 
mantenere uno stile di vita sano. 
Lavoro: La tua capacità di pia-
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nificare e organizzare ti porterà a 
un grande successo professiona-
le. Potresti avere l’opportunità di 
assumere un ruolo di leadership 
o di portare a termine un proget-
to importante. Il periodo più 
favorevole sarà la fine di settem-
bre e l’inizio di novembre, quin-
di sfrutta questi mesi per fare 
progressi significativi nella tua 
carriera. 
BILANCIA 
Amore: Bilancia, quest’estate 
potresti vivere momenti molto 
intensi nella tua vita amorosa. 
Sarai molto concentrato sui tuoi 
desideri e questo ti porterà a 
creare connessioni emotive più 
forti. Se sei single, potresti 
incontrare qualcuno che condi-
vide i tuoi stessi valori e interes-
si. Se sei in una relazione, questa 
potrebbe rafforzarsi e diventare 
più profonda. 
Salute: Quest’estate dovrai fare 
attenzione al tuo benessere psi-
cologico. Sarà importante rispet-
tare i tuoi limiti e assicurarti di 
avere abbastanza tempo per te 
stesso. Potrebbe essere utile pra-
ticare tecniche di rilassamento o 
meditazione per gestire lo stress. 
Lavoro: Per te, Bilancia, que-
st’estate sarà un periodo in cui 
vedrai i frutti del tuo duro lavo-
ro. La tua dedizione e la tua 
capacità di focalizzarti su obiet-
tivi specifici ti faranno ottenere 
successi significativi a livello 
professionale. Potresti avere 
l’opportunità di assumere nuove 
responsabilità o di portare avanti 
un progetto che ti sta a cuore. 
L’abilità nel trovare compromes-
si e l’equilibrio, caratteristiche 
chiave del tuo segno, saranno 
particolarmente utili in questo 
periodo. Saranno apprezzate sia 
dai tuoi superiori che dai tuoi 
colleghi, facendoti emergere 
come un elemento centrale nel 

tuo ambiente di lavoro. 
SCORPIONE 
Amore: Scorpione, quest’estate 
sarà piena di passione e intensità 
grazie all’energia di Marte. Se 
sei single, questa potrebbe esse-
re l’opportunità ideale per 
incontrare qualcuno che risvegli 
il tuo interesse e la tua passione. 
Se sei in una relazione, potrebbe 
essere un periodo per riscoprire 
la scintilla e l’intimità con il tuo 
partner. La tua forza interiore ti 
permetterà di affrontare e supe-
rare ogni sfida emotiva. 
Salute: Durante l’estate, dovrai 
fare particolare attenzione alla 
tua salute fisica. L’energia di 
Marte potrebbe spingerti a esa-
gerare con l’attività fisica o a 
trascurare il tuo bisogno di ripo-
so. Assicurati di bilanciare ade-
guatamente le tue energie, man-
tenendo un equilibrio tra lavoro, 
riposo e divertimento. 
Lavoro: La tua determinazione 
e la tua forza di volontà saranno 
i tuoi migliori alleati in ambito 
professionale. Potresti avere 
l’opportunità di intraprendere 
nuovi progetti o di assumere 
ruoli di responsabilità. Ricorda 
di rimanere concentrato sui tuoi 
obiettivi e di non lasciarti dis-
trarre da piccoli ostacoli. I perio-
di più favorevoli per te saranno 
luglio, la seconda metà di agosto 
e tutto settembre. 
SAGITTARIO 
Amore: Sagittario, l’estate por-
terà nuove opportunità nel 
campo dell’amore. Se sei single, 
potresti incontrare qualcuno che 
ti stimola e ti ispira. Se sei in una 
relazione, questo potrebbe esse-
re il momento ideale per rinno-
vare la tua connessione con il 
tuo partner, per esplorare nuove 
esperienze insieme e per lasciare 
alle spalle eventuali problemi 
del passato. 

Salute: Durante l’estate, dovrai 
prestare particolare attenzione 
alla tua salute mentale. Potresti 
sentirti sopraffatto da tutti i cam-
biamenti che stanno avvenendo 
nella tua vita. Prenditi del tempo 
per rilassarti, per fare attività 
fisica e per curare il tuo benesse-
re emotivo. La meditazione e le 
tecniche di rilassamento posso-
no aiutarti a gestire lo stress e a 
mantenere un buon equilibrio. 
Lavoro: In ambito professionale, 
l’estate porterà nuove opportuni-
tà e sfide. Potresti avere l’oppor-
tunità di avanzare nella tua car-
riera o di intraprendere nuovi 
progetti. I periodi migliori saran-
no la seconda metà di luglio, 
tutto agosto e la fine di settem-
bre. Approfitta di questi momen-
ti per dimostrare le tue abilità e 
per raggiungere i tuoi obiettivi. 
CAPRICORNO 
Amore: Capricorno, l’estate 
porterà opportunità significative 
nel campo dell’amore. Se sei 
single, potresti trovare l’amore 
vero che hai sempre sognato. Se 
sei in una relazione, sarà il 
momento di rafforzare il tuo 
legame e prendere decisioni 
importanti per il tuo futuro insie-

me. Ricorda, la tua determina-
zione ti guiderà nel trovare l’a-
more che meriti. 
Salute: La tua salute sarà gene-
ralmente buona durante l’estate. 
Tuttavia, la tua determinazione e 
l’abitudine al lavoro potrebbero 
portarti a trascurare il riposo e il 
rilassamento necessari. Assicu-
rati di bilanciare le tue energie, 
facendo esercizio fisico regolar-
mente e mantenendo una dieta 
equilibrata. 
Lavoro: Quest’estate sarà un 
periodo molto favorevole per te 
in termini di lavoro. La tua 
determinazione e il tuo impegno 
ti porteranno a ottenere risultati 
sorprendenti. Potresti avere 
l’opportunità di avanzare nella 
tua carriera o di intraprendere 
nuovi progetti interessanti. I 
periodi migliori saranno tutto 
luglio, la prima metà di agosto e 
tutto settembre. 
ACQUARIO 
Amore: Acquario, quest’estate 
porterà cambiamenti positivi 
nella tua vita amorosa. Se sei 
single, potresti incontrare perso-
ne nuove e affascinanti che ti 
faranno vedere l’amore da una 
nuova prospettiva. Se sei in una 

relazione, sarà un periodo per 
esplorare nuovi orizzonti insie-
me e rafforzare la vostra connes-
sione. 
Salute: Quest’estate, dovrai pre-
stare attenzione alla tua salute 
mentale. I numerosi cambia-
menti e le nuove esperienze 
potrebbero causarti stress. Assi-
curati di prenderti del tempo per 
rilassarti e per nutrire il tuo 
benessere emotivo. 
Lavoro: La tua creatività e il tuo 
spirito innovativo saranno molto 
apprezzati in ambito professio-
nale quest’estate. Avrai l’oppor-
tunità di mettere in pratica le tue 
idee originali e di fare una diffe-
renza nel tuo ambiente di lavoro. 
I periodi migliori saranno la fine 
di luglio, tutto agosto e la prima 
metà di settembre. 
PESCI 
Amore: Pesci, quest’estate il tuo 
cuore sensibile sarà colmo d’a-
more. Potresti vivere emozioni 
intense e incontri significativi. 
Se sei in una relazione, sarà un 
periodo per nutrire il tuo legame 
e approfondire la tua connessio-
ne. 
Salute: La tua salute sarà gene-
ralmente buona durante l’estate. 
Tuttavia, dovrai fare attenzione 
a non sopraffarti emotivamente. 
Prenditi del tempo per curare il 
tuo benessere emotivo e per 
rilassarti. 
Lavoro: Quest’estate sarà un 
periodo favorevole per mostrare 
le tue abilità e i tuoi talenti. 
Potresti avere l’opportunità di 
assumere ruoli di responsabilità 
o di intraprendere progetti che ti 
stanno a cuore. Casa e famiglia 
avranno un ruolo importante nel 
tuo lavoro durante questo perio-
do. I periodi migliori saranno 
tutto luglio, la prima metà di 
agosto e tutto settembre. 
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Sagre nel Lazio: gli eventi di maggio, giugno, luglio, agosto, 
settembre e ottobre 2023 

Occasioni per stare insieme, mangiare bene e ascoltare buona musica: un calendario ricchissimo
Cibo tradizionale, birra e vino, 
quattro chiacchiere in compa-
gnia e un po’ di musica. Sono gli 
ingredienti che rendono vincenti 
le sagre, in ogni zona d’Italia. E 
con l’arrivo della bella stagione 
il calendario degli appuntamenti 
si fa sempre più ricco.  Vediamo 
allora una carrellata delle princi-
pali sagre  del 2023 nel Lazio le 
sagre di luglio e agosto 2023 
30 giugno-2 luglio_ Festa del 
vino e del Tartufo  - Allumiere 
(RM) 
5-7 luglio: Sagra dei Maccaroni 
Canepinesi - Canepina (VT) 
5-7 luglio: Vejano e ... la Pizza a 
Fiamma - Veiano (VT) 
5-7 luglio: VII festa della birra - 
Monterosi (VT) 
5-7 luglio: Sagra delli ghiozzi - 
Tivoli (RM) 
7-9 luglio: XXIII Festival Inter-
nazionale del Folklore  - San-
t’Angelo Romano (RM) 
7-9 luglio: Sagra del Cinghiale e 
sentieri dell’allume - Allumiere 
(RM) 
8-15 luglio: Festa della Mietitu-
ra - Latina (LT) 
12 luglio: Sagra della pecora - 
Fabrica Di Roma (VT) 
12-14 luglio: Festa Antoniana - 
Anzio (RM) 
12-14 luglio: Sagra der cignale -
Canale Montenaro (RM) 
12-14 luglio: Sagra degli antichi 
sapori - Allumiere (RM) 
14 luglio: Festa del fungo porci-
no - Marcetelli (RI) 
18-28 luglio: Festa Patronale 
Santa Maria di Sessano - Borgo 
Podgora (LT) 
20-21 luglio: Sagra della pizza 

fritta - Canneto Sabino (RI) 
21-23 luglio: Sagra del Contadi-
no - Allumiere (RM) 
24 luglio: Sagra dei Cuzzi  - 
Roviano (RM) 
25-26 luglio: Sagra dei fagioli 
con cotiche e salsicce - Sant’ 
Angelo Romano (RM) 
26-28 luglio: Sagra della Patac-
ca e della Passerina - Serrone 
(FR) 
27 luglio: Festa della Bistecca 
Nostrana 17^ Edizione - Soriano 
nel Cimino (VT) 
27 luglio: Come una volta dalle 
Cantine alle Piazze - Montasola 
(RI) 
27-29 luglio: Festival della birra 
e sagra della bruschetta - Allu-
miere (RM) 
28 luglio: Sagra delle sagne stra-
sciate - Paganico Sabino (RI) 
28-29 luglio: SKY WINE 2018 - 
Maenza / Edizione Bianchi & 
Bollicine - Rassegna e degusta-
zione Vini Bianchi e Spumanti - 
Maenza (LT) 
 28-30 luglio: IV Sagra del Tar-
tufo Aurunco - Santi Cosma e 
Damiano (LT) Info qui 
31 luglio-4 agosto: Sagra Pizza 
Fritta e Arrosticini - Fara Sabina 
(RI) 
1 agosto: Festa della Bistecca 
Nostrana 17^ Edizione - Soriano 
nel Cimino (VT) 
2-4 agosto: Riviviamo il centro 
storico & Sagra dei maccaruni - 
Scandriglia (RI) 
2-4 agosto: “Rivivere il centro 
storico” Sagra dei maccaruni -
Ponticelli (RI) 
2-4 agosto: Sagra gambero di 
fiume e trota biologica - Rivodu-

tri (RI) 
3-4 agosto: II Sagra della 
Pizzola -a Anguillara Saba-
zia (RM) 
3-4 agosto: Sagra delle fet-
tuccine alla trebulana - 
Monteleone Sabino (RI) 
3 agosto: Sagra dei ceca-
preti e della bufaletta - Villa 
San Stefano (FR) 
4 agosto: Sagra delle fettuc-
cine ai funghi - Ascrea (RI) 
4-6 agosto:  Festa della 
birra - Castel Sant’Elia 
(VT) 
5 agosto: Sagra della fettuc-
cina al fungo porcino - 
Ascrea (RI) 
6 agosto: Sagra degli strac-
ci (crepe condite con ragù, 
mozzarella, parmigiano avvolte 
a cannolo e stufate in forno) - 
Antrodoco (RI) 
6-7 agosto: 31º Sagra del Vino di 
Monticelli - Esperia (FR) 

7 agosto: Sagra dell’Arrosticino 
di Pecora - Rocca Sinibalda (RI) 
8-18 agosto: 16° sagra della bru-
schetta roccapriorese - Rocca 
Priora (RM) 

9-11 agosto: Sagra della Pizza 
Fritta - Pofi (FR) 
9-10 agosto: Cantine in festa - 
Anticoli Corrado (RM) 
10 agosto: Sagra delle Fettucci-
ne con i Funghi Porcini e Tartufo 
- Arpino (FR) 
10-12 agosto: Sagra delle pap-
pardelle - Canale Montenaro 
(RM) 
10-15 agosto: Festa del vino - 
Vignanello (VT) 
11-12 agosto: La Lumacata - 
Sagra delle lumache - Antrodoco 
(RI) 
12 agosto: Serpentone di Monta-
gna - Marcetelli (RI) 
12-13 agosto: Sagra delle fettuc-
cine ai funghi porcini - Casapro-

ta (RI) 
12-15 agosto: Vignanello: torna-
no i ”carri del vino” sotto le stel-
le di San Lorenzo - Vignanello 
(VT) 
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13-18 agosto: Sagra della luma-
ca - Graffignano (VT) 
16 agosto: Sagra degli Gnocchi 
XV edizione - Canterano (RM) 
16-18 agosto: XIV Sagra degli 
Gnocchi di Sermugnano - Casti-
glione in Teverina (VT) 
16-18 agosto: Sagra degli gnoc-
chi - Castiglione in Teverina 
(VT) 
16-19 agosto: Rock&Birra Party 
- Acquapendente (VT) 
16 agosto: Gnoccata in piazza - 
Roiate (RM) 
16 agosto: Sagra della Ciamma-
ruca - Trevi nel Lazio (FR) 
17 agosto: Sagra delle sagne alla 
molinara - Cittaducale (RI) 
17 agosto: Mangiando sotto le 
stelle - Castel di Tora (RI) 
17 agosto: Sagra dei sagnozzi - 
Riofreddo (RM) 

17-18 agosto: Festa dei faggi e 
sagra dello strozzaprete - Cerva-
ra di Roma (RM) 
19 agosto: Sagra degli Strozza-
preti - Canterano (RM) 
19 agosto: Sagra degli strozza-
preti pizzicati - Canterano (RM) 
20 agosto: Sagra delle sagne alla 

molenara - Cittaducale (RI) 
20 agosto: Palio delle contrare - 
Allumiere (RM) 
21-24 agosto: Festa a Levante” 
(Sagra della Cozza e del Pesce 
del Golfo) - Gaeta (LT) 
23-25 agosto: X sagra delle fet-
tuccine fatte a mano - Monte-

compatri (RM) 
24-25 agosto: Sagra delle stren-
gozze - Cantalice (RI) 
24-26 agosto: Rajche - Subiaco 
(RM) 
25-26 agosto: Sky Wine & Food 
- Sezze (LT) 
25-26-27 agosto Tradizione e 

Storia Contadina - Fontechiari 
(FR) 
26-27 agosto: Non Solo Pizza e 
Fichi - Roccagorga (LT) 
28 agosto-1 settembre: Rieti 
cuore piccante - Rieti (RI) 
30 agosto-1 settembre: Sagra del 
fagiolo - Sutri (VT) 
31 agosto-1 settembre: Sagra 
della Figiolina - Arsoli (RM) 
30-31 agosto: In vino veritas -
Riofreddo (RM) 
Le sagre a settembre e ottobre 
2023 nel Lazio 
1-3 settembre: 25° Sagra delle 
Pinciarelle - Montecelio (RM) 
5-8 settembre: Peperoncino in 
festa - Roma 
7-8 settembre: Sagra del ciam-
mellocco - Cretone (RM) 
7-8 settembre: Sagra dei Cecilia-
ni - Canepina (VT) 
8 settembre: Festival dell’Ortag-
gio Pofano - Pofi (FR) 
12-22 settembre: Sagra del 
fungo porcino e mostra mercato 
- Lariano (RM) 
13 settembre: Sagra del Fungo 
Porcino - Oriolo Romano (VT) 

13-15 settembre: 11^ Sagra 
degli Gnocchi - Catelnuovo Di 
Porto (RM) 
14 settembre: Girovagando tra i 
Sapori del Centro Storico - Sant’ 
Apollinare (FR) 
14-15 settembre: Sagra delle 
pappardelle al sugo di cinghiale 
- Roma 
21 settembre: Tartufo e cioccola-
to - Subiaco (RM) 
28-29  settembre: Sagra della 
salsiccia e delle pastarelle di 
magro -  Gallese (VT) 
29 settembre: Sagra degli stri-
gliozzi - Castel di Tora (RI) 
4 ottobre: Le giornate della 
castagna - Canepina (VT) 
4-6 ottobre: Sagra dell’Uva 
Cesanese del Piglio  - Piglio 
(FR) 
5 ottobre: Festa della Castagna - 
Vallerano (VT) 
6 ottobre: Sagra delle tacchie ai 
funghi porcini - Bellegra (RM) 
6 ottobre: Enorvinio - Orvinio 
(RI) 
6 ottobre: Sagra dell’uva - Men-
tana (RM) 
11-13 ottobre: VIII edizione di 
castelli di cioccolato - Marino 
(RM) 
12-13 ottobre: Sagra della patata 
- Leonessa (RI) 
12 ottobre: Sagra del tartufo - 
Canterano (RM) 
13-14 ottobre: Sagra della 
polenta - Cassino (FR) 
19-20 ottobre: Sagra dei marroni 
- Rocca Massima (LT) 
20 ottobre: Sagra della Polenta - 
Nazzano (RM) 
25-27 ottobre: Sagra della 
Castagna e dei Prodotti Tipici - 
Cave (RM) 
26-27 ottobre: Festa della polen-
ta - Sambuci (RM) 
4-5 novembre:  Sagra della 
castagna - Pescorocchiano (RI)
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Tutti i concerti dell’estate 2023 a Cinecittà World 
La programmazione dei concerti estivi nel parco a tema del cinema e della tv 

Non sarà solo un’estate di diver-
timento e attrazioni rinfrescanti 
quella che si potrà vivere a Cine-
città World: il parco divertimenti 
del Cinema e della Tv, infatti, è 
pronto a presentare al pubblico 
un ricco cartellone di concerti e 
eventi musicali per tutti i gusti. 
Da giugno a settembre, nella 
Cinecittà Street e nella grande 
Arena Stunt, si esibiranno artisti 
amati da vecchie e nuove gene-
razioni. Si va dai volti più amati 
dai giovani, protagonisti della 
trap o appena usciti dai talent di 
maggior successo, ai cantanti 
che hanno fatto la storia della 
musica e le cui canzoni hanno 
appassionato intere generazioni. 
Vediamo quali sono i concerti da 
non perdere nell’estate 2023 a 
Cinecittà World. 
Concerti estate 2023 a Cinecittà 
World 
Il 23 giugno, ad aprire la stagio-
ne dei concerti a Cinecittà 
World, saranno Bello Figo e 
Side Baby & Company. Dalle 
ore 21, nella grande Arena Stunt 
del Parco, oltre all’ex compo-
nente della Dark Polo Gang, 
Side Baby e al “capo dello 
swag” Bello Figo, si esibiranno 
vari artisti della scena Trap e 
Rap Romana come Flaza, ex 
allieva della scuola Di Maria di 
Filippi e Closelisten conosciuto 
come uno dei migliori producer 
della scena romana. A seguire 
live set Sete, Ls, Prog e 
Fly_4real fino all’una. 
Si va avanti con Wax che arrive-
rà a Cinecittà World domenica 
23 luglio. Si tratta di uno dei 
ragazzi più discussi dell’ultima 

edizione di Amici 22; il cantante 
si esibirà dal vivo, alle 21, 
nella Cinecittà Street, dove pro-
porrà i suoi brani e le cover pro-
poste durante il programma, a 
seguire il Meet and greet per 
tutti i fan presenti.  
Domenica 2 luglio alle ore 21, 
arriva Cricca a Cinecittà World, 
il ragazzo più amato d’Italia 
concorrente dell’ultima edizione 
di Amici, con un concerto 
live nella splendida cornice della 
Cinecittà Street, dove proporrà i 
suoi brani e le cover proposte 

durante il programma. A seguire 
il Meet and greet per tutti i fan 
presenti.  
Il 4 agosto sarà il momento 
dell’uragano Rhove, nell’unica 
data del Lazio del suo tour esti-
vo. Dalle ore 22, Rhove e altri 
artisti della scena Trap si esibi-

ranno nella grande Arena Stunt 
del Parco, il tutto accompagnato 
da un super dj show di Robert 
Blues che farà scatenare fino a 
notte fonda sotto il cielo stellato. 
L’8 Agosto, alle ore 21, nella 
Cinecittà Street di Cinecittà 
World, ci sarà il concerto 
di Valeria Altobelli, l’artista 
poliedrica incanterà il pubblico 
con la sua voce straordinaria e la 
sua presenza magnetica. Duran-
te il concerto, della durata di 2 
ore circa, Valeria Altobelli riper-
correrà tutti i suoi pezzi insieme 

ai brani più importanti della 
musica nazionale ed internazio-
nale (Fiorella Mannoia, Loreda-
na Berté, Queen, Lady Gaga) ed 
ovviamente anche le interpreti 
che le hanno permesso di giun-
gere prima tra le donne nella 
nota trasmissione Tale e Quale 

Show, condotta da 
Carlo Conti ed in 
onda nella prima 
serata di Rai 1. 
Uno dei concerti 
più attesi dell’e-
state a Cinecittà 
World, è quello 
di Cristiano Mal-
gioglio, in pro-
gramma l’11 ago-
sto. Si tratterà di 
un fantastico 
Music Show gra-
tuito per tutti gli 
ospiti del Parco. 
Dalle ore 21, nella 
splendida cornice 
della Cinecittà 
Street immersa 
nella New York 

anni ‘20, il cantante, paroliere e 
uno dei più amati personaggi 
televisivi italiani, si esibirà, 
insieme al suo corpo di ballo, in 
uno spettacolo musicale senza 
eguali nell’unica tappa a Roma e 
nel Centro Italia del 2023. 
Sabato 23 settembre, a chiudere 
l’estate a Cinecittà World, sarà il 

live degli Eiffel 65. Dalle ore 22 
nella grande Arena Stunt del 
Parco, sarà una serata all’inse-
gna della dance anni ‘90 tutta da 
vivere sotto il cielo stellato di 
Cinecittà World con Maury e 
Jeffrey Jey, 2 dei 3 componenti 
della formazione originale degli 
Eiffel 65 insieme a Gabry Ponte. 
Musica e spettacolo a Cinecittà 
World 
L’estate di Cinecittà World sarà 
anche all’insegna del ballo e del 
dj set: il 15 e il 16 luglio due 
giorni dedicati alla bachata con 
il “Bachata Day”, il 6 agosto, 
invece, serata di musica dal vivo 
con dj set, music show e Mattia 
Zenzola fresco vincitore di 
Amici che intratterrà il pubblico 
con Meet & Greet, foto e auto-
grafi. Il cielo si illuminerà di 
colori, invece, dal 7 al 9 luglio e 
- ancora - dal 14 al 16, con “Stel-
le di Fuoco”, il Campionato ita-
liano di fuochi d’artificio che - 
al calare del sole - renderà magi-
ca e affascinante l’atmosfera nel 
parco a tema del cinema e della 
tv. 
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L’estate 2023 è all’insegna del “lusso accessibile” 
Quali sono i nuovi trend di viaggio per l’estate 2023? Una nuova ricerca svela che gli italiani vorrebbero un “lusso accessibile” 

Alcuni sono già partiti, molti altri 
stanno preparando le valigie o 
stanno aspettando che arrivi il 
tanto atteso mese di agosto: come 
saranno le vacanze estive 2023 
degli italiani? Di sicuro, la 
voglia di tornare a viaggiare è 
grande. Tanto che le stime parla-
no di numeri ben superiori a 
quelli pre-pandemia, chiaro 
segno di quanto sia stato difficile 
dover rimanere in casa negli ulti-
mi anni. Una nuova ricerca ci 
svela quali sono i trend principali 
dell’estate, tra cui il “lusso 
accessibile”. 

L’estate degli italiani in cifre 
Se lo scorso anno è stato quello 
della ripresa del settore turisti-
co, l’estate appena iniziata sarà 
quella del boom di viaggi: gli ita-
liani hanno intenzione di recupe-
rare con gli interessi tutto il 
tempo trascorso in casa per via 
del Covid, e nulla potrà impedir 
loro di godersi queste vacanze. 
Neanche l’inflazione “impossibi-
le” degli ultimi mesi, arrivata 

ormai al 7,6%, e i rincari che 
pesano sia sulle bollette che sulla 
spesa quotidiana di ogni fami-
glia. Sono tantissimi coloro che 
partiranno nei mesi estivi, anche 
rinunciando a qualcosa per poter 
fare una vacanza: per 4 italiani su 
10, la scelta è di concedersi un 
soggiorno più breve, mentre il 
30% ha optato per rimanere vici-
no casa e l’81% ha prenotato in 
Italia. 
A rivelarlo è la nuova indagine 
condotta da AstraRicerche per 
Emma Villas, portale per l’affit-
to breve di ville e tenute di pre-

gio. Tra i principali trend che 
emergono dalla ricerca c’è il 
ritorno alla prenotazione con 
largo anticipo: sono quasi 8 inter-
vistati su 10 coloro che hanno 
affermato di aver già program-
mato tutto, rinunciando al last 
minute e alle sue offerte – che 
spesso non sono poi così conve-
nienti. Molti vogliono inoltre 
puntare sulla qualità delle vacan-
ze, per poter rilassarsi completa-

mente e tornare a casa rigenerati. 
Dunque, se solo 2 italiani su 5 
scelgono la workation (ovvero 
l’idea di portarsi il lavoro anche 
in villeggiatura), il 74% ha fer-
mamente dichiarato di voler spe-
gnere qualsiasi dispositivo e 
godersi solo le ferie. 
Infine, per quanto riguarda le 
destinazioni preferite, spicca 
naturalmente il mare: più di 1 
intervistato su 2 non rinuncia 
alla vacanza in spiaggia. Il 
37,4% invece punta al viaggio 
culturale, mentre il 31,3% cerca 
esperienze enogastronomiche e il 
36% vuole solamente rilassarsi. 
Abbiamo visto che in molti reste-
ranno in Italia: la regione più cer-
cata è il Salento (30%), seguito a 
ruota dalla Costiera Amalfita-
na (29%), dal sud della Sardegna 
(27%) e solo dopo dalla Costa 
Smeralda, dalle Cinque Terre, dai 
laghi lombardi e dalla Riviera 
Romagnola. Solo il 15% degli 
italiani andrà sicuramente all’e-
stero. 
La ricerca del “lusso accessibi-

le” 
Ma abbiamo visto che uno dei 
trend è il “lusso accessibile”, di 
cosa si tratta? Gli italiani, dopo 
anni di rinunce in fatto di viaggi, 
vogliono godersi un’esperienza 
unica. Oltre la metà dei turisti è 
disposta a spendere fino a 1.500 
euro per una settimana di vacan-
za, e ben il 68% degli intervistati 
vorrebbe provare l’ebrezza di 

soggiornare in una dimora di 
pregio con piscina privata, per 
godersi le ferie in tutto relax e 
nella massima privacy. Le preno-
tazioni per questo tipo di alloggi 
sono aumentate del 62% rispetto 
al 2019, e il picco è proprio tra 
giugno e settembre, durante la 
stagione estiva. 
Ma non tutti possono permettersi 
una villa a 5 stelle: è per questo 
che il vero trend dell’estate è l’e-
sperienza condivisa con amici o 
familiari, in modo da suddividere 
i costi e poter vivere un’esperien-
za di lusso accessibile (quasi) a 
tutti. Anche a costo di fare qual-

che rinuncia durante il resto 
dell’anno, come le cene fuori 
(per 1 italiano su 2), l’acquisto di 
prodotti pregiati (29%) o di vesti-
ti nuovi (27%). Il luogo ideale 
dove scegliere una villa di pre-
gio? Immersa nel verde ma 
vicina al mare o a centri di inte-
resse artistico e culturale, per non 
farsi mancare niente almeno in 
vacanza. 
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In cerca di idee per le vacanze?  
Ecco le mete più gettonate dell’estate 2023 

L’estate è alle porte e cresce la 
voglia di partire, ma dove 
andare in vacanza? 
Per quest’estate gli utenti 
di Airbnb hanno già pianifica-
to soggiorni in più di 72.000 
città in tutto il mondo, ma ci 
sono alcuni luoghi più getto-
nati di altri. 
Ecco allora una top ten (anzi, 
due: una italiana e una euro-
pea) delle mete più gettonate 
dell’estate 2023. 
Dove andare in vacanza: le 
mete più gettonate dell’estate 
2023 
Ma quali sono le mete più 
trendy per la prossima estate 
e dove andranno gli italiani 
in vacanza quest’anno? 
Saranno vacanze principal-
mente al mare per gli ospiti 
che optano per un soggiorno 
all’estero, privilegiando mete 
vicine. 
Due Paesi europei dominano 
la classifica: l’Albania, che si 
aggiudica il podio e altre due 
posizioni, e la Spagna, con 
ben quattro destinazioni, di cui 
tre sulle isole. Ecco la top 10: 
Ksamil, Albania Benidorm, 
Spagna Sarandë, Albania 
Vlorë, Albania Magaluf, Spa-
gna Funchal, Portogallo Lon-
dra, Inghilterra Playa Blanca, 
Spagna 
Palma, Spagna Dubrovnik, 
Croazia Le mete italiane più 

gettonate dell’estate 2023 
Su scala nazionale il panora-
ma è più variegato e spazia da 
mete marittime alle città d’ar-
te, passando da località monta-

ne fino a piccoli paesi affac-
ciati sul lago. 
Ecco la top ten delle destina-
zioni di tendenza nel nostro 
Paese stilata in base alle ricer-

che dei viaggiatori italiani: 
Portoferraio, Isola d’Elba, 
Toscana Salento, Puglia 
Carloforte, Sardegna Napoli, 
Campania Isola del Giglio, 

Toscana Roma, Lazio Montan, 
Trentino Alto Adige Tarvisio, 
Friuli Venezia Giulia Gallipo-
li, Puglia Annone di Brianza, 
Lombardia.
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VILLA ADA FESTIVAL 2023 | ROMA 
Dopo il successo dello scorso 
anno si conferma per l’estate 
2023 il VILLA ADA FESTI-
VAL, la rassegna di concerti, 
eventi, incontri e molto altro 
che torna anche quest’anno 
protagonista nella meraviglio-
sa cornice di Villa Ada a 
Roma. 
Il calendario è ancora in via di 
definizione ma la conferma è 
arrivata e sia per il 2023 (da 
fine giugno a settembre) che per 
il 2024 la Knock srl animerà 
l’estate romana con una pro-
posta culturale (gratuita per 
oltre l’80%), voluta e pensata 
per dare spazio alle diverse 
arti performative in una delle 
più belle e importanti location 
di concerti dell’intera città di 
Roma. 
Tra i primi nomi confermati ci 
sono: 09 luglio 10 ANNI DI 
SPAGHETTI UNPLUGGED 
11 luglio GORAN BREGO-
VIC 15 luglio COCK SPAR-
RER 
18 luglio GIOVANNI TRUPPI 
21 luglio GIUDA – + MAD 
ROLLERS 25 
luglio MOSTRO 14 settem-
bre GALEFFI 
Info biglietti 
su https://link.dice.fm/villaada 
Come per lo scorso anno, 
VILLA ADA sarà lo spazio idea-
le per accogliere tutti coloro che 
cercheranno, nella calura dell’e-
state cittadina, uno spazio gra-
tuito, vivibile, fresco dove poter 
passare un tempo di qualità usu-
fruendo inoltre di una offerta di 
food & beverage di alto livel-

lo (curata da Pastorie 
https://www.pastorie.it/) 
Ma non solo. L’estate di VILLA 
ADA FESTIVAL non sarà solo 
concerti ma il calendario com-
prenderà una lunga serie di 
incontri culturali, eventi dedi-
cati a tutte le età, occasioni di 
confronto sulle tematiche 
sociali e ambientali grazie alla 
collaborazione con molte asso-
ciazioni e realtà territoriali e 
alla collaborazione con l’As-
sessorato alla Cultura e 
All’Assessorato all’Ambiente 
del Comune di Roma. 
Il programma, ancora in via di 
definizione e di cui si avranno 
maggiori informazioni nei 
prossimi giorni, ha come unico 
obiettivo quello di poter offrire 
ad un pubblico sempre più 
ampio ed eterogeneo appunta-
menti che si protrarranno per 
tutta l’estate come: 
Il SUMMER ART CAMP in 
collaborazione con l’Accademia 
di Belle Arti Rufa e in convezio-
ne con il Municipio rivolto a 
minori tra i 6 e gli 11 anni e 
incentrato sui linguaggi dell’arte 
e la sostenibilità ambientale; 
laboratori e animazione per 
minori; 
una rassegna editoriale diversi-
ficata a cura delle librerie Giufà, 
Antigone e Altroquando, con 
presentazioni, dibattiti, appro-
fondimenti anche a partire dalle 
ultime novità editoriali; 
due edizioni del Green Market 
Festival, con l’associazione Eti-
cArte che fa di un mercato di 
artigianato uno spunto di rifles-

sione sul fast fashion e sugli stili 
di vita eco compatibili; 
un’iniziativa sull’ecosostenibili-
tà con la Onlus A Sud (che si 
occupa di conflitti ambientali) e 
l’associazione Alberi in perife-
ria (che traduce in azioni con-
crete la sensibilizzazione alle 
tematiche ambientali e sociali 
piantando alberi in contesti 
urbani 
svantaggiati). Ai panel tematici e 
agli incontri formativi si alterne-
ranno workshop pratici e 
condivisione di buone prassi 
rispettose dell’ecosistema, 
applicabili alla vita di tutti i gior-
ni; 
iniziative di approfondimento 
e prevenzione delle malattie 
sessualmente trasmissibili e del-
l’uso di sostanze stupefacenti 
con la cooperativa sociale Par-
sec, insieme a incontri sull’edu-
cazione all’affettività e alla ses-
sualità con l’associazione “Fallo 
bene” e di prevenzione della 
ludopatia con il progetto “Gioco 
d’azzardo gioco bugiardo” 
della cooperativa sociale Il 
Cammino; 
incontri, approfondimenti e 
formazione con organizzazioni 
nazionali e internazionali 
come Amnesty International, 
Medici Senza Frontiere, Medi-
terranea Saving Humans e 
Emergency; 
percorsi formativi e di sensibi-
lizzazione con l’Associazione 
Antigone riguardo le condizioni 
di detenzione in Italia, con focus 
sul diritto penale minorile; 
workshop di disegno d’inchie-

sta realizzato dagli autori de La 
Revue Dessinée Italia; 
VILLA ADA FESTIVAL è una 
manifestazione all’interno della 
quale convivono naturalmente 
inclusività e socialità. 
“I contenuti della programma-
zione veicolano la nostra idea 
di musica, arte, sport e cucina 
contemporanea – sottolineano 
gli organizzatori – con la preci-
sa volontà di far conoscere 
anche ai più giovani uno degli 
scenari naturali e performativi 
più suggestivi d’Italia. Villa 
Ada è entertainment ed energia 
culturale rinnovabile e rinno-
vata”. 
INFORMAZIONI SULL’AREA 
e L’INGRESSO - Il Parco è 
aperto tutti i giorni dalle ore 
18:00 alle ore 02:00-        Il box 
biglietteria è aperto dalle ore 
19:00 alle ore 22.30 - I punti bar 

e i ristoro sono aperti tutti i gior-
ni dalle ore 18:00 alle ore 02:00-
        E’ vietato introdurre cibo, 
vetro, caschi, mezzi elettrici, 
biciclette, monopattini, selfie 
stick, macchine fotografiche, 
videocamere, oggetti taglienti, 
pericolosi e atti all’offesa, stru-
menti musicali, alcol… (copiare 
info dal sito https://www.villaa-
dafestival.it/faq/ ) - I cani devo-
no essere tenuti a guinzaglio per 
tutta la durata della permanenza 
in area - L’ingresso ai concerti è 
gratuito per i minori di 12 anni 
(accompagnati dai genitori) - Le 
persone disabili, con riconosci-
mento di disabilità < o = al 75%, 
pagano il biglietto per intero ma 
l’accompagnatore può usufruire 
del biglietto omaggio (per infor-
mazioni: 
info@villaadafestival.it) 
https://www.villaadafestival.it/ 
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Vacanze, la grande fuga: resiste la crociera 
In testa Mediterraneo, Egitto e Spagna. Voli, previsioni boom nei cieli di Puglia

In anticipo o all’ultimo minuto? 
La primavera 2023 spalanca le 
porte alla lunga stagione vacan-
ziera che da Pasqua vede in movi-
mento milioni di italiani. L’ad-
vanced booking o il last minute 
sono ormai croce e delizia per chi 
vuole mettersi in viaggio. La cac-
cia alle formule promozionali tal-
volta rappresenta una vera e pro-
pria caccia al tesoro che, per chi 
ama smanettare sul web, tra app e 
siti di compagnie aeree, oltre a 
piattaforme di ospitality, si può 
rivelare una fortuna. 
I settori marketing del comparto 
turistico cercano di incrociare 
offerta e domanda, secondo il tipo 
di clientela che si può dividere in 
avventurieri e non. Nella prima 
classe rientrano non solo, ovvia-
mente i giovani, ma anche le cop-
pie o le famiglie con figli adole-
scenti che non hanno particolari 
pretese per la sistemazione. Per 
intenderci: una famiglia con un 
neonato di pochi mesi o con bam-
bini fino a 6-7 anni, non potrà 
partire all’ultimo minuto ma avrà 
necessità di trovare in anticipo 
una sistemazione adeguata e con-
fortevole. Una programmazione 
che dovrà quindi fare i conti con 
le tempistiche dettate dagli impe-
gni lavorativi - a seconda se 
dipendenti o liberi professionisti - 
e il calendario scolastico. Per tale 
tipologia di utenza, insomma, 
l’advanced booking, ovvero la 
prenotazione in anticipo, è quasi 
un obbligo. 
Fatte queste premesse, per tutti 
gli altri, il viaggio può essere pro-
grammato in maniera più flessibi-
le. Al netto della cosiddetta alta 
stagione e i «ponti» in cui le tarif-
fe restano elevate ed è davvero 

difficile strappare prezzi bassi 
anche se in anticipo, ci si può 
organizzare e pianificare una 
vacanza low cost. E qui entrano 
in gioco i meccanismi della piat-
taforme e degli algoritmi ad essi 
collegati. Il vettore low cost irlan-
dese Ryanair, ad esempio, è un 
po’ un banco di prova per gli 
amanti del booking. Per alcune 
destinazioni, per non dire una 
buona parte, non sempre la sola 
prenotazione in anticipo può rive-
larsi vantaggiosa: contrariamente 
alle aspettative può capitare, e 
questo è stato testato, che su una 
particolare destinazione una tarif-
fa ritenuta poco interessante, lo 
diventi proprio sotto data. 
Tutti, dunque, alle prese con mete 
e destinazioni a partire da Pasqua. 
L’andamento dei primi due mesi 
di quest’anno sembrerebbe vede-
re in pole position il comparto 
crociere. La top ten delle destina-
zioni vede le crociere nel Medi-

terraneo con il 21% delle scelte, a 
seguire l’Egitto Mare con il 18%, 
poi Spagna con Canarie, Maldive, 
Parigi, Repubblica Dominicana, 
Capo Verde, Kenya Mare, Zanzi-
bar, infine New York. Dati che 
arrivano dall’Osservatorio Bluva-
canze, società facente parte del 
Gruppo Msc (con oltre 300 punti 
vendita associati), player di riferi-
mento del comparto, che ha ana-
lizzato i dati del 2022 e quelli di 
inizio 2023. Nell’ambito delle 
attività turistiche leisure, il Grup-
po è composto da Bluvacanze 
Network e dal polo distributivo 
Blunet, che insieme raccolgono 
oltre 900 punti vendita, e Going, 
tour operator con più di 25 anni di 
esperienza, oltre 30 destinazioni 
nel mondo. 
«Il 2023 si apre nel segno della 
continuità, con crociere ed Egitto 
Mare in cima alle prenotazioni – 
commenta Raffaele 
Caiazzo della Direzione Com-

merciale Bluvacanze -: in partico-
lare, le crociere sono tornate a un 
advanced booking sostenuto e a 
un prezzo medio superiore, sulla 
scia di campagne dedicate». Va 
ricordato che a gennaio del 2022 
esistevano ancora restrizioni e 
requisiti di ingresso con limita-
zioni in alcune regioni del mondo 
alcune restrizioni, quindi, il mer-
cato era condizionato. 
Le opportunità di partenza verso 
destinazioni di vacanza di medio-
lungo raggio per entrambe le 
regioni contano prevalentemente 
sugli aeroporti di Bari e Brindisi, 
che nel 2022 hanno superato i 9,2 
milioni di passeggeri, obiettivo 
che si erano dati per il 2026 e 
hanno raggiunto in netto anticipo. 
E le previsioni di quest’anno par-
lano di numeri da capogiro tant’è 
che l’Enac è già in allerta per il 
traffico nei cieli pugliesi (nel 
week end di Pasqua persino l’ae-
roporto di Foggia è in overboo-

king). Tuttavia, per i viaggi di 
lungo raggio lo scalo di Napoli 
offre quest’anno interessanti 
novità di cui approfittare: i due 
voli diretti al giorno Napoli-New 
York per l’estate 2023 rappresen-
tano un valido esempio. Da Bari, 
invece, l’attuale collegamento 
aereo diretto più lungo è su Abu 
Dhabi, destinazione degli Emirati 
Arabi Uniti che è anche porto di 
imbarco degli itinerari di MSC 
Crociere. «Grandi viaggiatori e 
amanti di crociere e tour nelle 
capitali europee, pugliesi e lucani 
- prosegue Caiazzo di Bluvacanze 
- acquistano prodotti di vacanza 
nelle nostre agenzie storiche: il 
“ticket” medio di spesa è media-
mente 2.100 euro a pratica. Inol-
tre - aggiunge - il Metapontino 
con diversi villaggi di recente 
costruzione e un ottimo livello di 
servizio alberghiero, offrono 
straordinarie soluzioni per la 
nostra selezione di resort».
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Estate Italia 2023: un italiano su due userà la quattordicesima anche per le vacanze 
Il sondaggio Ipsos, condotto per Confesercenti, svela in che modo gli italiani hanno intenzione di utilizzare  

la quattordicesima in arrivo. Sul fronte dei consumi: vacanze, shopping e acquisto di altri prodotti. 
Tra la seconda metà di giugno e la 
prima settimana di luglio circa 10 
milioni di italiani riceveranno la quat-
tordicesima mensilità dello stipen-
dio – un’erogazione aggiuntiva rispet-
to alla consueta retribuzione che rien-
tra nella RAL (Retribuzione Annua 
Lorda) applicata al dipendente – per 
un totale di circa 14 miliardi di euro. 
Confesercenti, sulla base di un son-
daggio condotto da Ipsos, stima che 
poco meno della metà (6,8 miliardi di 
euro) si tradurrà in nuovi consumi 
delle famiglie, mentre il resto sarà 
destinato al saldo di conti in sospeso, 
al pagamento di spese obbligate oppu-
re sarà messo da parte in un’ottica di 
risparmio.  
Sul fronte dei consumi, in che modo 
gli italiani hanno intenzione di uti-
lizzare la quattordicesima in arri-
vo? In primo luogo, un italiano su due 
afferma di dedicare lo stipendio extra 
alle vacanze estive e a seguire il 25% 
menziona lo shopping in vista dei 
saldi e il 18% indica l’acquisto di altri 
prodotti.  
Quattordicesima in arrivo, il 50% degli italiani 
la userà anche per le vacanze 
Ai consumi, complessivamente, 
saranno destinati quasi 6,8 miliardi di 
euro della quattordicesima. Una 
spinta considerevole, che si riverserà 
soprattutto sul turismo: tra gli utilizzi 
più indicati in assoluto per la quattor-
dicesima c’è la voce vacanze, scelta 
dal 51% degli intervistati e per la 
quale Confesercenti stima verranno 
usati 3,7 miliardi di euro. 
Segue, al 25%, l’intenzione di inve-
stire la quattordicesima nello shop-

ping durante i saldi estivi (per circa 
1,8 miliardi di euro), mentre un ulte-
riore 18% indica che la impiegherà 
per l’acquisto di altri prodotti (1,3 
miliardi). 
Saldare conti in sospeso e le spese obbligate 
Una buona parte delle restanti risorse 
– circa 4,7 miliardi di euro – verrà 
impiegata per saldare conti in sospe-
so o pagare spese obbligate. Dal son-
daggio Ipsos, condotto per Confeser-
centi, emerge come il 21% dichiara di 
usare almeno una parte della quattor-
dicesima per pagare debiti (per un 
totale di circa 1,5 miliardi di euro) e 
il 15% per pagare mutui e finanzia-
menti (poco più di 1 miliardo di 

euro), voce di spesa aumentata nel-
l’ultimo anno per via dell’aumento dei 
tassi di interesse. 
Un ulteriore 15% degli intervistati, 
invece, investirà parte delle risorse in 
più per pagare centri estivi o vacan-
ze studio per i figli (1.106 milioni di 
euro circa), mentre 
il 14% sceglierà spese legate alla 
sanità o alla salute (1.018,7 milioni 
di euro). 
Risparmio e investimenti 
Secondo le stime 
Confesercenti circa 1,5 miliardi di 
euro andranno nel risparmio, forte-
mente eroso da questi mesi di alta 
inflazione. Il desiderio di impiegare 
parte, o tutta la quattordicesima, per 
incrementare le proprie riserve è 
indicato soltanto dal 21% degli inter-
vistati, mentre il 12% indica 
anche fini di investimento, cui saran-
no riservati oltre 870 milioni di euro. 
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HENNÉ E BODY PAINTING 
di Patrizia Rocchi Furlan 
 
Con il caldo iniziamo a scoprire sempre di più il 
nostro corpo e a mostrare i tatuaggi. Non tutti però 
hanno il coraggio di farsi un tatuaggio permanente 
o non possono permetterselo per svariati motivi. 
Niente paura possiamo ricorrere al henné, 
antichissima tradizione di molti popoli, ancora 
molto usata, quindi sicura a livello di allergie 
essendo un’erba. 
Oltre al classico Henné di colore marrone possiamo 
usare i colori per body painting, anch’essi testati a 
livello allergologico e quindi sicuri. Possiamo 
scegliere tra tantissimi colori e sbizzarrire la vostra 

fantasia, per una serata super glamour o perché no 
anche per un matrimonio estivo, utilizzando 
appositamente i Tattoo con i colori naturali: 
madreperla. Avorio o Bianchi. 
Consigliati in estate quando la pelle è più ambrata e 
colorita dal sole e con l’ outfit giusto  per mettere in 
evidenza le parti del corpo scoperte. 
Tante sono le Celebrity che hanno adottato questa 
tendenza durante i red carpet estivi , tra le quali solo 
per citarne alcune : Madonna, Lady Gaga e Beyoncè 
e tante altre. 
Il costo varia a secondo della grandezza: di solito si 
parte da un minimo di 20 euro a un max di 35/40. 
Ci sono alcuni centri specializzati con delle ragazze 
esperte che vi faranno dei disegni originali e unici, 

in alternativa su internet ci sono dei kit fai-da -te 
con gli stessi prezzi, ma il consiglio che vi 
suggeriamo è di acquistarli on line solo se siete 
esperte con i pennelli, colori e applicazione di 
stencil, in  alternativa rivolgetevi ad una brava 
estetista, soprattutto per una serata importante. 
Il costo di un tatuaggio all’henne varia insieme alla 
sua grandezza: in genere si parte dai 10 euro per un 
disegno molto piccolo, fino ad arrivare a 15 – 20 
euro. In alcuni shop online si possono reperire anche 
dei kit per fare i tatuaggi all’henne che hanno più o 
meno lo stesso prezzo e possono essere utilizzati per 
più tattoo, ma ne consigliamo l’acquisto solo a 
persone esperte e che abbiano dimestichezza con 
pennelli e tinture.
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Gli Angeli di pediatria per gli Shopping Days
In occasione di 
tutti i giovedì di 
Luglio di Shop-
ping Days ad 
Aprilia, Gli 
Angeli di Pedia-
tria hanno deci-
so di dedicarsi ai 
cittadini 
regalando magi-
che sorprese per 
tutti. Ogni serata 
è stata dedicata 
ad una tematica, 
dalle mascotte 
per i più piccoli 
di giovedì 6 
Luglio 
ai prossimi gio-
vedì i cui prota-
gonisti saranno i 
personaggi Dis-

ney, i supereroi e 
per chiudere in bel-
lezza tutti i perso-
naggi di Harry 
Potter. In occasione 
di ogni serata, sarà 
possibile conoscere 
tutto sull’associa-
zione ed entrare a 
far parte del grande 
team, donare un 
contributo per 
sostenere la loro 
grande missione e 
acquistare il 
biglietto per l’estra-
zione della “Nim-
bus 2000” dal film 

di Harry Potter. 
Tutto il ricavato sarà utilizzato per sostenere le 
Case famiglia e i reparti ospedalieri pediatrici 
che più ne hanno bisogno.
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Estate 2023 a Pomezia e Torvaianica,  
gli eventi in programma 

E’ iniziata finalmente l’estate 
e anche Pomezia, seppur con 
qualche ritardo dovuto al 
periodo di avvicendamento 
tra la gestione Commissaria-
le e il nuovo Sindaco Veroni-
ca Felici, ha lanciato il pro-
gramma degli eventi che ci 
accompagnerà nelle prossi-
me settimane. La principale 
rassegna organizzata, deno-
minata Summer Festival 
2023, è iniziata lo scorso 23 
giugno e prevede appunta-
menti – al momento – per un 
mese. Tra gli spettacoli che 
spiccano nel programma 
menzioniamo quello dell’at-
tore Michele La 
Ginestra (svoltosi il 25 giu-
gno) e quello del 
comico Dado, in calendario 
per metà luglio (ma c’è anche 
lo show “Tipi” con Roberto 
Ciufoli). Vediamo allora il 
programma completo degli 
eventi estivi che si terranno a 
Pomezia e Torvaianica pub-
blicato sul sito ufficiale del 
Comune di Pomezia. 
Eventi estate Pomezia 2023, il 
calendario  
La rassegna Summer Festi-
val raggruppa una serie 
di spettacoli dal vivo multi-
genere che si terrà in città dal 

23 giugno al 23 luglio 2023 
con spettacoli dalle ore 21:30 
in Piazza Indipendenza. 

Complessivamente saran-
no 15 gli eventi, distribuiti in 
ognuno dei 5 weekend, dal 

venerdì alla domenica. Si 
tratta di una programmazione 
ricca, un concentrato di ini-
ziative adatte ad incontrare 
gusti ed esigenze variegate e 

di richiamare il grande pub-
blico, anche fuori dai confini 
cittadini, grazie alla parteci-
pazione di attori e musicisti 
di primo livello. Verrà realiz-
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zata anche grazie al contribu-
to della Regione Lazio (L.R. 
29 dicembre 2014, n.15 e 
ss.mm.ii. Avviso Pubblico 
per il sostegno a progetti di 
valorizzazione del patrimo-
nio culturale attraverso lo 
spettacolo dal vivo nella 
Regione Lazio).  
Il calendario degli eventi in 
Piazza Indipendenza fino al 23 
luglio 2023 
Il venerdì sarà dedicato 
a spettacoli di cabaret, con 
comici/attori del calibro 
di Dado, i Sequestrattori 
Christian e Barbara, Fabri-
zio Gaetani, Danila Stalteri e 
Oscar Biglia, sotto la dire-
zione artistica di Stefano 
Raucci (speaker dell’emit-
tente romana Radio Radio, 
ndr). Il sabato sarà invece 
dedicato a concerti/musical, 
con spettacoli di alta qualità 
sotto la direzione artistica 
del M° Simone Martino e la 
partecipazione, durante ogni 
sera, di grandissimi artisti e 
performer dei più importanti 
Musical italiani, tra 
cui Francesco 
Antimiani, Giovanni De 
Filippi, Andrea Manganot-
to, Francesco 
Cazzolla, Francesca 
Marsi, Myriam 
Somma,  Stefano Colli, 
Paolo Gatti e molti altri; infi-
ne la domenica con spettacoli 
di teatro, nella versione più 
leggera del varietà, che  
vedranno protagonisti artisti 

di primo livello del calibro 
di Michele La 
Ginestra, Roberto Ciufo-
li, Mimmo Ruggiero, Fede-
rico Perrotta, Valentina 
Olla e Marco falaguasta, 
sotto la direzione artistica 

di Nicola Canonico. 
Sagre Torvaianica estate 2023, 
il calendario per giugno, luglio 
e agosto 
Non mancheranno poi, pas-
sando a Torvaianica, i tradi-
zionali appuntamenti con 

le sagre che ormai da qual-
che anno caratterizzando l’e-
state pometina. Nell’ultimo 
weekend di giugno ci 
sarà Weekend Fish mentre a 
luglio tutti gli altri appunta-
menti “classici”: dalla Sagra 
del Torvicello, a quella 
della Tellina, passando per 
la Festa della Birra. Ecco 
allora il calendario completo: 
Dal 30 giugno al 2 luglio – 
Weekend Fish 
Dal 14 al 16 luglio – Sagra 
del Torvicello 
Dal 28 luglio al 30 luglio – 
Sagra della Tellina 
Dall’11 al 13 agosto – Sagra 
della Vongola 
Dal 25 al 27 agosto – Festa 
della Birra 

Estate Ardea 2023: ecco il 
calendario completo con tutti 
gli eventi (FOTO) (ilcorriere-
dellacitta.com) 
Dove si svolgeranno gli eventi, 
orari 
Le sagre, come sempre, 
saranno a cura dell’Associa-
zione Sviluppo Torvaiani-
ca e si svolgeranno presso il 
parco giochi di Via Danimar-
ca al civico 97 come ormai 
avviene da qualche anno a 
questa parte (prima si svolge-
vano in Piazza Ungheria). 
Gli stand dovrebbero aprire, 
salvo condizioni particolari, 
attorno alle 19-19.30. Mag-
giori informazioni 
sulla pagina Facebook uffi-
ciale.
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Voglia di tormentoni? Ecco la playlist perfetta dell’estate 2023 
Da Mengoni con Elodie a Fedez con Annalisa e Articolo 31, pubblicata la lista delle venti hit  

potenziali della stagione appena iniziata
Estate, mare e voglia di 
musica. Quali canzoni ci 
accompagneranno per la sta-
gione più calda dell’anno? 
Lo svela Spotify che, dalle 
feste in spiaggia fino ai viag-
gi on the road, rintraccia gra-
zie al suo algoritmo le hit che 
promettono di diventare gli 
inni estivi 2023, in Italia ma 
anche nel mondo. 
Ovviamente non poteva 
mancare il consiglio della 
piattaforma per la playlist 
perfetta per chi vuole ascolta-
re tutte le canzoni del 
momento: si chiama Estate 
2023 e include tutte le hit 
pubblicate quest’anno. 
Tra le tendenze musicali 
individuate nell’estate italia-
na, oltre a sottolineare come 
sempre più canzoni si basano 
su melodie o sample di pezzi 
che hanno fatto la 
storia, Spotify punta le colla-
borazioni tra artisti e artiste, 
da quelle inedite, come quel-
la tra Finesse e Shiva, Sfera 
Ebbasta e Guè, alla collabo-
razione che vede nuovamen-
te protagonista Fedez, stavol-
ta con Annalisa e gli Articolo 
31, per arrivare infine alla 
chimica scatenata dall’incon-
tro tra due protagonisti 
del Festival di Sanremo 
2023 come Marco 
Mengoni ed Elodie. 
Il 2023 è anche l’anno in cui 

diversi produttori hanno 
debuttato come artisti con un 
loro progetto solista o pubbli-
cando singoli di grande suc-

cesso: è il caso, ad esempio, 
di Drillionare e Finesse. Ma 
non solo, alla lista si aggiun-
gono Ava, che ha 

pubblicato Vetri Neri, brano 
che vede la collaborazione 
di Anna e Capo Plaza, e i pro-
ducer Merk & Kremont, che 
firmano un’inedita collabora-
zione con Tananai e Marra-
cash. 
La lista delle hit estive italia-
ne include un grande caleido-
scopio di influenze musicali: 
dall’indie dei Pinguini Tattici 
Nucleari, di Coez e di Frah 
Quintale alla italo disco 
dei The Kolors, dalle influen-
ze dance di Ava, Tony 
Effe ed Emma al teen pop 
di Angelina Mango, senza 
dimenticare il reggae 
di Achille Lauro e Rose Vil-
lain, il sound anni 90 di Elo-
die e Marco Mengoni e quel-
lo anni 80 
di Rkomi, Irama e Shablo. 
Questi i titoli in ordine alfa-

betico della playlist “Estate 
2023” proposta da Spotify: 
1. Achille Lauro, Rose Vil-
lain - “Fragole” 
2. Alfa - “bellissimissima” 
3. Ana Mena, Guè - “Acqua-
marina” 
4. Angelina Mango - “Ci 
pensiamo domani” 
5. Annalisa - “Mon Amour” 
6. Ava, Anna, Capo Plaza - 
“Vetri neri” 
7. Boomdabash, Paola & 
Chiara - “Lambada” 
8. Coez, Frah Quintale - 
“Alta marea” 
9. Drillionaire, Sfera Ebba-
sta, Lazza, Blanco, Miche-
langelo - “Bon Ton” 
10. Ernia, Bresh, Fabri Fibra 
- “Parafulmini” 
11. Fedez, Annalisa, Articolo 
31 - “Disco Paradise” 
12. Finesse, Shiva, Sfera 
Ebbasta, Guè - “Gelosa” 
13. Irama, Rkomi, Shablo - 
“Hollywood” 
14. Marco Mengoni, Elodie - 
“Pazza Musica” 
15. Merk & Kremont, Marra-
cash, Tananai - “Un Altro 
Mondo” 
16. Pinguini Tattici Nucleari 
- “Rubami la Notte” 
17. Rhove - “Pelè” 
18. Rocco Hunt - “Non liti-
ghiamo più” 
19. The Kolors - “Italodisco” 
20. Tony Effe, Emma, Takagi 
& Ketra - “Taxi sulla luna”
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Al via la campagna di prevenzione contro le patolo-
gie urologiche nell’uomo organizzata dal gruppo 
sanitario Lifenet Healthcare. A partire da mercoledì 
21 giugno e fino a sabato 29 luglio 2023, presso l’O-
spedale Regina Apostolorum di Albano Laziale e la 
Casa di Cura Città di Aprilia, sarà possibile richiedere 
gratuitamente il pacchetto “esame PSA e visita urologi-
ca”.  
L’iniziativa, promossa in collaborazione con la Federa-
zione Italiana Medici di Medicina Generale del Lazio 
(FIMMG), è volta alla prevenzione delle patologie uro-
logiche e del tumore della prostata, ed è quindi riserva-
ta a tutti i cittadini di sesso maschile. 
Aderire è semplicissimo: basta presentarsi (senza 
appuntamento) al CUP dell’Ospedale Regina Aposto-
lorum di Albano Laziale o della Casa di Cura Città di 
Aprilia nei giorni di mercoledì e venerdì dalle 11:00 
alle 12:30 e il sabato dalle 11:30 alle 12:30 e richiede-

re il “Pacchetto PSA e visita urologica” gratuito. Non 
occorre la prescrizione medica. Il pacchetto non è 
divisibile. 
Il prelievo ematico per l’esame del PSA potrà essere 
eseguito sia presso l’Ospedale Regina Apostolorum 
che presso la Casa di Cura Città di Aprilia, 
mentre tutte le visite urologiche saranno effettuate 
presso la Casa di Cura Città di Aprilia, nella fascia 
oraria indicata dal CUP in fase di prenotazione. Il gior-
no della visita il paziente riceverà contestualmente 
dall’urologo l’esito del PSA. 
L’esame del PSA viene effettuato tramite un semplice 
prelievo di sangue: in laboratorio, i tecnici vanno a 
verificare il livello dell’Antigene Prostatico Specifico 
(da qui la sigla inglese “PSA”), una sostanza prodotta 
dalla ghiandola prostatica che serve a rendere fluido il 
liquido seminale. Per questo motivo, il PSA è ritenuto 
un marcatore di potenziali problemi alla prostata in 

quanto, se alterata, ne produce una quantità maggiore 
che viene immessa nella circolazione sanguigna. Tutta-
via, è bene precisare che un valore di PSA elevato non 
è necessariamente sinonimo di tumore alla prostata, ma 
può essere correlata a patologie minori, all’età o alla 
pratica di particolari abitudini. 
“Continua il nostro impegno nel garantire un accesso 
equo alle cure per tutti i cittadini del territorio - sotto-
linea Gabriele Coppa, Direttore Generale dell’Ospe-
dale Regina Apostolorum e della Casa di Cura Città 
di Aprilia “Questa iniziativa, grazie alla collaborazio-
ne con la FIMMG Lazio, ci permette di estendere la 
prevenzione urologica anche su un’area come quella di 
Aprilia che ha un bacino di utenza di oltre 80 mila per-
sone. Riteniamo importante continuare a 
promuovere campagne di prevenzione gratuite perché 
siamo consapevoli che molte patologie, se diagnostica-
te tempestivamente, possono non solo migliorare la 
vita dei pazienti, ma anche salvargli la vita”. 
“La salute dell’uomo e la sua qualità della vita passa-
no anche attraverso un’adeguata attenzione all’appa-
rato urogenitale - afferma Roberto Giulianelli, Diret-
tore della Struttura Complessa Interaziendale di 
Urologia dell’ospedale Regina Apostolorum e della 
Casa di Cura Città di Aprilia. “Prostatite, ingrossa-
mento e neoplasia della prostata, incontinenza urinaria 
e disfunzione erettile sono i più frequenti disturbi legati 
a questa delicata parte del corpo maschile. Gli uomini 
sono parecchio disattenti alla salute del proprio siste-
ma urinario e genitale: mentre per le donne l’appunta-
mento dal ginecologo è una pratica abituale, per gli 
uomini recarsi dall’urologo, lo specialista di riferimen-
to, è un’esperienza ancora poco diffusa. Il tumore alla 
prostata poi è il tumore più frequente nella popolazione 
maschile dei paesi occidentali. Nel 2022 in Italia 
sono 40.500 le nuove diagnosi stimate, che rappresen-
tano il 19,8 per cento di tutti i tumori maschili. L’inci-
denza del carcinoma prostatico è aumentata nel tempo 
per il progressivo invecchiamento della popolazione, 
ma soprattutto per la maggiore probabilità di diagno-
sticare precocemente la malattia, a cui si affianca una 
continua riduzione della mortalità, a dimostrazione del 
ruolo cruciale della diagnosi precoce”. 
“La prevenzione è stata fortemente penalizzata durante 
la fase pandemica. Oggi, usciti dall’emergenza, è 
necessario riprendere un percorso che consenta di 
poter individuare e trattare precocemente le patologie 
di più frequente riscontro. La medicina generale è il 
cardine fondamentale della prevenzione, spesso però 
non ha a disposizione strumenti per poterla efficace-
mente svolgere. Per questo motivo, tutte le iniziative 
che consentono di avere un accesso semplificato, diret-
tamente dal medico di famiglia, sono non solo lodevoli, 
ma necessarie. Avviare un percorso per individuare 
precocemente le patologie della prostata è un tassello 
importante per riprendere la strada della normalità” 
dichiara Pier Luigi Bartoletti, Segretario Romano 
della Fimmg Roma e Vice Segretario Nazionale 
della FIMMG. 
Con questa iniziativa sarà potenziato e avviato in 
forma definitiva anche l’ambulatorio di Urologia 
della Casa di Cura Città di Aprilia che attraverso i 
suoi professionisti garantirà visite specialistiche ed 
esami diagnostici con un tempo di attesa massimo di 
10 giorni, dedicando grande attenzione alla popolazio-
ne residente ad Aprilia e nell’hinterland.  
Dal 1 settembre sarà possibile prenotare una visita o un 
esame diagnostico telefonando al numero 06.92704125 
o 06.9271825 oppure alla mail accettazione@cdcapri-
lia.it. 
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Presso l’Ospedale Regina Apostolorum e la Casa di Cura Città di Aprilia 

AL VIA LA CAMPAGNA DI PREVENZIONE CONTRO LE 
 PATOLOGIE UROLOGICHE NELL’UOMO 

Fino al 29 luglio esame del PSA e visita urologica gratuiti
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AVANZA IL RISCALDAMENTO GLOBALE  

GIUGNO 2023 IL PIÙ CALDO DELLA STORIA 
L’emergenza climatica monitorata da Copernicus 

di Elisa Bonacini 
 
Con 0,53 gradi Celsius sopra la 
media dei tre decenni precedenti 
(1991-2020) il mese di giugno si 
è rivelato il più caldo della storia 
a livello globale superando il 
record di anomalia della 
temperatura dell’aria  registrato 
nel giugno 2019 pari a 0,37°C. 
A rilevarlo è Copernicus, il 
programma di osservazione della 
Terra dell’Unione europea, che 
monitora l’ambiente ed il clima 
attraverso un sistema di satelliti e 
servizi informativi. 
Il servizio Copernicus di 
monitoraggio del cambiamento 
climatico 
(https://climate.copernicus.eu)  
gestito dalla Commissione 
Europea e implementato dal 
Centro Europeo per le Previsioni 
Meteorologiche (European 
Centre for Medium-Range 
Weather Forecasts) fornisce 
molti prodotti informativi sul 
clima come la temperatura 
dell’aria, la copertura dei 
ghiacciai nei mari, e le previsioni 
climatiche.Il cambiamento 
climatico è un fenomeno 
complesso causato dalle attività 
umane e dalle emissioni di gas 
serra in atmosfera che causano 
l’innalzamento delle temperatura 
e modificano il delicato 
equilibrio degli ecosistemi. Vari 
studi scientifici mostrano 
un’accelerazione degli effetti del 
cambiamento climatico, come 
l’innalzamento delle temperature 

globali ed eventi estremi quali  
siccità, incendi boschivi, 
precipitazioni straordinarie. 
Questi cambiamenti climatici 
portano conseguenze negative 
anche sulle abitudini e le attività 
umane. Ad esempio le ondate di 
calore causano malessere nelle 
città, in particolare agli anziani e 
persone fragili. Anche le attività 
agricole risentono di questi 
cambiamenti legati 
prevalentemente alla maggiore 
siccità. 
Anche per gli oceani i servizi 
Copernicus evidenziano come le 
temperature di giugno siano ai 
massimi misurati da decenni, a 

causa dell’effetto combinato del 
cambiamento climatico ed il 
ritorno del fenomeno El Niño. Il 
ghiaccio nell’Oceano Antartico 

ha raggiunto in giugno la minima 
estensione da quando sono state 
avviate le misurazioni. Notizia 
meno negativa per l’Artico, dove 
in giugno la copertura dei ghiacci 
è stata di poco sotto la media del 
periodo. 
Nell’Europa settentrionale nel 
giugno 2023 sono state misurate 
temperature record, specialmente 
in Irlanda, Regno Unito e Mar 
Baltico. 
Copernicus ha recentemente 
pubblicato anche il Report 
annuale sullo Stato del Clima in 
Europa, da cui apprendiamo che 
nel 2022 sono state registrare le 
massime concentrazioni di gas 

serra come anidride carbonica e 
metano misurate dal satellite al 
livello globale.  
Il 2022 si è rivelato il secondo 

anno più caldo della storia  e 
l’estate 2022 la più calda di 
sempre in Europa  con 1,4°C al 
di sopra della media recente. Una 
generale siccità è stata rilevata 
nel 2022 in Italia; le Alpi hanno 
avuto una riduzione record 
dell’estensione dei ghiacciai. 
Cosa ci riserverà l’estate 2023 lo 
diranno i sistemi di monitoraggio 
europei. Noi tutti dovremmo 
contribuire quotidianamente alla 
salvezza del pianeta con stili di 
vita più sostenibili al fine di 

contenere l’emissione di anidride 
carbonica in atmosfera, facendo 
ricorso alle più ecologiche fonti 
di energia rinnovabile. 
(Riferimenti: Sito Copernicus 
Climate 
https://climate.copernicus.eu/cop
ernicus-record-north-atlantic-
warmth-hottest-june-record-glob
ally 
https://climate.copernicus.eu/cop
ernicus-european-state-climate-
2022-unprecedented-extreme-he
at-and-widespread-drought-mark 
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Il primo concorso fotografico al raduno  
dell’Associazione The Factory 1944 

Il 79° raduno storico organizzato dall’ Associazione Storico 
Culturale The Factory 1944, per ricordare la battaglia di Aprilia 
e la liberazione della cittadina dall‘occupazione tedesca, que-
st’anno si è colorata con le immagini realizzate da fotografi 
esperti, appassionati e principianti nell’ambito del primo con-
corso fotografico organizzato dalla stessa Associazione in colla-
borazione con lo studio Fotografico Daniele Cancelli e con la  
direzione artistica del Sig. Piero Lo Sordo, dal titolo 
 “Gli Angeli del Quarantaquattro”. 
Scopo del concorso, oltre che offrire una nuova e più coinvol-
gente proposta di emozioni ai tanti visitatori intervenuto a que-
sto straordinario ed unico evento rievocativo proposto da Apri-
lia,  quello di rappresentare attraverso le immagini , un reporta-
ge storico su una delle più sofferte e cruenti battaglie scatenatasi 
sul territorio del piccolo borgo appena nato, contribuendo in tal 
modo alla diffusione di una storia poco o per niente conosciuta 
dalle attuali generazioni e soprattutto dai giovani, con l’obietti-
vo di sottolineare il “il valore umano dietro le gesta eroiche di 

chi ha combattuto per la nostra libertà “. 
Per dare ai concorrenti gli ambiti di operatività del singolo lavo-
ro fotografico, è stato proposto un percorso itinerante prestabi-
lito, all’interno del quale sono state riprodotte ambientazioni e 
scenari   
d‘epoca e riproduzioni di scene di guerra, momenti di vita quo-
tidiana di quel periodo  sia dei soldati impegnati nei combatti-
menti, che della popolazione coinvolta. 

Il motivo dominante del lavoro proposto doveva sottolineare il 
valore del momento storico in una suggestiva cornice naturali-
stica offerta dalla Tenuta Calissoni-Bulgari , azienda  che ha 
ospitato l’evento . 
La giuria, appositamente costituita per l’occasione, ha potuto 
apprezzare l’elevato livello delle opere presentate, decretando i 
vincitori : 
1° classificato: Paolo Reda  
2° classificato : Siria della Ragione 
3° classificato : Pietro Lo Sordo
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Segnaletica selvaggia 

In questo servizio non si par-
lerà molto in quanto saranno 
le immagini a parlare. 
La segnaletica sebbene sia 
regolamentata dal Decreto 
Legislativo 285/1992 e dal 
D.P.R. (Decreto Presidente 
della Repubblica) 495/1992 
sia a livello nazionale che a 
livello locale sembra non 
esserci uniformità, quindi 
qualcuno sbaglia. Però se a 
livello nazionale seppur le 
leggi siano nazionali c’è 
qualche ufficio di varie pro-
vincie che non applica corret-
tamente le leggi e ci può 
stare, ma NON CI DEVE 
STARE. La cosa diventa rac-
capricciante quando è la stes-
sa amministrazione a com-
portarsi in due maniere diver-

se,  tipo: i rialzi dei passaggi 
pedonali ove in alcune parti 
si indica il passaggio  ed in 
altri si aggiunge la dicitura 
“rialzato” come visibile nelle 
foto 1 e 2. Poi abbiamo 
segnali dietro a pali e non 
visibili (foto 3), La foto 4 

riporta il car-
tello di 
transito sul 
lato sinistro 
della pista 
ciclabile, ma 
considerato 
che il Codi-

ce della Strada prevede: Art. 
81. - Installazione dei segnali 
verticali (art. 39 C.s.). 
1. I segnali verticali sono 
installati, di norma, sul lato 
destro della strada. […], nel 
caso in specie il transito dei 
veicoli sulla sinistra del car-
tello sono vietati e da con-
travvenzionare, mentre per la 
pista ciclabile rimane la sola 
segnaletica orizzontale 
(sull’asfalto) a prescriverla. 
La foto 5 sotto al limite di 80 
ed al divieto di sorpasso degli 
autocarri, vi è un segnale 
come in foto che non ha 
motivo alcuno di essere 
apposto in quanto non indica 
nulla, nel senso che la freccia 
rivolta verso il basso  non 
serve a nulla nel ricordarci 
cosa non si poteva fare prima 
della segnaletica e quella in 
alto altrettanto perché la 
segnaletica è eloquente. 
In conclusione la segnaletica 
locale e nazionale andrebbe 
rivista tutta.  
Se hai domande puoi contat-
tarmi tramite i social al nome 
di Carlo Spaziani, in alterna-
tiva anche per mail a: sosau-
toveloxko@gmail.com e se 
lasci il tuo numero di telefo-
no sarai richiamato.  
 
      Arrivederci alla prossima

CARLO SPAZIANI                    
Uff.le in quiescenza della  

Polizia Locale di Roma Capitale. 
PER CONTATTI 

sosautoveloxko@gmail.com
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IL PETTEGOLARE FA 
BENE ALLO SPIRITO 

Sono una pettegola, questo 
dicono le mie amiche di me. Ho 
35 anni e mi sento dire queste 
cose proprio da chi sparla più di 
me. Sono una single e ne sono 
felice, ma a loro dire io sarei 

invidiosa di chi invece ha mari-
to e figli. Loro sono fidanzate e 
pensano di sposarsi al più pre-
sto, ma io so per certo che il 
fidanzato di una delle due se la 
intende con un’altra. Tutti ne 
sparlano, ma lei se la prende 
solo con me. Non nego che mi 
piace inciuciare, non lo faccio 
con cattiveria mi viene sponta-
neo. Qualcuno mi ha fatto nota-
re che potrebbe essere un pro-
blema psicologico e questo mi 
spaventa, secondo il suo giudi-
zio ha ragione? 
                                                                                                                             

                PATRIZIA 
 Il fare pettegolezzo è un’arte 
antica quanto il mondo. Ebbene 
sì, il pettegolare è un’arte. Ce lo 
insegnano i rotocalchi più illu-
stri e gli infiniti battibecchi 
politici. I paparazzi si son fatti i 
soldi a palate con le loro foto 
maliziose scattate ad alcuni 
personaggi pubblici. Certo, non 
si può negare che, a volte, il 
pettegolezzo crea molte feroci 

dispute e reazioni negative in 
chi lo subisce, ma proprio per-
ché è un’arte bisogna saperlo 
fare. Il pettegolezzo è una 
espressione maliziosa di ciò 
che si osserva dal proprio punto 
di vista in riferimento ad una 
persona o ad una situazione. Il 
sano pettegolare fa bene allo 
spirito e distende i nervi, ma 
attenzione a non confonderlo 
con la pura cattiveria! Chi la 
pratica crea situazioni talmente 
intricate e pericolose che non 
hanno niente a che vedere con 
il semplice inciucio. Chi alme-
no una volta nella sua vita non 
si è trovato a pettegolare su 
qualcosa o su qualcuno? Chi è 
senza peccato scagli la prima 
pietra! Quindi, signora Patrizia, 
non si preoccupi più di tanto, 
tutto questo fa parte dell’essere 
umano, l’importante è non 
prendersela troppo né per quel-
lo che lei dice e né per quello 
che le dicono, fa parte del gioco 
della vita quale ingrediente 
essenziale per spazzare via la 
monotonia di tutti i giorni. 
 

LE ABITUDINI SONO 
DURE A MORIRE 

Mio marito è una persona vio-
lenta e manesca. Per qualunque 
cosa, anche la più banale, se la 
prende con me alzandomi le 
mani. Una volta sono andata a 
finire al pronto soccorso per 
una forte emorragia al naso, mi 
aveva fatto cadere con una 
spinta. Una mia amica più di 
una volta mi ha consigliato di 
denunciarlo, ma io non ci 
riesco, anzi, poi facciamo la 

pace e gli perdono tutto. Sono 
tre anni che va avanti questa 
storia, nonostante le continue 
sofferenze. Io vorrei lasciarlo, 
ma non ci riesco. Perché mi 
accade questo? Sono forse 
masochista? Mi può aiutare? 
                                                                                                                               

       \.       CINZIA.75 
Sicuramente questo tipo di rap-
porto anomalo non è iniziato 
dopo il matrimonio ma già da 
fidanzati.  Le abitudini, anche 
se negative, diventano uno stile 
di vita, una forma di comunica-
zione, forse l’unico modo di 
sapersi rapportare con l’altro. 
Fin da piccoli imitiamo i nostri 
genitori: i loro gesti, i loro 
atteggiamenti, le loro reazioni 
aggressive o positive, tutto 
insomma. Poi, crescendo, 
abbandoniamo alcuni dei loro 
atteggiamenti perchè non utili 
alle nostre necessità. Ora, 
signora Cinzia, pensi a come si 
rapportava da bambina con sua 
madre o con suo padre, certa-
mente il tipo di rapporto che ha 
oggi con suo marito lo ha già 
vissuto con loro, e il fatto di 

non riuscirlo a lasciare può 
attribuirsi al condizionamento 
subito da uno dei suoi genitori. 
Suo marito ha sostituito, per 
così dire, uno di loro ed è per 
questo che lei lo ha scelto, 
aveva un atteggiamento fami-
liare, conosciuto. Si ricordi che 
quando scegliamo un partner lo 
scegliamo simile a ciò che già 
conosciamo, in questo caso i 
nostri genitori. Anche quando 
facciamo di tutto per scegliere 
l’opposto di quello che loro 
sono, ci accorgiamo molto 
tempo dopo che contenevano 
delle similitudini. Ora, avendo 
ipotizzato che il suo atteggia-
mento non è masochistico ma 
appreso, le consiglio di non 
subire più gli insulti di suo 
marito e di rivolgersi, con l’aiu-
to della sua amica, ad un consu-
lente matrimoniale che le indi-
cherà il modo più giusto di dis-
taccarsi da lui e di cominciare a 
costruire, con l’aiuto di un tera-
peuta, nuove abitudini e nuovi 
stili di vita che forse già cono-
sce, ma che non è stata mai abi-
tuata ad utilizzare. 

Dott.ssa 

 Anna De Santis 
 (Psicologa - Psicoterapeuta) 

Per porre domande alla 
 dott.ssa:a1.desantis@libero.it 

Tel. 347.6465458

LA PSICOLOGA RISPONDE 



Grande successo della cantante 
Pamela D’Amico a “ Casa Italia” 
su Rai Italia lunedi’ 3 luglio 2023, 
canale internazionale della rai, in 
onda in tutto il mondo, programma 
condotto dall’eccellente giornalista 
Roberta Ammendola, con la parte-
cipazione della conduttrice Monica 
Marangoni e il M” Stefano Pala-
tresi. 
“Raffaella Carrà è una star inter-
nazionale iconica, - si racconta con 
emozione Pamela durante la puntata, 
rispondendo alle varie domande dei 
bravissimi la conduttrice Monica 
Marangoni e il M° Stefano Pala-
tresi  - ha portato il suo volto, in 
tutto il mondo ma soprattutto in 
Sudamerica e in Spagna, sono lega-
tissima a questa artista, ha creato 
una magia cantando perfettamente 
in spagnolo, e  conducendo varie 
trasmissioni in Spagna in perfetto  

spagnolo, come ¡Señoras y 
señores, e La Hora de Raffael-
la Carrà , il tempo  di Raffael-
la. Cantava ballava, aveva dei 
grandi ospiti, questo amore è 
cresciuto sempre di più, e ha 
incominciato ad interpretare 
tutti i suoi brani in lingua spa-
gnola. Da sottolineare la sua 
generosità, ha aiutato motissi-
mi bambini, poveri del mondo, 
e che lei non faceva sapere, 
tenendo gelosa la sua vita pri-
vata. Ma adesso cantiamo”. 
Pamela parte con la prima can-
zone, Innamorata, 
molto concentrata con gli occhi 
chiusi, con il M° Palatresi al 
pianoforte, 
sembra che i due hanno sempre 
suonato insieme, certamente 
due professionisti. In tonalita 
originale Sib minore, non faci-
le, sul ritornello Pamela fa viag-
giare la voce, sembra scritta per 
lei, e sul secondo ritornello, sor-

presa, lo canta in spagnolo, godibi-
lissimo, rendendo tutto molto origi-
nale unico. Interessante il finale 
sulla  nota conclusiva una 9°bemol-
le, facendoci capire la sua cultura 
jazzistica sudamericana dei classici. 
Innamorata – Monica -  è una can-
zone che Raffaella dedicava a Ser-
gio Japino, suo compagno e regista, 
per il grande amore che provava 
per lui, un brano dal sound brasi-
liano scritta da Roberto Carlos, 
Cama e Mesa, il testo originale è 
scritto dal nostro Cristiano Malgio-
glio.” 
E pensa Pamela - replica il M° Pala-
tresi -è il brano più ascoltato della 
discografia di Roberto Carlos”. 
E vorrei aggiungere- replica Pame-
la- che Carlos ha partecipato al 
Festival di Sanremo cantando 
insieme a Sergio Endrico la stupen-
da “ Canzone per te”, vincendo nel 
1968. 
Il M° Palatresi ricorda anche la can-
zone “ Rumore”, con la cassa in 4, 

che fa partire una Raffella 
dance, con virtuosismo sulle 
note alte, con parole veloci e 
tronche, stile lingua inglese 
compositivamente parlando, 
scritta da Andrea Lo Vecchio, 
amico anche dell’autore Anto-
nio Ranalli.  
Monica Marangoni ci tiene a 
sottolineare la caparbietà 
di Raffaella e la professionalita, 
riuscendo  a superare polemiche 
e censure, e tante sfide con gli 
uomini una vera comunicatrice, 
e una vita riservata.  
 Pamela secondo te qual’è il 
segreto ! 
Pamela: “IL segreto risiede in 
una risposta che Raffaella da a 
Un giornalista che le chiede: 
Scusi signora se lei non fosse 
la Carrà chi vorrebbe essere 
!!!! “ La Pelloni” 
Quindi il segreto è essere sempre se 
stessi, diretti naturali. 
La puntata termina con il secondo 
brano “Porque el amor” (versione 
spagnola di “Fatalità”). Pamela tra-
scina con la sua voce il pezzo non 
facile su tre tonalita Reb - Mi - Re, 
toccando il Si2 sulla tessitura alta del 
suo range da Mezzo Soprano pieno. 
Concludendo il brano sul La2 su 
nota lunga perfettamente tenuta, con 
l’abbraccio finale di Roberta 
Ammendola a chiusura programma 
sui titoli di coda con la soddisfazione 
e l’energia dello studio di Casa Italia 
su Rai Italia, con ulteriori compli-
menti da parte di Monica Marango-
ni e il M° Palatresi. 
 Pamela D’Amico, la conduttrice di 
“Pamela Viaggia in Latin” su Rai 
Isoradio, ospite a Casa Italia su Rai 
Italia,con questo speciale omaggio 
ha fatto riviaggiare Raffaella Carrà 
nel mondo in questi gli orari di rife-

rimento per i fusi orari: New York / 
Toronto ore 17; Los Angeles ore 14; 
Buenos Aires / San Paolo ore 18; 
Sydney ore 17.30; Pechino / Perth 
ore 15.30; Johannesburg ore 15.45; 
Berlino ore 15.45; Lisbona ore 
14.45). Il programma è andato in 
onda  in Italia attraverso la piattafor-
ma RaiPlay e anche su Rai 2 (nella 
notte tra lunedì 3 e martedì 4 luglio, 
alle ore 2.15). Riepilogando Pamela 
D’Amico presentata da Monica 
Marangoni si è esibita con il M” 
Stefano Palatresi per un  omaggio 
per l’80° anniversario dalla nascita 
della Carrà con due brani che sotto-
lineano il legame dell’indimentica-
bile artista e il mondo latino-ameri-
cano: “Innamorata” (brano del 
grande cantante compositore Rober-
to Carlos, tradotto in italiano da Cri-
stiano Malgioglio) e “Porque el 
amor” (versione spagnola di “Fata-
lità”). 
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a cura di Angelo Martini 
Conduttore - Musicista 
Giornalista Televisivo 

 e Musicale

PAMELA D’AMICO CANTA RAFFAELLA CARRÀ GRANDE  
SUCCESSO “A CASA ITALIA” SU RAI ITALIA OSPITE DI ROBERTA 

AMMENDOLA MONICA MARANGONI E STEFANO PALATRESI 
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di Margherita Corneli 
 
Il Giornale del Lazio incontra il 
Dottor Dennis Cappuccini, classe 
1988, Apriliano doc che all’ulti-
ma sessione del concorso per l’ac-
cesso al notariato è risultato ido-
neo ed è quindi il secondo notaio 
apriliano dopo il Dottor Carlo 
Cervasi presso il cui studio, peral-
tro, ha espletato il periodo di pra-
tica necessaria per l’accesso al 
concorso. 
Dottor Cappuccini innanzi tutto 
congratulazioni, il suo è un tra-
guardo ambito e molto difficile 
da raggiungere, vuole racconta-
re ai lettori del Giornale del 
Lazio qualcosa sul percorso che 
l’ha portata a diventare notaio? 
Che formazione scolastica ha 
avuto? 
Ho frequentato il liceo scientifico 
“Meucci“ di Aprilia e mi sono 
reso conto di preferire le materie 
cosiddette “letterarie” a quelle 
scientifiche per cui, una volta ter-
minato il ciclo di studi alla scuola 
superiore, mi sono iscritto all’U-
niversità di Roma “La Sapienza”  
dove mi sono laureato nella facol-
tà di Giurisprudenza. 
La passione per il notariato è 
stata qualcosa di meditato o è 
arrivata all’improvviso? 
Direi che è stata decisamente 
meditata. Già all’Università 
avevo un forte interesse verso il 
notariato dato che ho un’indole 
che mi porta ad essere una perso-
na fortemente orientata alla conci-
liazione ed alla mediazione unita-
mente ad una forte passione per lo 
studio. Sebbene sia difficile 
all’Università farsi un’idea preci-
sa di quella che è poi la professio-
ne, sia del notaio come dell’avvo-
cato, ho sentito che la prima mi 
corrispondeva di più anche per la 

caratteristica, probabilmente 
unica, del notaio che è allo stesso 
tempo libero professionista e pub-
blico ufficiale. Certamente non è 
stata una decisione presa a cuor 
leggero, visto che fin da subito 
ero pienamente consapevole delle 
difficoltà che avrei incontrato, ma 
ho deciso di investire su me stesso 
anche perché il notariato è ancora 
una professione che dà soddisfa-
zioni ed è remunerativa. In ogni 
caso, proprio per avere le idee più 
chiare, ho comunque svolto, con-
temporaneamente a quella notari-
le, anche la pratica forense per 
l’accesso all’avvocatura presso lo 
studio dell’Avvocato Fabio D’A-
cunto di Aprilia. 
Lunghi anni di studio e di sacri-
fici dunque, che ruolo hanno 
avuto le persone a Lei vicine? 
Un ruolo fondamentale a partire 
dalla mia fidanzata Adna che mi 
ha supportato e sopportato nei 
lunghi anni di studio, spronando-
mi e standomi accanto con enor-
me pazienza e partecipazione, poi 
la mia famiglia, i miei genitori 
Maurizio e Rita e mio fratello 
maggiore Marco che mi hanno 
sempre sostenuto sia economica-
mente che moralmente in questo 
percorso. E’ stato fondamentale 
sentirmi appoggiato da loro che, 
pur senza conoscere nulla della 
strada che avevo intrapreso, non 
hanno mai fatto mancare il loro 
incoraggiamento, apprezzamento 
e sostegno economico dato che 
essendo lo studio molto impegna-
tivo non mi ha permesso, al di là 
di qualche collaborazione, di 
potermi mantenere lavorando. 
Di quali collaborazioni si tratta? 
Collaborazioni sempre nell’ambi-
to del percorso da me intrapreso: 
nel tempo, piuttosto lungo in veri-
tà, che è trascorso tra la prova 

scritta e quella orale del concorso 
ho collaborato come formatore 
presso una scuola che prepara gli 
aspiranti avvocati per l’esame di 
Stato con le nuove modalità e 
come ricercatore presso uno stu-
dio notarile di Roma dove facevo 
ricerche e studi in materia di crisi 
d’impresa. 
Accennava prima a tempi molto 
lunghi in merito all’esame per il 
notariato, ci può raccontare 
come funziona? 
Dopo la laurea in Giurisprudenza 
è necessaria una pratica di diciot-
to mesi presso uno studio notarile 
terminata la quale si può accedere 
al concorso. E’ chiaro che, essen-
do il concorso fortemente seletti-
vo, è necessario studiare molto 
per essere competitivi e la sola 
pratica non basta. Io durante il 
primo anno di pratica ho frequen-
tato una scuola a Roma, che si 
trova presso il Consiglio Notarile, 
e poi altre scuole di formazione 
private, tenute da notai in eserci-
zio che ho particolarmente 
apprezzato per il taglio pratico. 
Come dicevo prima i tempi sono 
lunghi e le tempistiche non sono 
nemmeno ben definite perché, 
contrariamente a quanto avviene 
per l’Esame di Stato per l’abilita-
zione alla professione di Avvoca-
to, che si tiene comunque tutti gli 
anni a dicembre, per il concorso 
notarile non ci sono tempi definiti 
e cadenze regolari.  Io ho parteci-
pato al bando 2019, ho sostenuto 
la prova scritta a dicembre 2021 a 
causa del Covid dato che, per le 
peculiarità dell’esame, non è stato 
possibile fare modifiche alle 
modalità di svolgimento dello 
stesso e si è dovuto attendere di 
poter tornare in presenza perché 
non sono state previste facilitazio-
ni. I risultati degli scritti sono stati 

resi pubblici a maggio 2023 e gli 
orali si sono tenuti a giugno 
2023; io li ho sostenuti il 21 giu-
gno. 
Quanti candidati eravate? 
Alle prove scritte si sono seduti 
circa 3.000 partecipanti per 300 
posti messi a concorso, elevati 
poi a 400 per via del fatto che, a 
causa del Covid, dette prove 
sono state rinviate più volte. Di 
questi hanno consegnato gli ela-
borati circa la metà, 1.500 can-
didati, e abbiamo superato gli 
scritti solo in 187. 
Un esame davvero difficile e 
selettivo! Che materie dovete 
studiare e come funziona? 
La prova si svolge a livello nazio-
nale a Roma e si compone di tre 
prove scritte ed una orale. Gli 
scritti sono molto selettivi perché 
per un notaio, oltre al contenuto 
dell’atto, è fondamentale la forma 
dello stesso. Un vizio di forma 
può invalidare l’atto impedendo 
di andare oltre con la correzione 
ed è per questo che l’elaborato 
deve essere perfetto anche dal 
punto di vista tecnico. La com-
missione esaminatrice (la stessa 
per esame scritto ed esame orale) 
è composta da un magistrato di 
cassazione, con funzioni direttive 
superiori, che la presiede, 
un magistrato idoneo alla nomina 
in cassazione, con funzioni di 
vice presidente, sette 
magistrati con qualifica di magi-
strato di appello, sei professori 
universitari, ordinari o associati, 
che insegnino materie giuridiche, 
e nove notai che abbiano almeno 
dieci anni di anzianità nella pro-
fessione. L’esame scritto, come 
detto, si compone di tre prove teo-
riche-pratiche: un atto di ultima 
volontà (testamento), un atto tra 
vivi di diritto civile ed un atto tra 

vivi di diritto commerciale.  L’e-
same orale verte in tre distinte 
prove sui seguenti gruppi di mate-
rie: diritto civile, commerciale e 
volontaria giurisdizione, con par-
ticolare riguardo agli istituti giuri-
dici in rapporto ai quali si esplica 
l’ufficio di notaio, disposizioni 
sull’ordinamento del Notariato e 
degli archivi notarili, disposizioni 
concernenti le imposte indirette. 
Dopo aver superato il concorso 
si comincia subito a lavorare?  
No, dopo aver superato il concor-
so bisogna fare un periodo di tiro-
cinio obbligatorio di 120 giorni, 
che avrò il piacere di svolgere 
presso lo studio del Notaio Carlo 
Cervasi, il quale si è mostrato con 
me sempre disponibile e acco-
gliente così come tutti i suoi col-
laboratori. Dopo di che ci sarà la 
nomina a notaio (attualmente la 
qualifica che è più propria, infatti, 
è di notaio in attesa di nomina) e 
verrà assegnata la sede in base ad 
una graduatoria che sarà stilata sia 
in dipendenza dei voti del concor-
so sia alle preferenze espresse da 
ciascun vincitore.  
Un consiglio a chi vuole intra-
prendere la carriera notarile? 
Studiare molto, fare una buona 
pratica e frequentare scuole speci-
fiche per l’accesso al notariato.

IL GIOVANE CONCITTADINO DENNIS CAPPUCCINI E’ NOTAIO 
DOPO IL DOTT. CARLO CERVASI UN ALTRO APRILIANO RIESCE A RAGGIUNGERE  

IL PRESTIGIOSO TRAGUARDO 
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ULTIMA SERATA DELL’EX IN JAZZ AD APRILIA - 
“VERONICA SANTONASTASO SINGS GERSHWIN” 

di Marco Foglietta 
 
Anche questa fantastica edizione 
estiva dell’Ex in Jazz giunge al 
termine. La rassegna di musica 
live apriliana dedicata alla 
musica jazz, ospitata dal circolo 
Arci dell’Ex-Mattatoio, giunge 
all’ultimo appuntamento di 
mercoledì 28 giugno. Come 
poteva salutarci se non con una 
serata, oltre che meravigliosa, 
anche un po’ diversa dal solito? 
Certo non è raro ascoltare 
cantanti nel mondo della musica 
jazz, ma per la rassegna apriliana 
questo è un piacevolissimo 
inedito. L’ultima serata si intitola 
infatti “Veronica Santonastaso 
sings Gershwin” e, come si 
intuisce, vuole interpretare, in 
chiavi differenti e variegate, i 
capolavori del compositore 
statunitense attivo a inizio 
Novecento, autore di brani 
popolari divenuti poi standard 
jazz, canzoni per musical di 
Hollywood e Broadway e 
considerato il padre del musical 
americano. 
Lo spotlight spetta certamente 
alla cantante, ma Veronica non è 
affatto sola sul palco. Insieme a 
lei suona una preparatissima 
formazione in trio di musicisti 
jazz: Federico Chiarofonte alla 
batteria, direttore artistico della 
rassegna e più volte sul palco del 
Mattatoio, Flavio Bertipaglia al 
contrabbasso, anche lui ascoltato 
più volte fra questa e la scorsa 
edizione, e Simone Sansonetti 
alla chitarra acustica, una 
talentuosa novità della rassegna. 
Sebbene la voce di Veronica 

Santonastaso catturi gli sguardi e 
l’attenzione del pubblico, 
eseguendo peraltro bellissime 
improvvisazioni in uno scat 
molto delicato, il resto del 
gruppo non è un passivo 
accompagnamento alla cantante, 
e tutti e tre i musicisti hanno i 
loro spazi solisti per farci 
ascoltare le vibrazioni dei loro 
strumenti. Tutta la serata 
trascorre così in modo fresco e 
vivace, e, nel complesso, 
l’esibizione intera assume una 
maggiore maturità musicale. I 
toni della serata si mantengono 
sempre soft, ma di quando in 
quando c’è qualcosa a spezzare il 
ritmo della scaletta e a rendere 
l’esibizione molto più varia... 
“But Not for Me” per esempio, 
canzone che troverete essere 
molto dolce nelle popolari 
versioni di Chet Baker e di Ella 
Fitzgerald, è suonata qui in stile 
latino; “Let’s Call The Whole 

Thing Off” è invece accelerata a 
quasi il doppio dei bpm, 
destabilizzandomi un po’ 
all’inizio dell’ascolto, ma 
conquistandomi subito dopo. 
Mentre canta, Veronica sembra a 
tutti gli effetti dialogare con le 
plettrate di Simone, dal sound 
molto pulito e quasi ovattato, 
mentre nelle improvvisazioni 
soliste sembrano essere la 
batteria di Federico e il 
contrabbasso di Flavio ad essere 
più in comunicazione. I registri 
della serata variano dal blues al 
jazz classico, fino al bebop, e, 
creando interessantissime 
modulazioni, si susseguono 
anche in un singolo brano o in 
una sola improvvisazione. 
Oltre alla musica in sé, 
nell’appuntamento di mercoledì 
c’è un ulteriore fattore che mi 
colpisce parecchio, e che 
apprezzo non poco: l’intera 
serata è in effetti scandita dalle 

presentazioni di Veronica dei 
brani che vengono suonati. 
Dandoci qualche piccolo 
elemento storico per inquadrare i 
brani, o qualche cenno sul testo e 
sui temi che trattano, Veronica 
non ci fa solo apprezzare le 
figure di George Gershwin e di 
suo fratello Ira, paroliere dei 
brani che George compone, ma 
rende l’ascolto della loro musica 
realmente più interessante, a 
testimonianza di quanto, in 
fondo, la musica sia ciò che le 
belle armonie e la complessità di 

tempi, modi e scale nascondono 
meglio: le vibrazioni che crea, 
ciò che trasmette al pubblico e la 
passione della performance che 
crea. 
Che dire dunque se non di 
attendere con alte aspettative la 
prossima edizione invernale 
dell’Ex in Jazz? Ancora una volta 
sono stato contento di partecipare 
a questa edizione; ancora una 
volta non vedo l’ora di ascoltare 
i prossimi artisti jazz dell’Ex 
Mattatoio.
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“In ascolto per lo sport”: al Castello di Santa Severa una giornata 
di studio sulle prossime sfide del mondo dello sport nel Lazio 

Si è svolta al Castello di Santa Severa la giornata di studio e approfondi-
mento sugli interventi in ambito sportivo, organizzata dall’assessorato 
regionale allo Sport e Ambiente guidato da Elena Palazzo. L’evento è stato 
ospitato in uno dei luoghi più suggestivi di proprietà della Regione Lazio, 
allo scopo di metterne in evidenza le straordinarie opportunità: il Castello di 
Santa Severa, gestito da LAZIOcrea d’intesa con MIC, Soprintendenza 
Archeologia Belle Arti paesaggio Etruria meridionale e Comune di Santa 
Marinella. Per l’occasione gli ospiti hanno potuto effettuare una visita gui-
data dello storico monumento che coniuga il percorso culturale e turistico 
con un’interessante offerta museale, mostre, attività sportive, eventi e con-
certi oltre all’ offerta museale. 
I lavori sono stati aperti nella mattinata dalla tavola rotonda “Il ruolo delle 
regioni nelle Politiche dello Sport”, cui hanno preso parte il Ministro per 
lo Sport e i Giovani Andrea Abodi, il Direttore Generale di Sport e Salu-
te Diego Nepi Molineris e il Presidente del Coni Lazio Riccardo Viola. Nel 
pomeriggio incontro degli attori istituzionali del sistema Sport, introdotto 
dal Direttore Regionale allo Sport Alberto Sasso D’Elia, con gli interventi 
dei rappresentanti degli Enti di Promozione Sportiva della Regione Lazio e 
i componenti la V Commissione del Consiglio Regionale del Lazio “Cultu-
ra, spettacolo, sport e turismo”. Si è trattato della prima importante occa-
sione di ascolto nei confronti di tutti gli attori che governano il sistema spor-
tivo, con l’obiettivo di avviare un dialogo concreto, costruttivo e costante, 

propedeutico all’avvio della prima Conferenza Programmatica, il cui filo 
conduttore sarà il tema dell’ascolto. 
“Una novità assoluta – ha spiegato l’assessore allo Sport e Ambiente Elena 
Palazzo – perché fino ad oggi non era mai stato avviato nulla di simile. 
Vogliamo arrivare velocemente alla definizione del primo Piano Triennale 
dello Sport e per questo, con un nome che è anche una chiara linea program-
matica, “In Ascolto per lo Sport”, inizieremo a breve gli incontri con sog-
getti pubblici e portatori di interesse: Coni, Cip, Sport e Salute, Federazioni 
sportive, Enti di Promozione Sportiva ma anche Università, Istituti Scolasti-
ci, Comuni, Province, Città Metropolitana e Roma Capitale”. 
“I nostri traguardi sono chiari: rendere lo sport più inclusivo, migliorare 
l’impiantistica, organizzare appuntamenti per la promozione dello sport di 
base fino ad arrivare alla costituzione di una Fondazione per i grandi eventi 
che veda la collaborazione di pubblico e privato – ha aggiunto l’assessore 
Palazzo - Per fare questo c’è bisogno di mettersi In Ascolto per lo Sport, 
attraverso il coinvolgimento di tutti, con una sola meta: migliorare e arric-
chire la proposta sportiva nel Lazio per il benessere dei cittadini e certi delle 
molteplici ricadute positive che avranno i nostri investimenti in questo 
ambito”. 
“Garantire il diritto allo sport significa garantire la qualità della vita dei cit-
tadini – dichiara il Ministro per lo Sport e i Giovani Andrea Abodi - Sono 
molto felice che l’assessore abbia organizzato questa giornata che ci dà 
modo di avviare un lavoro di squadra sullo sport. Ne abbiamo bisogno tutti. 
L’ascolto penso sia la prima pratica che consente di comprendere e conte-
stualizzare le decisioni che si assumono. D’ora in avanti dobbiamo adottare 
un vocabolario comune perché è importante dare lo stesso significato alle 
parole, così come lo è adottare una metodologia di lavoro e di collaborazio-
ne comune. È il senso di questa giornata che consentirà di elaborare un 

modello di collaborazione tra le istituzioni”. 
“Ci aspetta un lavoro difficile che non è mai stato fatto prima. Sarà un per-
corso lungo e faticoso che procederà attraverso ascolto e confronto ma che 
porterà sicuramente risultati. La nostra amministrazione è a disposizione per 
avviare insieme questo percorso” così il Presidente del Consiglio Regiona-
le Antonio Aurigemma. 
“Dobbiamo dimostrare di voler bene allo sport nei fatti, non solo a parole. 
La classe media italiana si sta impoverendo e di conseguenza si indebolisce 
anche il sistema sportivo. Dobbiamo, in continuità con l’azione del Gover-
no, aiutare le famiglie fragili o numerose anche nel sostenere le rette delle 
attività sportive dei propri figli. Inoltre bisogna lavorare sulla necessità di 
orientare gli investimenti sull’impiantistica in una direzione che sia in grado 
di garantire eterogeneità dell’offerta sportiva territoriale” ha concluso l’ono-
revole Marco Perissa. 
“Dobbiamo ascoltare i nostri ragazzi, parlare con loro, aprire a un dialogo 
che ci dia la possibilità di capire quale sia il mondo dello sport che immagi-
nano e vorrebbero. Lasciandoli liberi di esprimere la loro fantasia, i desideri 
sul luogo ideale per fare sport, il nostro compito sarà quello di essere in 
grado di interpretarli, tramutando quei sogni in disegni e poi in progetti e 
infine in luoghi reali di sport. Luoghi nei quali la bellezza di quei desideri 
resti intatta e ‘cucita’ ad un aspetto pratico che ne esalti l’utilizzo e le esi-
genze. Se loro sognano uno sport a colori, noi siamo quelli che quei colori 
dovranno usarli, interpretarli, renderli reali” le parole del Direttore Generale 
di Sport e Salute Diego Nepi Molineris. 
 
PNRR - Approvato il progetto di digitalizzazione del patrimonio 

culturale della Regione Lazio 
Oltre 6 milioni di euro per interventi di digitalizzazione di materiali carta-
cei e museali conservati nel territorio del Lazio, libri datati dal XV al 
XVIII secolo, manoscritti, incunaboli, cinquecentine, seicentine e libri del 
Settecento 
 
Con Decreto del Ministro della Cultura del 26 luglio 2022 n. 298 sono state 
assegnate alla Regione Lazio risorse per un numero minimo di 1.643.591 
oggetti digitali da produrre nel termine del 31.12.2025, nell’ambito del 
PNRR Missione 1 - Digitalizzazione, innovazione, competitività e cultura, 
Componente 3 - Cultura 4.0 (M1C3), Misura 1 “Patrimonio culturale per la 
prossima generazione”, Investimento 1.1 “Strategie e piattaforme digitali 
per il patrimonio culturale” sub-investimento 1.1.5 “Digitalizzazione del 
patrimonio culturale”. 
La Regione Lazio ha individuato come patrimonio culturale da digitalizzare 
prioritariamente i manufatti rari, antichi e di pregio di proprietà della Regio-
ne e attualmente depositati presso le biblioteche del territorio, per una mag-
giore divulgazione e fruizione da parte dell’utenza. Nel progetto è stato 
anche incluso parte del patrimonio culturale delle due biblioteche della ASL 
Roma 1, Lancisiana e Cencelli a seguito della sottoscrizione di uno specifi-
co Protocollo d’Intesa. 
Il patrimonio da digitalizzare è costituito principalmente da libri datati dal 
XV al XVIII secolo, manoscritti, incunaboli, cinquecentine, seicentine e 
libri del Settecento. Alcuni di questi manufatti, rari, antichi e di pregio, sono 
di interesse specificatamente regionale in quanto si riferiscono a luoghi, 
eventi storici, possedimenti del territorio laziale, altri sono di indubbio valo-
re universale. Il progetto prevede anche la digitalizzazione in 3D di fondali 
storici di alto valore artistico, e grande pregio, mai catalogati di proprietà 
della Fondazione Teatro dell’Opera di Roma (De Chirico, Manzù, Guttu-
so,..) con la quale è stato stipulato un separato Protocollo d’Intesa. 
La quota del 90% delle risorse assegnate, pari ad euro 5.916.926,42, è desti-
nata alla digitalizzazione in 2D del patrimonio culturale regionale; la restan-
te quota del 10%, pari a euro 657.436,27, è accantonata per la digitalizza-
zione in 3D dei materiali della Fondazione Teatro dell’Opera di Roma. 
In coordinamento con Digital Library e Invitalia, sono stati perfezionati i 
documenti relativi al progetto ed individuate 13 biblioteche del territorio 
regionale quali soggetti destinatari del progetto di digitalizzazione; sono 
previsti 5 cantieri di digitalizzazione, per una stima di 5.133.780 scansioni. 
La Regione Lazio con DGR n. 325 del 22 giugno 2023 ha approvato il pro-
getto di digitalizzazione,  ed individuato INVITALIA quale centrale di com-
mittenza per l’aggiudicazione di accordi quadro per l’affidamento dei servi-
zi tecnici e dei lavori, a garanzia, dell’applicazione uniforme dei principi e 
delle priorità trasversali previsti dal PNRR e ai quali i soggetti attuatori pos-
sono ricorrere senza oneri aggiuntivi. 
 

dalla       
Regione 
di Bruno Jorillo 
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Curare una famiglia è come 
gestire un’azienda: le finalità 
della famiglia sono differenti da 
quella di un’impresa, ma l’equi-
librio economico-finanziario è 
certamente un obiettivo comune 
per il benessere e la solidità di 
entrambe. Come per un’azienda 
anche per una famiglia è molto 
importante tenere un bilancio 
familiare per monitorare le 
entrate e uscite. 
Gestire il proprio denaro non è 
un mero esercizio matematico 
ma è una salvaguardia per il pro-
prio benessere economico e 
finanziario. 
Quindi ci vuole metodo e perse-
veranza nell’esercizio della pia-
nificazione per proteggersi da 
eventi inaspettati, cercando di 
accantonare gradualmente un 
risparmio che diventa una pre-
ziosa sicurezza contro le avver-
sità. 
Perché avere un bilancio fami-

liare? 
Redigere il proprio bilancio 
familiare è importante perché 
permette di capire quali sono le 
entrate e le uscite di denaro che 
si presentano periodicamente e 
conoscere e pianificare per 
affrontare spese future previste e 
non previste, necessarie per la 
realizzazione dei propri progetti 
familiari. 
Capire se possiamo utilizzare 
una parte del nostro risparmio 
per fare qualche investimento a 
medio/lungo termine che ci con-
sentirà di avere più tranquillità e 
serenità e evitare i rischi di 
eventuale eccessivo indebita-
mento. 
Ma cos’è il bilancio individuale 
familiare? 
E’ un documento a consuntivo 
compilato solitamente su base 
mensile, formato da due colon-
ne: 
Entrate 
Soldi in arrivo come lo stipen-
dio, assegni familiari, sussidio di 
disoccupazione, ecc. 
Uscite 
Tutte le spese sostenute mensil-
mente che vanno suddivise in 
spese necessarie (come l’affitto 
o rata del mutuo, le utenze 
domestiche, le spese per traspor-
ti, l’acquisto di alimentari ecc.) e 
in spese “discrezionali”  ( come 
ad esempio colazioni al bar, 
cene al ristorante, palestra ecc). 
Se la differenza tra il totale 
delle uscite è positivo avrai 
risparmiato, se invece è negati-
vo non avrai risparmiato. 

Cos’è il risparmio 
Il risparmio è quel denaro che 
scegliamo di non spendere subi-
to e di mettere via per il futuro. 
Esso è così importante perché ha 
un triplice valore: 
serve a realizzare un determina-
to desiderio che richiede una 
cifra elevata; 
serve ad affrontare una spesa 
imprevista e a risolvere quindi 
un’emergenza; 
serve ad effettuare un investi-
mento finalizzato a crescere il 
proprio patrimonio. 
Più consapevoli e quindi in real-
tà più serene. 
E’ molto importante condividere 
nella propria famiglia tutte le 
scelte economiche, finanziarie e 
assicurative. 
Il rapporto Consob 2022 su 
conoscenze finanziarie, attitudi-
ni e scelte finanziarie degli inve-
stitori italiani rileva come nella 
maggior parte dei casi i decisori 
finanziarie sono gli uomini e 
rileva come ci sia ancora poca 
condivisione di tali scelte con la 
propria compagna. 
Inoltre con riferimento alle 
conoscenze economico-finan-
ziarie le donne tendono ad avere 
meno consapevolezza in materia 
di prodotti finanziari e assicura-
tivi, sostenibilità e servizi di 
investimento digitalizzati. 
Largo alle donne e i giovani 
I risultati della 1 edizione metto-
no in evidenza come donne e 
giovani si collochino nel gruppo 
dei categorie “più fragili” in 
riferimento all’analisi svolta. E’ 

importante col-
mare questo gap 
favorendo la dif-
fusione dell’edu-
cazione finanzia-
ria che rappre-
senta uno stru-
mento di autono-
mia ed indipen-
denza economi-
ca per compiere 
scelte libere e 
consapevoli per 
favorire la possi-
bilità di autorea-
lizzazione .Nel 
caso dei giovani 
un ruolo fonda-
mentale è svolto 
dalle scuole che stanno aggior-
nando i loro programmi formati-
vi inserendo percorsi didattici 
volti all’alfabetizzazione finan-
ziaria, ma è altrettanto importan-
te che i genitori coinvolgano i 
propri figli nelle scelte economi-
co-finanziarie familiari. 
I concetti che fanno crescere 
Educazione finanziaria in fami-
glia implica anche che i genitori 
debbano lavorare con i propri 
figli a sviluppare delle capacità 
(come lo sviluppo del pensiero 
critico, la risoluzione di proble-
mi, la capacità decisionale) e 
cercare di fare esperienza insie-
me (come fare la spesa, definire 
il budget familiare, raccontare ai 
ragazzi più grandi scelte impor-
tanti della famiglia come l’ac-
quisto della casa) 
In Alleanza ci impegniamo a 
promuovere temi ad alto impatto  

 
sociale, per i Clienti, le famiglie 
e le comunità. Uno dei temi che 
ci sta più a cuore è l’Educazione 
Finanziaria assicurativa, ovvero 
l’insieme di quelle conoscenze 
di base che permettono di piani-
ficare e di compiere scelte finan-
ziarie più consapevoli, prenden-
dosi cura delle proprie finanze e 
dei propri cari. 
Chi è Alleanza? 
Alleanza Assicurazioni, società 
del Gruppo Generali, opera su 
tutto il territorio nazionale. Soli-
dità, affidabilità , trasparenza e 
professionalità, combinati a una 
mentalità aperta al cambiamento 
e sensibile alle  innovazioni, 
costituiscono il sistema di valori 
attraverso cui la compagnia 
interpreta e soddisfa ogni esi-
genza assicurativa, previdenzia-
le e di risparmio delle familie. 

PILLOLE DI EDUCAZIONE FINANZIARIA

Luigia De Marco 
(Consulente finanziario) 

per contatti  
luigia.demarco@alfuturosrl.it 

334.9107507

Il bilancio familiare e l’educazione finanziaria per i tuoi 
figli La pianificazione come strumento di protezione
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Cari lettori, i computer possono 
agire come persuasori occulti.  
Ci avete mai pensato?! Ci 
fanno mangiare quello che loro 
vogliono.  
In realtà questa mia riflessione 
è abbastanza banale: siccome i 
computer ci assistono nel fare 
le cose che abbiamo sempre 
fatto, piano piano si stanno 
sostituendo a chi ce le faceva 
fare: il maestro, il prete, il poli-
ziotto, la mamma, il commesso, 
eccetera.  
Cari amici, i computer ci 
influenzano, ci consigliano, ci 
indicano, ci suggeriscono. 
Ci predispongono all’azione 
per ottenere, loro, dei risultati 
utili e socialmente accettabili.  
Semplice no?! 
Possiamo dire che la loro forma 
di comunicazione è sempre una 
forma di persuasione unilatera-
le. 
Facciamo un passo indietro 
allora.  
Che cos’è la persuasione?!  
È il tentativo di farci fare quello 
che non faremmo di nostra 
spontanea iniziativa.  
Più esattamente, qual è l’obiet-

tivo della loro persuasione?!  
Quello di farci avviare, smette-
re o modificare il nostro com-
portamento. 
La persuasione fa leva sia sul 
ragionamento che sugli appelli 
emotivi, ma si fonda largamen-
te su risposte già pronte, che 
sono quelle a cui la cultura e 
l’istruzione ci hanno program-
mati per vivere in società per 
diventare bravi cittadini, onesti 
lavoratori, buoni vicini di casa.  
Cari amici, come esseri umani 
ci portiamo dietro una serie di 
risposte automatiche, sotto la 
soglia della coscienza, che sono 
radicate da secoli nella nostra 
psicologia di esseri sociali, e 
favoriscono la tendenza a fare 
gruppo, a proteggere i nostri 
simili, ad organizzare le attività 
quotidiane. 
Sono molti quelli che hanno 
provato a definire i principi 
della persuasione sociale 
basandosi sull’osservazione dei 
comportamenti individuali e 
collettivi e hanno applicato 

questi principi al marketing, 
alla politica, allo sport e all’e-
conomia. 
Amici, pensate allora cosa suc-
cede oggi con la profilazione 
attuata dai social network, l’e-
laborazione dei dati personali 
inviati via web e la scienza dei 
big data.  
Se conosci una persona puoi 
offrirgli di fare o di comprare 
qualcosa che non può rifiutare.  
Perché?!  
Perché siamo già pronti a farlo.  
Ma come fanno i computer 
modificare comportamenti ed 
attitudini per farci fare quello 
che non faremmo di nostra 
spontanea iniziativa?!  
Rendendoci più facile l’esecu-
zione di una spesa, offrendo 
offerte che ci modificano nel 
profondo il giudizio, dandoci 
ricompense di carattere econo-
mico. 
Cari amici lettori, volete un 
esempio specifico?!  
Le email che cominciano con il 
vostro nome hanno il 50% di 

possibilità in più di essere aper-
te e lette. Oppure, pensate al 
sito chiamato dall’app con cui 
avete fotografato il piatto di 
pasta che avete davanti e che vi 
aiuta a stabilire quanta man-
giarne per non sbagliare il giu-
sto apporto calorico alla vostra 
dieta. C’è di più. Oggi con le 
tecnologie di geofencing, quan-
do il nostro telefonino entra nel 
raggio di comunicazione previ-
sto, la pubblicità di un certo 
ipermercato ci appare sul dis-
play visualizzando costo e qua-
lità delle offerte, a due passi da 
voi.  
Ma in fondo se usate Google lo 
sapete già: altrimenti come è 
possibile che la pubblicità del 
motore di ricerca sia tarata esat-
tamente su quel viaggio in Sco-
zia per cui avete cercato le 
offerte nei giorni scorsi?!  
Cari amici, fate una prova con 
Facebook: citate in un post il 
titolo di un libro che consiglie-
reste agli amici, quasi subito in 
alto a destra vi comparirà 

copertina, prezzo e bottone per 
acquistarlo. 
Ovviamente c’è un lato oscuro 
sia della persuasione tradizio-
nale che di quella via computer. 
Però nei confronti di chi vende 
la religione porta a porta siamo 
vaccinati (forse), mentre non lo 
siamo rispetto ai computer. Per-
ché? Il motivo è semplice: i 
computer sono presunti neutra-
li, crediamo di controllarli, non 
si presentano come persuasori e 
si trovano ovunque. Ma sopra-
tutto tendiamo a rapportarci ad 
essi come alle persone in carne 
ed ossa. 
Imparare a riconoscere il carat-
tere persuasivo di una comuni-
cazione e dell’interazione con 
un computer significa incre-
mentare la nostra autonomia 
aumentando i gradi di libertà 
del nostro agire quotidiano. 
Cari lettori, significa imparare 
a scegliere quando vogliamo 
essere persuasi a cambiare i 
nostri comportamenti, in 
meglio.

di Salvatore Lonoce

Ci fanno mangiare quello che vogliono loro
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Sul dizionario, la 
parola INCLUSIONE indica 
“l’atto di includere, cioè di inse-
rire, un elemento in un gruppo”. 
Da un punto di vista sociale, 
essere inclusi significa “sentirsi 
accolti”: appartenere a un grup-
po di persone, a una società, 
godere pienamente di tutti i 
diritti e le opportunità che questa 
appartenenza comporta. L’inclu-
sione, dunque, è radicalmente 
diversa sia dall’assimilazione 
sia dall’integrazione. Per essere 
inclusi nel gruppo non deve 
essere necessario adeguarsi, 
modificare le proprie caratteri-
stiche personali per essere ugua-
li agli altri. Come dice il  filoso-
fo  Habermas: “Inclusione non 
significa accaparramento assi-
milatorio, né chiusura contro il 
diverso. Inclusione dell’altro 
significa piuttosto che i confini 
della comunità sono aperti a 
tutti: anche, e soprattutto, a 
coloro che sono reciprocamente 
estranei o che estranei vogliono 
rimanere”. Una società per esse-
re inclusiva deve eliminare ogni 
forma di discriminazione. Tra gli 
individui, infatti, ci sono diffe-

renze che possono portare all’e-
sclusione sociale: l’origine, il 
sesso, la cultura, la religione, la 
disabilità. La discriminazione 
per uno di questi motivi può 
avvenire in ambito lavorativo, 
per esempio se un datore di 
lavoro decide di assumere o non 
assumere un candidato in base al 
sesso, in ambito politico, per 
esempio se un gruppo etnico non 
è adeguatamente rappresentato 
nelle sedi istituzionali, o in 
ambito sociale, se l’accesso a 
servizi fondamentali non viene 
garantito alle persone con dis-
abilità. L’esclusione sociale, 
dunque, è l’impossibilità per un 
individuo di partecipare piena-
mente alla vita della comunità. 
Può derivare anche da condizio-
ni di forte deprivazione e dis-
agio. La mancanza di risorse 
economiche adeguate spesso 
comporta un accesso limitato ad 
ambiti sociali quali l’educazio-
ne, l’assistenza sanitaria, il lavo-
ro, l’alloggio, la tecnologia e la 
vita politica e culturale. Una 
posizione economica marginale 
porta facilmente all’isolamento 
sociale e alla perdita del senso di 
appartenenza. Povertà ed esclu-
sione, dunque, sono strettamente 
legati: e l’impoverimento riguar-
da anche l’aspetto relazionale: la 
precarietà economica conduce 
alla solitudine, alla carenza cul-
turale, alla mancanza di legami 
familiari e sociali, alla margina-
lità. Secondo gli ultimi dati Istat, 
in Italia le persone in gravi diffi-
coltà economiche sono più di 
5.000.000, pari a quasi 2 milioni 

di famiglie. Discriminazioni e 
povertà possono dunque com-
promettere la possibilità di par-
tecipare pienamente alla vita 
sociale. Questo provoca un 
senso di insicurezza, di vulnera-
bilità, di precarietà e di inade-
guatezza che condanna le perso-
ne a una marginalità sempre più 
estrema. Nelle società contem-
poranee le categorie maggior-
mente vulnerabili e a rischio dis-
criminazione sono le persone 
senza fissa dimora, le persone 
con disabilità, i detenuti o ex 
detenuti, le persone con dipen-
denze, gli anziani, gli immigrati, 
i rom, le famiglie numerose o 
monogenitoriali, i minori e le 
donne. L’adozione di interventi 
economici e sociali efficaci 
mirati a favorire l’inclusione è 
una priorità a livello internazio-
nale. L’obiettivo numero 1 
dell’Agenda 2030 delle Nazioni 
Unite (SDG1), per esempio, è 
proprio la sconfitta della pover-
tà. L’ONU chiarisce che “la 
povertà va ben oltre la sola 
mancanza di guadagno e di 
risorse per assicurarsi da vivere 
in maniera sostenibile. Tra le 
sue manifestazioni c’è la fame e 
la malnutrizione, l’accesso limi-
tato all’istruzione e agli altri 
servizi di base, la discriminazio-
ne e l’esclusione sociale, così 
come la mancanza di partecipa-
zione nei processi decisionali. 
La crescita economica deve 
essere inclusiva, allo scopo di 
creare posti di lavoro sostenibili 
e di promuovere l’uguaglianza”. 
Tra le categorie maggiormente a 

rischio di esclusione 
sociale ci sono 
le persone con dis-
abilità.  La condi-
zione di 
disabilità alimenta 
le differenze: la 
quota di persone 
con disabilità che 
hanno raggiunto i 
titoli di studio più 
elevati (diploma di 
scuola superiore e 
titoli accademici) è pari al 
30,1% tra gli uomini e al 19,3% 
tra le donne, a fronte del 55,1% 
e 56,5% per il resto della popo-
lazione. Tra i 15 e i 64 anni risul-
ta occupato solo il 31,3% di 
coloro che soffrono di limitazio-
ni gravi, contro il 57,8% degli 
altri. Oltre 600.000 persone con 
limitazioni gravi vivono in una 
situazione di grande isolamento, 
senza alcuna rete su cui poter 
contare in caso di bisogno; di 
queste, ben 204.000 vivono 
completamente sole. La limita-
zione grave costituisce infine un 
ostacolo alla partecipazione cul-
turale: solo il 9,3% delle persone 
che ne soffrono va frequente-
mente al cinema, al teatro, a un 
concerto o visita un museo 
durante l’anno. Nel resto della 
popolazione il dato si attesta al 
30,8%. Il 28 luglio 2021 
la RETE DELLA PROTEZIO-
NE E DELL’INCLUSIONE 
SOCIALE, presieduta dal Mini-
stro del Lavoro e delle Politiche 
Sociali, ha approvato il 
nuovo Piano Nazionale degli 
Interventi e dei Servizi 

Sociali per il triennio 2021-
2023. 
La Rete è nata nel 2017 per 
ridurre le fortissime disparità 
territoriali nell’accesso ai servizi 
e nella fruizione dei sostegni. 
Tra le riforme previste dal Piano 
Nazionale di Ripresa e Resilien-
za (PNRR), primo fra tutte, 
il Family Act, che contiene 
misure per il sostegno alle fami-
glie con figli, per la promozione 
della partecipazione al lavoro 
delle donne, per il sostegno ai 
giovani. E poi la Legge quadro 
sulla disabilità, volta a rafforzare 
l’offerta dei servizi sociali, sem-
plificandone l’accesso, e a pro-
muovere progetti di vita indi-
pendenti. Naturalmente, nella 
lotta alle disuguaglianze, 
la scuola riveste un ruolo fonda-
mentale nell’insegnare ad acco-
gliere, a riconoscere e valorizza-
re le differenze, a fare squadra. 
Un’educazione inclusiva può 
prevenire discriminazioni e 
soprusi e può garantire alle per-
sone più svantaggiate pari 
opportunità di formazione e una 
partecipazione piena alla vita 
della propria comunità.  

A cura  della Dr.ssa Emilia Ciorra  
Esperta di politiche e progettazione 

 sociale. Per scrivermi: 
 rubricaterzosettore@libero.it

Rubrica  Sociale «Coltiviamo il cambiamento – per costruire comunità educanti» 

LA SFIDA DELLA BUONA POLITICA: FAVORIRE  
L’INCLUSIONE SOCIALE. A CHE PUNTO SIAMO?
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Tutte le feste hanno inizio quan-
do i bambini sorridono. E i bam-
bini sorridono di più quando 
possono viversi occasioni all’a-
ria aperta, immersi nella natura. 
Per questo è importante far 
conoscere ai bambini il valore 
educativo della campagna.  Le 
Fattoria Didattiche, in particolar 
modo, nascono con l’obiettivo 
di “creare un collegamento tra 
città e campagna, far conoscere 
l’ambiente agricolo, l’origine 
dei prodotti alimentari, la vita 
degli animali”. Anche se può 
sembrarci assurdo, ci sono anco-
ra bambini che non hanno mai 
visto un animale di campagna, 
se non in televisione o nei libri 
illustrati, che ignorano l’esisten-
za di  pecore, di mucche, di 
maiali e di altre piccole creature. 
Ci sono bambini che non hanno 
mai toccato un animale, preso in 
braccio un pulcino, toccato un 

prato a piedi nudi. Nello specifi-
co, gli obiettivi educativi che 
una Fattoria Didattica si propone 
di raggiungere sono la valorizza-
re la relazione città-campagna, 
favorire il recupero del valore 
culturale ed ambientale del pro-
prio territorio, sensibilizzare ai 
ritmi della natura e al rispetto 
dell’ambiente, educando al con-
sumo consapevole e alla salva-
guardia dell’ambiente, far com-

prendere il percorso degli ali-
menti dal campo alla tavola e 
favorire la valorizzazione della 
biodiversità. L’esperienza, inol-
tre, accende l’interesse del bam-

bino e lo rende co-costruttore 
del suo sapere. Diversi pedago-
gisti, come Rousseau e Dewey, 
mettono in evidenza quanto il 
vivere secondo natura e impara-
re facendo ( learning by doing) 
sia fondamentale per lo sviluppo 
armonioso di un bambino. Ad 
Aprilia c’è una Fattoria che si 
ispira a questi principi e che 
ogni anno ospita tanti bambini. 
La Fattoria Didattica Mardero di 

Aprilia ogni anno, 
apre le porte a tanti 
bambini sperimen-
tando quanto sia 
necessario far cono-
scere la bellezza di 
una visita didattica 
immersi totalmente 
nella natura. La Fat-
toria si trova in una 
delle più belle cam-
pagne del territorio 
comunale, dove la 
mano dell’uomo ne 
ha rispettato le ori-
gini rurali e conta-
dine. In questo 
posto incantevole, 
sotto gli alberi e, 
con le cicale a farci 
compagnia, i bam-
bini si sono immer-
si totalmente nella 
natura, respirando 
appieno la gioia di 
ritrovarsi insieme. 
La Fattoria, sotto i 
nostri occhi accesi, 
si è trasformata in 
una grande aula 
verde all’aperto. 

Sotto il cielo di giugno, genero-
so di sole, i bambini hanno 
conosciuto gli animali, la cam-
pagna con i suoi colori, gustan-
do, a guance piene, la semplicità 

di una merenda seduti su un telo 
di cotone. Abbiamo scelto la 
Fattoria perché per noi educatori 
è importante favorire nei bambi-
ni esperienze dirette e concrete 
in natura. Come ricordano i più 
grandi pedagogisti, l’ambiente è 
per un bambino, il primo educa-
tore, fonte di infinite occasioni 
di apprendimento. In un mondo 
che corre e che sovente ingoia le 
nostre migliori intenzioni, noi 
oggi ci siamo fermati lasciando 
fuori tutti gli impegni presi e 
abbiamo lasciato al tempo la 
possibilità di fluire libero: tutti a 
terra, uno a fianco all’altro, 
insieme in un unico canto e la 
musica di una chitarra, dentro un 
sorriso che ci ha tenuti stretti. 
Un cerchio magico nel quale 
abbiamo di nuovo apprezzato la 
bellezza di una normalità ritro-
vata, di un tempo lento, di spazi 
ampi, di parole che dolcemente 
si facevano spazio nell’aria. Una 
normalità che dilatandosi piano 
piano diventava vicinanza, con-
fronto, conforto. I bambini, con 
mamma e papà, insieme alle loro 
educatrici, hanno esplorato svel-
ti, con i loro piedini quasi solle-
vati da terra, tutta la fattoria, i 
suoi campi di lavanda profuma-
ta, gli asini e le mucche, le arnie 
e le api operose, le pecore con i 
loro agnellini e, alla fine, con gli 
occhi sgranati e il naso all’insù, 
hanno ascoltato più di una storia 
che Anna Rosa Pezzinga di Nati 
per Leggere ha raccontato con 
gli occhi lucidi e un sorriso con-
tagioso. I suoi racconti, sotto 
l’ombra di un albero, hanno fatto 
letteralmente danzare le parole 
nell’aria. Per un attimo, bambini 
e genitori, se ne sono lasciati tra-
sportare, regalandoci momenti 

di pura magia. Aprire un libro, 
significa aprirsi al mondo. Per-
dersi di tanto in tanto e farsi por-
tare via dalle storie, è un valore 
pedagogico da coltivare e nutrire 
costantemente.  Insieme all’edu-
catrice Francesca e alla sua chi-
tarra, abbiamo riscoperto poi il 
valore di sentirci insieme uniti 
dalla musica e dalle parole.  Gra-
zie all’ospitalità gentile di Stefa-
nia, i genitori con i loro bambini, 
hanno realizzato un sacchettino 
di lavanda profumata, un labora-
torio che non ha come obiettivo 
soltanto il fare, ma soprattutto il 
sentire, il viversi, affinché questi 
profumi un giorno possano 
diventare memorie olfattive 
importanti. Ricordi di vicinanza, 
di interazioni calde, di contatto 
profondo, carezze emotive, 
capaci di nutrirci per tutta la 
vita. Come afferma la grande 
poetessa Maya Angelou “le per-
sone possono dimenticare ciò 
che hai detto, le persone posso-
no dimenticare ciò che hai fatto, 
ma le persone non dimentiche-
ranno mai come le hai fatte sen-
tire.” 

Dott.ssa Cinzia De Angelis

Dott. in scienze e tecniche 
 psicologiche, Pedagogista  

abilitata Esperta in didattica 
speciale - Scrittrice 

Per porre domande alla 
dott.ssa Cinzia De Angelis 

inviare una  e-mail al seguente 
indirizzo  di  posta elettronica: 
studiodeangelis2009@virgilio.it 

RUBRICA DI PEDAGOGIA
“Le persone possono dimenticare ciò che hai detto, le persone possono dimenticare ciò che hai fatto, ma 

le persone non dimenticheranno mai come le hai fatte sentire.”  Maya Angelou
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Gentile Avvocato, 
Le scrivo perché ho bisogno di 
un consiglio: circa un anno fa 
mi sono sposato con quella che 
credevo la donna della mia vita; 
purtroppo il nostro matrimonio 
è già in crisi e sto pensando 
seriamente alla separazione. La 
domanda che volevo farle è rela-
tiva ai numerosi e costosi regali 
che ci sono stati fatti,  prevalen-
temente dalla mia famiglia, in 
occasione del matrimonio. In 
particolare mi riferisco alla 
casa dove viviamo, donata ad 
entrambi dai miei genitori, ed ad 
un antico anello con diamante 
appartenuto a mia nonna che 
mia madre ha donato a mia 
moglie. 
Posso chiederne la restituzio-
ne? A quali condizioni? 
Mario 
Caro Mario, come accade solita-
mente in occasione ed a causa di 
un futuro matrimonio, numerose 
possono essere le donazioni 
fatte, di vario valore od entità ed 
il legislatore si è occupato di 
questa particolare fattispecie nel 
codice civile, precisamente 
all’art. 785. 
In tale tipo di donazione – detta 
obnuziale -  il beneficiario della 
donazione (cosiddetto donata-
rio) può essere:  uno o entrambi 
gli sposi oppure i futuri figli . 
Donazione obnuziale presenta 
delle differenze con la donazio-
ne ordinaria in quanto, rispetto a 
quest’ultima, la donazione 
obnuziale ha delle proprie carat-
teristiche peculiari: in primo 
luogo per essere efficace e vali-
da non c’è bisogno di accettazio-
ne del donatario né (nel caso di 
donazioni di elevato valore) del-
l’atto pubblico del notaio alla 
presenza di due testimoni; è suf-
ficiente la celebrazione del 
matrimonio a condizione che 
nell’atto pubblico sia espressa-
mente indicato che la donazione 
è motivata dal matrimonio stes-
so; in secondo luogo, contraria-
mente alla donazione ordinaria, 
non può essere revocata dal 
donante né per ingratitudine del 
donatario né in caso di soprav-
venienza di figli del donante; La 
donazione obnuziale, inoltre, 
non obbliga il donatario a pre-
stare gli alimenti al donante. 
La donazione obnuziale, trovan-
do la propria causa nella cele-
brazione del matrimonio, ne 
segue, in parte la sorte per cui se 
il matrimonio viene dichiarato 
nullo altrettanto nulla sarà la 
donazione con la conseguenza 
che, fatti salvi i diritti di terzi 
eventualmente acquisiti in 
buona fede tra il giorno del 
matrimonio e il passaggio in 
giudicato della sentenza che 
dichiara la nullità del matrimo-
nio, la donazione si considererà 
come mai avvenuta.  Il coniuge 
di buona fede non sarà però  
tenuto a restituire i frutti perce-

piti anteriormente alla domanda 
di annullamento del matrimonio 
mentre se la donazione era stata 
fatta  in favore di figli nascituri 
rimane efficace per i figli rispet-
to ai quali si verificano gli effetti 
del matrimonio putativo. 
Non è in contestazione che la 
separazione ed il divorzio, pre-
supponendo la celebrazione di 
un matrimonio valido, comporti-
no anche la validità della dona-
zione obnuziale e l’inapplicabi-
lità della norma poco sopra men-
zionata; difatti Con preciso 
riguardo alle donazioni obnuzia-
li, la giurisprudenza ha escluso 
che la disciplina dell’art. 785 
c.c., che prevede la 
nullità sopravvenuta 
della donazione e la 
restituzione del bene 
al donante in caso di 
annullamento del 
matrimonio, sia 
applicabile anche 
alle ipotesi di divor-
zio, dal momento 
che “questo non 
elide in vincolo 
coniugale per vizi 
inerenti al suo 
momento genetico, 
ma ne presuppone la 
validità, limitandosi 
a rimuoverne gli 
effetti per vicende 
sopravvenute ed a 
partire dalla relativa 
pronuncia, e, quindi, 
lascia integra la 
situazione che ha 
costituito motivo e 
condizioni di quelle 
donazioni” (Cass. n. 
11370/1991). 
In caso dunque di 
separazione o divor-
zio la giurisprudenza 
chiamata a decidere 
su l l ’a t t r ibuz ione 
all’uno o all’altro 
ex-coniuge dei doni 
di nozze ricevuti da 
parenti e amici in 
occasione del matri-
monio si è da sem-
pre orientata nel 
senso di distinguere 
l’ipotesi in cui il 
donante abbia inteso 
gratificare uno sol-
tanto degli sposi 
ovvero il nucleo 
familiare, stabilendo 
che, nella prima ipo-
tesi, i doni debbano 
andare al coniuge 
cui erano destinati; 
nella seconda ipote-
si, al coniuge cui 
non sia addebitabile 
la separazione (cfr. 
Cass. n. 2533/1952). 
Quando beneficiari 
siano entrambi i 
coniugi e la separa-
zione non sia adde-
bitabile ad alcuno di 
essi, oppure quando 
non sia possibile 
determinare lo spe-
cifico destinatario 
del dono, la regola 
adottata è quella 
della divisione, da 
operarsi in natura 
ove possibile. In 
alternativa, la suddi-

visione dei doni viene operata in 
sede giudiziale vendendo i beni 
e ripartendo equamente il rica-
vato tra i coniugi. 
Nell’autonomia negoziale rico-
nosciuta alle parti, le ipotesi più 
frequenti sono quelle in cui cia-
scun coniuge tiene per sé i regali 
ricevuti dai propri parenti e 
amici e quelle in cui, pur avendo 
provveduto ad individuare la 
proprietà di ciascun regalo, i 
beni vengono lasciati nella casa 
coniugale nella disponibilità del 
coniuge affidatario. La suddivi-
sione può essere altresì operata 
procedendo all’assegnazione del 
dono ad uno dei coniugi con 

c o m p e n s a z i o n e 
dell’altro coniuge 
mediante l’attribu-
zione in denaro della 
metà del valore del 
medesimo bene o 
mediante assegna-
zione di altro bene di 
pari valore; meno 
praticata, l’assegna-
zione mediante 
estrazione a sorte. 
Nel caso specifico sollevato dal 
nostro lettore in merito all’anel-
lo della nonna, poi, è da chiarire 
che non vi è un obbligo di resti-
tuzione, proprio perché la dona-
zione è valida, ma sicuramente 

ci dovrebbe essere una valuta-
zione di opportunità da parte 
della donataria la quale, visto il 
valore storico-affettivo dell’og-
getto, ancor prima del valore 
venale, si dovrebbe risolvere alla 
restituzione.

Avv. Margherita Corneli

Per porre domande scrivere e-mail: avvcornelirisponde@libero.it

Le donazioni obnuziali
L’AVVOCATO RISPONDE 
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C’è qualcosa di marcio che si è 
insinuato nelle nostre vite, qual-
cosa che si riflette nella società 
in cui viviamo, qualcosa che fa 
si che due minorenni decidano 
di porre fine alla vita di un 
uomo, Frederick. Perché? Il per-
ché non è noto ma vergognoso è 
che a loro discolpa, ambedue le 
bestie abbiano affermato che 
non era loro intenzione uccider-
lo. Peccato che il video che gira 
sui social, veda questo ragazzo 
piegarsi inerme dinanzi alle per-
cosse immotivatamente subite. 
Molti giovani vivono nel nostro 
paese facendo esattamente quel-

lo che faceva questo ragazzo, 
persone che la gente tratta con 
affetto, perché perfettamente 
integrati. Garbo, educazione, il 
sorriso sempre dipinto sul volto 
malgrado un’esistenza fatta di 
stenti e molti sacrifici. Che due 
esseri inqualificabili abbiano 
potuto giocare con la vita di uno 
di loro lascia basiti, e benché se 
ne dica, tra i mille dubbi che 
possono essere legati a questa 
vicenda, emerge una sola certez-
za. Sicuramente qualcosa abbia-
mo sbagliato. E se è vero che il 
rispetto dei valori si acquisisce 
al di dentro del nucleo famiglia-
re, allora c’è da chiedersi quale 
siano i reali problemi legati alla 
famiglia. Figli che uccidono I 
loro genitori, genitori che ucci-
dono i loro stessi figli, una 
metrica comportamentale che 
sembra disconoscere ogni etica e 
che sempre più spesso, lascia 
l’amaro in bocca. Il clochard 
ucciso era perfettamente integra-

to a Pomigliano D’arco, rispetta-
to per il suo mite carattere e per 
la gentilezza con cui era solito 
accompagnare le persone alla 
loro macchina, aiutandoli a por-
tare i sacchetti  della spesa in 
cambio di qualche moneta. Mol-
tissimi gli abitanti che sono 
intervenuti al funerale di Frede-
rick, insieme al sindaco ed ai 
suoi famigliari. Non è stato pro-
clamato il lutto cittadino ma le 
serrende sono rimaste abbassate 
in segno di cordoglio. Quanto 
accaduto è gravissimo ma 
soprattutto, ripercorre accadi-
menti che non trovano alcuna 
giustificazione se non in una 
crudeltà che ha visto due giovani 
di soli sedici anni, decidere di 
mettere fine alla vita di un 
uomo. Qualcosa di grave è acca-
duto ed allora, occorrerebbe fer-
marsi e decidere se far parte di 
questo mondo oppure arrendersi 
ed abbandonare. Qualcosa di 
marcio si è insinuato nelle nostre 

vite. Potremmo far finta di nulla 
o non perdere di vista la direzio-
ne ambigua che il genere umano 

sembra aver preso.....e persino 
sognare che tutto possa cambia-
re.

di Antonella Bonaffini

Nessun diritto di replica 

L’ uccisione del clochard a Pomigliano,  
saracinesche abbassate in segno di lutto

Grande successo della Scuola di ballo JR SCHOOL  
ACADEMY di ARDEA  del maestro Roberto Proietti

Ancora una volta la JR School 
Academy, diretta dal Maestro 
Roberto Proietti, ha dimostrato 
quanto la danza e il ballo sappia-
no attrarre generazioni di età 
diverse verso manifestazioni che 
non sono solo movimento ma 
anche fervore vitalità vita. Il 16, 
17 e 18 giugno maestri e allievi 
si sono esibiti su un palco, che 
ad onor di cronaca, era di dimen-
sioni notevoli con scenografie 
da capogiro. L’età dei parteci-
panti andava dai quattro anni dei 
più piccoli, fino ai sessanta e 
oltre dei più grandi. Nelle tre 
serate si è registrata un’affluen-
za di pubblico straordinaria con 
picchi che sabato sera hanno 
toccato le duemila presenze. 
Comodamente seduti, coloro 
che hanno trovato posto nelle 
classiche poltroncine bianche e, 
in piedi ma in piena sicurezza, 
tutti gli altri. Gli allievi, forse 
spronati anche da una così 
numerosa presenza di spettatori 
hanno dato il meglio di se e le 
esibizioni sono state un susse-
guirsi di classe bellezza e bravu-
ra. Impeccabile come sempre 
nella sua eleganza e signorilità 
la presentatrice Gessica De 
Angelis che, nelle tre serate ha 
indossato gli splendidi abiti 
della sartoria Celli Maria Centro 
Sposi Alta Moda di Pavona. 
Tantissimi i telefonini intenti a 
riprendere e immortalare le esi-
bizioni dei ballerini che, pun-
tualmente  ad ogni fine esibizio-
ne, liberavano le mani per con-
sentire un applauso sentito e 
scrosciante. Superlativo il clan 
dei senior che nei balli di gruppo 
si sono esibiti con le coreografie 
della maestra Iole Mancini che 
per l’evento ha invitato, quale 
ospite d’onore, la presidente 
regionale ANMB Consuelo Rau. 
Sul palco ognuno ha dato il 
meglio di se e non si può non 
sottolineare quanta tenerezza 
abbiano suscitato quelle bambi-

ne e quei bambini che si sono 
esibiti con tanta bravura come se 
fossero già delle star. Belle cose 
che sicuramente faranno di tutti 
quei piccoli degli ottimi adulti. 
Tre serate fantastiche che hanno 
sancito come i successi della JR 
School Academy siano, sotto la 
guida e la direzione artistica del 

maestro Roberto Proietti, siano 
immancabilmente una costante 
di successi di passione profes-
sionalità ed entusiasmo. Ma 
l’auspicio è che le tre serate 
abbiano lanciato anche un mes-
saggio agli Amministratori loca-
li i quali dovrebbero prestare 
maggiore attenzione a manife-

stazioni che, oltre agli elementi 
culturali e aggregativi del caso, 
sono anche portatrici sane di 
allegria spensieratezza ed educa-
zione al bello. A questo punto è 
doveroso ricordare i maestri e le 
loro discipline. Cominciamo con 
Roberto Proietti direttore aristi-
co della JR School che insegna 

balli standard, ballo liscio e lati-
no americani, C’è poi la grande 
maestra Iole Mancini famosa e 
seguitissima insegnante di balli 
di gruppo. Noemi Sorano inse-
gna danza moderna mentre Mar-
zia Sorano danza classica. Pri-
scilla Luddi anche lei insegna 
danza moderna e  Veronica Pro-
tasi danza gioco e danza moder-
na. Shana Eltiri è un’insegnante 
di danza classica mentre Ales-
sandra di Tivoli è maestra di 
latin pop. Gianluca Valenti inve-
ce è un insegnante di break 
dance e hip hop. Ovviamente va 
sottolineato che tutti gli allievi, 
dai giovanissimi ai meno giova-
ni, sono entusiasti di partecipare 
a eventi simili. Ne da conferma 
l’impegno, la puntualità e la pre-
parazione che portano sul palco. 
E forse in cuor suo ciascuno 
aspira a vivere in quel mondo 
meraviglioso che è la danza o 
semplicemente a divertirsi con 
essa in modo sano e intelligente. 
Con tutto il cuore auguro che i 
loro sogni si avverino. Prima di 
chiudere voglio ricordare anche 
gli assistenti dei maestri che 
sono Emanuela Tortosa, Giada 
Ciucani, Luna Iannotta, Ilaria 
Fabbrizzi.  

      Vincenzo Carecci



L’evento, che si terrà a  LARGO 
Venue il 13 luglio, avrà inizio alle 
ore 20:00 con un blu carpet all'inter-
no del garden della location, durante 
il quale sfileranno artisti e ospiti, che 
verranno intervistati dai media part-
ner del contest. Inoltre, saranno pre-
senti nel garden: Retake, realtà no 
profit che promuoverà una raccolta 
fondi a sostegno dell'ambiente; Illu-
strapensieri, che realizzerà illustra-
zioni in loco ai finalisti del contest; 
Quindie, che curerà la direzione arti-
stica di alcune esibizioni unplugged 
pre-show; l’influencer e tik toker, 
Jas; That’s Radio, web radio media 
partner del festival.  
I 20 finalisti si esibiranno, a partire 
dalle ore 21:00, sul main stage di 
LARGO. Ad aprire l’evento sarà il 
vincitore del contest indetto da 
GROOVER e IVISIONATICI: 
Federubin.  
Gli artisti verranno valutati da una 
giuria di qualità composta da: Marco 
Rissa, musicista, producer, autore e 
fondatore dei TheGiornalisti; Mar-
cello Villella, giornalista e produtto-
re musicale; Jodie Alivernini, spea-
ker di Rai Radio2; Gustavo Marco 
Cipolla, giornalista; Eleonora Scaio-
la, speaker di Dimensione Suono 

Roma.   
A presentare l'evento sarà lo speaker 
e giornalista Riccardo Zianna.  
Si esibirà come super ospite il can-
tautore Napoleone. Inoltre, sarà pre-
sente come special guest la cantau-
trice Veronica Di Nocera.  
Tutti gli artisti in gara avranno la 
possibilità di realizzare un brano ine-
dito da registrare in studio, grazie 
alla collaborazione con le 20 etichet-
te discografiche, partner del festival. 
Inoltre, i vincitori di ogni categoria 
avranno la possibilità di aggiudicar-
si: videoclip, masterclass formative, 
un mese di ufficio stampa, live in 
altri festival, borse di studio, un tour 
radiofonico e tanti altri premi.  
Al termine dell’evento, il main stage 
ospiterà IVISIONATICI MUSIC 
PARTY, per festeggiare il termine 
della seconda edizione del contest. Il 
party vedrà come ospite Pepe Carpi-
tella, che intratterrà i presenti con un 
esclusivo DJ set, aperto dall’esibi-
zione dal cantautore e vocal coach 
Ruggero Ricci. 
Ecco i nomi dei 20 artisti finalisti: 
ALBEGGIO · ANDREA SPERAN-
DIO · ARDO · BLUASTRO · 
CATECOLAX · CHICCA · COME 
RANE IN ALASKA · COMFORT-
ZONE · DEIRA · ELEPHANTS IN 
THE ROOM · FRĖNKIE · GIOR-
GIA CACCIAPUOTI · LARA DEI · 
MATILDE MONTANARI · 
MICHAEL CANTOS · MOMMO · 
NOT TOO SHABBY · ROCCO 
PRUDENTE · SAVO · SOLOCHIA-
RA  
FESTIVAL  
GIOVEDÌ 13 LUGLIO a LARGO 
VENUE ROMA 
il festival internazionale per gli arti-
sti emergenti!  
L’evento, che si terrà a  LARGO 
Venue il 13 luglio, avrà inizio alle 
ore 20:00 con un blu carpet all’inter-
no del garden della location, durante 
il quale sfileranno artisti e ospiti, che 

verranno intervistati dai media part-
ner del contest. Inoltre, saranno pre-
senti nel garden: Retake, realtà no 
profit che promuoverà una raccolta 
fondi a sostegno dell’ambiente; Illu-
strapensieri, che realizzerà illustra-
zioni in loco ai finalisti del con-
test; Quindie, che curerà la direzione 
artistica di alcune esibizioni unplug-
ged pre-show; l’influencer e tik 
toker, Jas; That’s Radio, web radio 
media partner del festival.  
I 20 finalisti si esibiranno, a partire 
dalle ore 21:00, sul main stage 
di LARGO. Ad aprire l’evento sarà 
il vincitore del contest indetto 
da GROOVER e 
IVISIONATICI: Federubin.  
 Gli artisti verranno valutati da 
una giuria di qualità composta 
da: Marco Rissa, musicista, produ-

cer, autore e fondatore dei TheGior-
nalisti; Marcello Villella, giornalista 
e produttore musicale; Jodie Aliver-
nini, speaker di Rai Radio2; Gusta-
vo Marco Cipolla, giornalista; Eleo-
nora Scaiola, speaker di Dimensione 
Suono Roma.   
A presentare l’evento sarà lo speaker 
e giornalista Riccardo Zianna.  
Si esibirà come super ospite il can-
tautore Napoleone. Inoltre, sarà pre-
sente come special guest la cantau-
trice Veronica Di Nocera.  
Tutti gli artisti in gara avranno la 
possibilità di realizzare un brano ine-
dito da registrare in studio, grazie 
alla collaborazione con le 20 etichet-
te discografiche, partner del festival. 
Inoltre, i vincitori di ogni categoria 
avranno la possibilità di 
 aggiudicarsi: videoclip, masterclass 

formative, un mese di ufficio stam-
pa, live in altri festival, borse di stu-
dio, un tour radiofonico e tanti altri 
premi.  
Al termine dell’evento, il main stage 
ospiterà IVISIONATICI MUSIC 
PARTY, per festeggiare il termine 
della seconda edizione del contest. Il 
party vedrà come ospite Pepe Carpi-
tella, che intratterrà i presenti con un 
esclusivo DJ set, aperto dall’esibi-
zione dal cantautore e vocal 
coach Ruggero Ricci. 
 Ecco i nomi dei 20 artisti finalisti: 
ALBEGGIO · ANDREA SPERAN-
DIO · ARDO · BLUASTRO · 
CATECOLAX · CHICCA · COME 
RANE IN ALASKA · COMFORT-
ZONE · DEIRA · ELEPHANTS IN 
THE ROOM · FRĖNKIE · GIOR-
GIA CACCIAPUOTI · LARA DEI · 
MATILDE MONTANARI · 
MICHAEL CANTOS · MOMMO · 
NOT TOO SHABBY · ROCCO 
PRUDENTE · SAVO · SOLOCHIA-
RA.
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di Patrizia Rocchi Furlan

IN ARRIVO LA FINALE DELLA SECONDA EDIZIONE DE  IVISIONATICI 
MUSIC FESTIVAL GIOVEDÌ 13 LUGLIO a LARGO VENUE ROMA 

il festival internazionale per gli artisti emergenti! 
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POMEZIA
 Movimenti, popolazioni e forze politiche schierati fianco a fianco 

Termovalizzatore a Santa Palomba, è sempre guerra aperta 
Se con il passare del tempo qual-
cuno pensava che l’attenzione 
sulla questione termovalorizza-
tore sarebbe calta per poi finire 
nell’oblio, deve ricredersi. Anzi, 
ci sono segnali forti che chi è 
contrario non ha alcuna inten-
zione di mollare la presa o di 
fare spallucce. 
Lo scorso 3 luglio si è vista una 
ripresa del contrasto ad un pro-
getto che proprio non riesce a 
trovare consensi perché dalle 
notevoli implicazioni su un terri-
torio che si vorrebbe salvaguar-
dare al massimo. Un’area a 
cavallo di più Comuni, con molti 
abitanti, antiche vestigia e anche 
aree di pregio naturalistico. Il 
timore è quello che l’area 
potrebbe avvelenarsi con inim-
maginabili conseguenze. 
Certamente, ci sono anche alcu-
ni che non la pensano così, ma 
nel panorama complessivo sono 
delle gocce nell’oceano. Destra, 
sinistra, centro, associazioni 
ambientaliste, associazioni cul-
turali, movimenti vari non lo 
vogliono e basta anche se rima-
ne il problema oggettivo del 
come liberarsi di montagne di 
rifiuti generati da tutti quotidia-
namente e che di certo non si 
possono più ammucchiare o sep-
pellire nella “classiche” discari-
che. 
Al grido “NO AL TERMOVA-
LORIZZATORE contro il deva-
stante piano rifiuti di Gualtieri” 
in tanti si sono scesi in piazza a 
Roma davanti alla sede dell’IX 
Municipio, in via Ignazio Silo-

ne, per far sentire la propria voce 
di dissenso e di chi rappresenta-
no in quanto tra i favorevoli vi è 
il Sindaco di Roma Gualtieri. 
Tra i manifestanti, anche il 
Primo Cittadino di Pomezia 
Veronica Felici particolarmente 
battagliera: “Il sindaco della 
Città Metropolitana di Roma è 
riuscito a mettere d’accordo 
destra e sinistra sul termovalo-
rizzatore: tutti dicono di no! - ha 
sottolineato con vigore - Sono 
scesa in piazza per far sentire la 
nostra voce, insieme a quella dei 
cittadini, delle associazioni e dei 
sindaci dei comuni limitrofi a 
Santa Palomba luogo individua-
to dal Sindaco Gualtieri per il 
nuovo termovalorizzatore. Con 
forza diciamo NO al termovalo-
rizzatore di Santa Palomba. NO 
perché mette a rischio la salute 
dei cittadini. NO perché la tec-
nologia del termovalorizzatore è 
obsoleta. NO perché la viabilità 
locale verrebbe stravolta e 

appesantita. NO perché il terri-
torio di Santa Palomba è già di 
per sé fragile e gravato da dis-
agi e problemi che si sono accu-
mulati negli anni”. 
Come detto, non si tratta di prese 
di posizioni politiche, in quanto 
il NO è bipartisan. Sul posto, il 
PD pometino è stato rappresen-
tato dal consigliere comunale 
Rosaria del Buono, Netta la 
presa di posizione anche dei 5 
Stelle che lo scorso 6 luglio ha 
diramato una nota durissima in 

cui si denunciano delle afferma-
zioni a dir poco inquietanti fatte 
dall’Assessore capitolino 
all’Ambiente Alfonsi. La dele-
gata del Sindaco Gualtieri, al 
termine un’audizione presso il 
VIII Municipio, nel corso di una 
risposta sulla questione termo-
valizzatore avrebbe ammesso 
che l’ecomostro di Santa Palom-
ba inquinerà certamente poiché 
loro saranno in grado di cattura-
re solo il 60% delle emissioni di 
Co2 prodotte. In proposito, il 

consigliere comunale capitolino 
ed ex sindaco Virginia Raggi e il 
consigliere M5S del Municipio 
VIII Marco Merafina hanno 
commentato: “E allora il conto 
è presto fatto: se l’impianto a 
pieno regime produrrà 400.000 
tonnellate l’anno, va da sé che 
circa 160.000 mila tonnellate 
all’anno si riverseranno nei cieli 
della nostra città - hanno detto i 
grillini - L’Assessore Alfonsi, 
senza forse nemmeno renderse-
ne conto, ha dunque confermato 
quanto andiamo sostenendo da 
tempo: l’inceneritore non è 
affatto la soluzione migliore ai 
fini di una corretta gestione del 
ciclo dei rifiuti e, contrariamen-
te alla raccolta differenziata, 
rimasta clamorosamente al palo 
con questa Amministrazione, 
non risponde ad alcun canone di 
eco sostenibilità”. 
 

Fosca Colli 
foscacolli@hotmail.com

Programma di eventi che coinvolgono grandi e piccini 
Al Museo Lavinium un’estate… da 

bambini (e non solo!)
Nel weekend, non solo paletta e secchiello 
sulla spiaggia. Questa estate i bambini di 
Pomezia possono svagarsi tra divertimento e 
cultura presso il Museo Civico Archelogico 
Lavinium di Pratica di Mare. È stato, infatti, 
varato un calendario di eventi che si snoderà 
tra il corrente mese di luglio alla fine di ago-
sto. 
Il programma “Un Museo per i piccoli” si 
articola in 4 appuntamenti, il primo dei quali 
è il “Collage degli Dei” fissato per domenica 
16 luglio, alle ore 16.30; si tratta do un labo-

ratorio per bambini dai 4 anni in su assieme 
ad un adulto. 
Domenica 23 luglio, alle ore 16.30 è la volta 
di “Caccia al dettaglio”, laboratorio per 
bambini dai 3 ai 5 anni assieme ad un adulto. 
Sabato 12 agosto, ore 16.30, i piccoli dai 6 
anni in su potranno dare sfogo alla loro fan-
tasia con “Un gioiello da creare”. 
Infine, l’ultima domenica di agosto ci si 
potrà sbizzarrire e svagare con “Si va… per 
mare”, un laboratorio per bimbi dai 6 anni in 
su. 
Per accedere al Museo, i piccoli partecipanti 
non dovranno pagare il biglietto ma sola-
mente il costo per il laboratorio (4 Euro per 1 
bambini, 6 per 2 bambini), mentre gli adulti 
coinvolti parteciperanno gratis. La prenota-
zione è obbligatoria. 

MA QUANTO È BELLO GIOCARE E 
IMPARARE CON SIMONE IL TRITO-
NE! 
Non è tutto! Infatti, tutti i mercoledì a partire 
dalle ore 10 si svolgeranno delle attività 
didattiche sotto il titolo “Giocare e imparare 
al Museo!” e si avrà la possibilità di visitare 
in autonomia il Museo con tutta la propria 
famiglia. 
Grazie alla mini guida “Giocare e impara-
re al Museo”, i bambini insieme ai genitori 
potranno conoscere ed immergersi nella sto-
ria dell’antica Lavinium divertendosi, attra-
verso schede esplicative di ogni sala, giochi, 
quiz e curiosità da fare con il supporto degli 
operatori museali! 
Simone il Tritone, il protagonista del libretto, 
sarà la guida che accompagnerà nel corso del 
percorso: non si deve far altro che seguire i 
suoi consigli, accettate le sue sfide e divertir-
si! Anche in questo caso la prenotazione è 
obbligatoria; solamente per chi ha oltre 18 
anni è previsto un biglietto d’ingresso, men-
tre i minorenni pagheranno solo la quota di 
partecipazione di 5 Euro. 
Per prenotarsi a tutto ciò che è stato pro-
grammato, si deve chiamare lo 
06/919185744 oppure inviare una e-mail a 
museoarcheologicolavinium@gmail.com. 
 

Fosca Colli

CRONACHE POMETINE 
(a cura di Fosca Colli)

L’EX SINDACO ZUCCALA’ 
 (M5S LAZIO): PUNTARE ALLA BLUE 

ECONOMY 
Adriano Zucca-
là, ex sindaco 
di Pomezia ora 
c o n s i g l i e r e 
regionale del 
Movimento 5 
Stelle, nel 
corso di un suo 
recen t i s s imo 
i n t e r v e n t o 
durante la 
Commissione 
regionale com-
petente ha 
ascoltato i Primi Cittadini e le associazioni di 
categoria del litorale laziale in merito alla 
situazione del litorale Laziale: “La salvaguar-
dia dell’ecosistema costiero e marino deve 
rientrare in una “politica del mare” che 
coniughi l’ambiente con lo sviluppo economi-
co. - ha detto a margine dell’audizione - Se da 
un lato è essenziale proteggere le nostre coste 
e l’ecosistema ad esse collegato, dall’altro è 
necessario che la Regione Lazio supporti le 
realtà imprenditoriali e tutto l’indotto com-
merciale e turistico del litorale. È imprescin-
dibile, in questo senso  la piena attuazione del 
PUA, il Piano di Utilizzo degli Arenili, nelle 
comunità locali, per far sì che si arrivi negli 
anni ad una riconversione ecologica delle 
strutture balneari esistenti, che sono per lo 
più in cemento, in strutture più leggere ed eco-
compatibili. Il comparto del turismo balneare 
- ha concluso Zuccalà - è trainante per l’eco-
nomia del Lazio e merita di essere sostenuto, 
superando però la logica cementizia degli 
anni 60 e attuando la vera blue economy 
all’insegna del Green Deal europeo”. 

 
FESTA DEL GRANO, UN EVENTO 

SEMPRE AMATO 
È un appuntamento sempre molto atteso e che 
tiene vive le origini agricole della bonificata 
area di Pomezia. Si tratta della Festa del 
Grano, che quest’anno ha visto la sua 32sima 
edizione, tradizionalmente organizzata dal-
l’Associazione  Coloni Fondatori di Pomezia, 
è che per la sua importanza ha ottenuto il 

Patrocinio del Comune di Pomezia. Tanti figu-
ranti hanno invaso le vie del centro storico e 
piazza Indipendenza dove era presente, con 
tanto di fascia tricolore, anche il sindaco Vero-
nica Felici: “La Festa del Grano rappresenta 
la storia, la cultura, il folklore della nostra 
città, ma soprattutto la riscoperta delle tradi-
zioni, perché ha come obiettivo quello di valo-
rizzare le radici contadine tipiche del nostro 
territorio, - ha detto il Primo Cittadino - ripro-
ponendo il ciclo del grano: dall’aratura alla 
semina, alla mietitura, alla trebbiatura. 
Un’occasione per tutti noi di ritornare all’es-
senziale, alla terra, vivendo scene di vita 
agreste, in ricordo della prima trebbiatura del 
grano che avvenne il 4 luglio del 1940 dai ter-
reni della bonifica pometina. Ripensare alla 
terra, oggi, significa concentrarsi sull’ auto-
nomia energetica e sulla filiera solidale, sti-
lando un patto di fratellanza fra agricoltori, 
artigiani e studiosi, tutti impegnati sullo stes-
so piano di valori per la conservazione del 
paesaggio, degli ecotipi, del suolo e della bio-
diversità”.
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ANZIO - NETTUNO 
La Pro Loco “Città di Anzio” APS alla scoperta di tesori nascosti 

“Collezione di spine: vita di un giardino” di Agostino Muratori
La Città di Anzio come ben 
noto è da sempre custode di 
tesori e storia partendo dalle 
rovine dell’Antica Roma, 
come i resti del Teatro e della 
Villa Imperiale, passando per 
le testimonianze dello Sbarco 
degli americani durante la 
Seconda Guerra Mondiale ed 
arrivando alla ricchezza di 
tradizioni legate al mare e alla 
gastronomia. 
Esistono però tesori più 
nascosti e meno conosciuti; 
uno di questi è il giardino di 
piante esotiche all’interno di 
Villa Muratori, un’abitazione 
storica a Santa Teresa. 
È in questo luogo incantato 
che si svolgerà, venerdì 28 
luglio p.v. alle ore 18:30, la 
presentazione del libro “Col-
lezioni di spine” di Agostino 
Muratori che racconta anche 
uno spaccato di vita anziate. 
Alla visita guidata potranno 
accedere solo 30 (trenta) 
persone che potranno pre-
notare presso la Pro Loco 
“Città di Anzio”, Via 

Mimma Pollastrini 5 – 
069831586, comunicando 
nome, cognome e recapito 
telefonico. 
Di seguito, la sinossi del 
libro: 
“Gamera è una tartaruga d’ac-
qua, la più prepotente e sfac-
ciata tra quelle che abitano il 
laghetto giapponese che Ago-
stino Muratori accudisce nel 
suo giardino ad Anzio. È lei 
che veglia sulle piante esoti-
che come una brutale divinità, 
avida e battagliera come dice 
il suo epico nome derivato da 
un manga. Ma questo è un 
libro di piante più che di ani-
mali: palme, agavi, dracene, 
cycas ricevute in regalo o in 
eredità, a lungo cercate nei 
vivai, accudite con passione, 
viste attecchire o spegnersi, 
desiderate, sperate, salutate. 
Ed è anche un libro di uomini, 
incontrati in tanti punti del 
mondo, che in comune con 
l’autore hanno questa passio-
ne. La storia di un giardino è 
anche sempre una storia di 

conoscenze condivise, di ibri-
dazioni tra noi e gli altri. E 
Muratori, pittore e maestro 
bonsaista, racconta la storia 
del suo giardino attraverso i 
singolari personaggi che 
l’hanno influenzato e aiutato 
nell’impresa, siano essi uomi-
ni o piante.” 
Agostino Muratori è nato a 
Roma nel 1945, proviene da 
una famiglia di medici e 
anche lui si laurea in medici-
na nel 1969. Primario interni-
sta, è da qualche anno in pen-
sione. Al lavoro in ospedale 
ha sempre accostato la pittura 
e dalla metà degli anni settan-
ta ha esposto alla storica e 
romana Galleria Russo, poi è 
passato alla Ca’ d’oro di 
Antonio Porcella. Di lui 
hanno scritto in molti, e il suo 
lavoro, sempre un po’ appar-
tato e fuori dalle logiche del 
mercato dell’arte, ripropose il 
figurativo in tempi in cui non 
era nemmeno pensabile. Que-
sto è il suo primo libro, e le 
illustrazioni sono sue. 

 

Domenica 25 giugno 2023, presso 
il Grand Hotel dei Cesari di Anzio, 
si è tenuto il secondo passaggio 
della Campana del Rotary Club 
Costa Neroniana, momento cru-
ciale per il Club determinante il 
cambio di Presidenza tra Gilberto 
Zampighi (Past President) e Tizia-
na Dell’Unto (Presidente per l’an-
no rotariano 2023/2024). 
La serata si è svolta alla presenza 
di numerosi Amici e di altri rota-
riani, tra cui i membri del Rotary 
Club Foro Italico, del Rotary Club 
Urbe Eterna, del Rotary Club Giu-
lio Cesare, nonché del Rotary 
Club Hammamet; immancabile 
anche l’assistente di Club per l’a.r. 2022/2023, Federico Bizzarri. 
La numerosa partecipazione all’evento ha evidenziato l’apprezzamento delle attività poste in essere dal 
Rotary Club Costa Neroniana sul nostro Territorio. 
Come da consuetudine, il Past President - prima di passare il testimone al nuovo Presidente - ha tenuto 
un discorso di ringraziamento sentito al Club e ai Soci più operativi, consegnando attestati di riconosci-
mento e i distintivi della Paul Harris Fellow quale massimo riconoscimento da destinare ad un rotariano, 
ma anche a persone esterne al Club, per la dedizione mostrata durante l’anno. Il Past President Gilberto 
Zampighi per ricordare le attività progettuali ed i services posti in essere durante l’anno ha proiettato un 
appassionante video con le foto dei momenti più salienti e interessanti. 
Momento più emozionate è sicuramente stato il passaggio del collare da Gilberto Zampighi al nuovo Pre-
sidente, la giovane Tiziana Dell’Unto. I due si sono scambiati anche i relativi distintivi che li accompa-
gneranno durante l’anno, ossia “Past President” l’uno e “President” l’altra. 
Durante la serata, il nuovo Presidente Tiziana Dell’Unto, ha esortato tutti i Soci alla massima collabora-
zione, sincerità, trasparenza, bontà d’animo e volontà rotariana affinché l’anno entrante sia ancora di più 
all’insegna del fare insieme divertendosi! 
Alle sue spalle ha poi proiettato l’immagine del nuovo infinito di Michelangelo Pistoletto composto da 
tre cerchi: spiegando che “il cerchio in più rispetto all’infinito classico, quello al centro, è il cerchio del 
cambiamento, è il più grande perché il frutto dell’unione degli altri due. Solo sommando IO e TU si ottie-
ne il NOI. NOI siamo il club, NOI siamo il Rotary, NOI con un’Amicizia vera possiamo fare il cambia-
mento per la nostra Comunità e per il nostro Territorio”. 
Tiziana ha concluso citando Einstein che era solito dire che “La vita è come andare in bicicletta: se vuoi 
stare in equilibrio devi muoverti!” con cui ha esortato tutti a pedalare, e anche tanto, per “creare speranza 
nel modo” (linea guida dettata dal Rotary International per questo nuovo anno). 
La serata si è conclusa con la presentazione del Consiglio Direttivo che, oltre al Presidente e al Past Pre-
sident, sarà composto dal Presidente Eletto per il 2024/2025 Michele Miceli, dal Vicepresidente Nadia 
Dell’Unto, dal Segretario Claudio Perin, dal Prefetto Maria Teresa Perri, dal Tesoriere Luigi Ciuti e dai 
Consiglieri Elisabetta Rocchetti, Andrea Musilli, Achille Terzo e Renato Costa.  
Auguriamo al nuovo Presidente, al Consiglio Direttivo in carica e a tutti i Soci un grande in bocca al lupo 
per questa nuova sfida rotariana. 
Per maggiori dettagli sull’attività del Club, vi invitiamo a visitare le pagine instagram, facebook nonché 
il sito al seguente link www.rotarycostaneroniana.org. 
 

Rotary Club Costa Neroniana 

Al Grand Hotel dei Cesari di Anzio, si è tenuto il secondo    
passaggio della Campana del Rotary Club Costa Neroniana

Al via Anzio Estate Cultura 2023 con la 
Mostra “La Fabbrica di San Pietro nelle 

incisioni del XVI e XVII secolo”

A partire da venerdì 14 
luglio e fino al 20 ago-
sto, il Museo Civico 
Archeologico della 
Città di Anzio si pregia 
di ospitare la Mostra 
“La Fabbrica di San 
Pietro nelle incisioni 
del XVI e XVII seco-
lo”, progetto favorevol-
mente accolto dalla 
Commissione Straordi-
naria che governa la 
Città. 
Il prestigioso evento 
artistico-culturale inau-
gura il fitto calendario 
di appuntamenti di 
Anzio Estate Cultura 
2023, tutti rigorosamente all’aperto, nei suggestivi spazi esterni 
delle Ville storiche della nostra Anzio. 
Nell’aprile del 1506, Giulio II (1503-1513) deponeva nelle fon-
damenta di San Pietro delle medaglie con da un lato, l’immagine 
del papa e dall’altro un disegno di Bramante con l’incisione di un 
nuovo progetto per la basilica.  
Si iniziava uno dei più grandiosi cantieri d’Europa che impegne-
rà i papi da Giulio II a Alessandro VII (1655-1667), sotto il cui 
pontificato veniva completata la piazza con il colonnato, opera di 
Gian Lorenzo Bernini.  
La Fabbrica di San Pietro è stato un cantiere impegnativo lo 
dimostra il lento stato di avanzamento delle opere e lo scopo 
della Mostra è illustrare, attraverso le incisioni del XVI e del 
XVII secolo, i vari stati dei lavori. 
Le incisioni sono documenti rari e preziosi che fissarono lo svol-
gimento di una delle più incredibili imprese della storia dell’ar-
chitettura.  
Le rare immagini che possiamo contemplare ci restituiscono lo 
splendore della Roma rinascimentale, erede del grande passato di 
Roma antica. Editori ed incisori hanno documentato una delle 
epoche più feconde, in cui la città si è arricchita di nuovi capola-
vori assoluti, grazie alla simultanea presenza, in una sola città, di 
celebri artisti e di qualificati incisori che ci hanno trasmesso le 
immagini di quei momenti irripetibili.  
La Mostra è aperta al pubblico secondo gli orari del Museo 
Civico Archeologico. 
Per info https://museoarcheologicoanzio.it
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ARDEA
IL BILANCIO DI UN ANNO DI  

AMMINISTRAZIONE CREMONINI 
«Da un anno sono onorato di 
essere Sindaco di questa città e 
cerco, ogni giorno, di adoperarmi, 
insieme a tutta l’Amministrazione, 
per migliorare Ardea e fornire il 
maggior numero di risposte ai cit-
tadini». 
Esordisce così il Sindaco di 
Ardea, Maurizio Cremonini, nel 
commentare il primo anno di 
amministrazione della città. Il 28 
giugno 2022, infatti, al termine 
delle elezioni, Cremonini è stato 
proclamato Sindaco e oggi, a un 
anno di distanza da quella giorna-
ta, è tempo di fare un primo bilan-
cio di ciò che è stato realizzato, di 
quanto è stato programmato e di 
cosa verrà realizzato nell’immi-
nente futuro. 
«Il fiore all’occhiello di questi 
primi 12 mesi di governo cittadino 
- commenta il Sindaco - è certa-
mente il ritrovato rapporto diretto 
con la cittadinanza, con il tessuto 
sociale, con le attività produttive, 
gli imprenditori e le associazioni. 
Abbiamo ascoltato tutti fin dal 
primo giorno, aprendo le porte del 
Comune a chiunque ne facesse 
richiesta. Il sottoscritto e gli 
Assessori hanno iniziato fin da 
subito ad adoperarsi per le esi-
genze di tutti, ricevendo la popo-
lazione negli Uffici: non sempre 
siamo stati in grado di fornire le 
risposte richieste, ma l’ascolto e 
la collaborazione, a differenza del 
recente passato, sono stati al cen-
tro della nostra azione quotidia-
na». 
Anche con i Consorzi, nessuno 
escluso, sono stati riallacciati rap-
porti e dialoghi, spesso logorati 
dalla “lontananza” della macchina 
amministrativa, ponendo le basi 
per una sinergia di intenti su diver-
si settori. 
«Gran parte delle nostre prime 
attività- spiega ancora il Sindaco - 
è stata indirizzata al PNRR: 
abbiamo ereditato dalla preceden-
te Amministrazione diversi finan-
ziamenti ottenuti, ma il lavoro 
sulle progettualità era ancora da 
definire. Abbiamo riscontrato 
grosse problematiche su cui ci 
siamo concentrati e, in alcuni casi, 
abbiamo già trovato soluzioni: 
penso alla pista ciclabile sul lun-
gomare, finanziata da fondi PNRR 
gestiti dalla Città Metropolitana, 

che aveva un percorso irrealizza-
bile a ridosso delle dune e su tratti 
poco praticabili di litorale. In que-
sto caso, abbiamo rivisto il percor-
so ed evitato che tutti i Comuni 
costieri dell’hinterland romano 
perdessero il finanziamento a 
causa di un itinerario ciclabile 
dalla dubbia fattibilità sul 

nostro territorio. E penso anche 
al Palazzetto dello Sport da cin-
que milioni di Euro, con l’inter-
vento ipotizzato al ‘Serpentone’: 
siamo arrivati in Comune e ci 
siamo trovati di fronte alla neces-
sità di abbattere le tre palazzine 
ancora esistenti del Lido delle 
Salzare, con occupanti abusivi 
da sgomberare e situazioni sociali 
difficili da gestire. Oggi l’area è 
praticamente libera e un pezzo di 
litorale fatto di abusi e degrado 
sta tornando alla normalità. 
Un’operazione davvero importan-
te, se si pensa che è stata realizzata 
in pochi mesi». 
Sempre in tema PNRR, con molti 
progetti pronti a essere appaltati, 
spiccano l’ottenimento di un 
finanziamento per la nuova 
mensa scolastica della Scuola 
“Sant’Antonio” e gli oltre 
600mila Euro di fondi ottenuti 
per la transizione digitale dei ser-
vizi offerti alla cittadinanza. Gli 
appalti, per queste opere e servizi, 
sono ormai in dirittura d’arrivo. 
 «Soltanto l’enorme burocrazia 
italiana ci ha impedito di eseguire 
alcune cose ‘promesse’ in campa-
gna elettorale per i primi mesi di 
governo - aggiunge il Sindaco -. 
Ma garantisco che nel prossimo 
futuro tanti progetti ‘spot’ avviati 

dalla precedente Amministrazione 
solo per la campagna elettorale 
vedranno passi concreti. Cito, 
come esempio, la Casa Comunale 
di via Garibaldi: mancavano, al 
nostro insediamento, dei passaggi 
sostanziali per arrivare ai lavori, 
come il dialogo con gli altri con-
domini del palazzo, oltre che i 

pareri degli organi competenti. 
Aspetti che andavano considerati 
prima di mettere un cartello che 
annunciava il via a dei lavori mai 
avviati concretamente». 
E nell’annunciare che, dopo l’ap-
provazione del Bilancio di previ-
sione 2023/2025, si inizierà con i 
lavori per la riapertura della Dele-
gazione anagrafica di Monta-
gnano, il Sindaco ha anche volto 
lo sguardo sul turismo e sulle ini-
ziative culturali: «Grazie al dia-
logo con le Associazioni e all’otte-
nimento di finanziamenti regionali 
- aggiunge - Ardea è tornata a 
festeggiare degnamente il Natale e 
il Carnevale. In queste ore, poi, 
avremo di nuovo una Festa Patro-
nale per tutta la collettività e pre-
sto saranno svelate le iniziative 
dell’Estate Ardeatina e di Tor San 
Lorenzo». 
Sul fronte ambiente, invece, è di 
queste ore l’avvio dei controlli 
effettuati dagli Ispettori Ambien-
tali Volontari per fermare l’ab-
bandono dei rifiuti sul territorio. 
«Ciò che è davvero rilevante - 
spiega ancora il Sindaco a nome 
dell’Amministrazione - è che gra-
zie a mirati interventi e alle cam-
pagne di controllo del territorio e 
di sensibilizzazione, si è arrivati a 
incrementare la raccolta diffe-

renziata, arrivando a toccare una 
media annua del 67%, con una 
crescita costante in pochi mesi di 
lavoro di questa Amministrazione, 
pari a un incremento della diffe-
renziata “Porta a Porta” di quasi 
otto punti percentuali. Abbiamo 
poi aperto l’isola ecologica di via 
Pontina Vecchia, in attesa di poter 
inaugurare quella di via Pavia, eli-
minando il centro di raccolta al 
Lido delle Salzare e garantendo un 
servizio efficiente ai cittadini. L’e-
state scorsa, poi, poche settimane 
dopo l’insediamento abbiamo 
installato le Eco-stazioni per il 
litorale e i Consorzi, garantendo 
un territorio più pulito e un più 
facile smaltimento dei rifiuti per i 
turisti e i proprietari di seconde 
case». 
Un anno di Amministrazione Cre-
monini, poi, è stato anche un anno 
di studio sul fronte dei Servizi 
Sociali, con Ardea che oggi riveste 
un ruolo chiave nel Consorzio per 
la gestione associata dei Servizi 
Sociali insieme al Comune di 
Pomezia, avendo la presidenza del 
Consiglio d’Amministrazione e 
dell’Assemblea dei Soci. «Tra 
l’altro - spiega Cremonini - con 
l’elezione del nuovo Sindaco di 
Pomezia, già nostro Assessore, si è 
raggiunta una sintonia nella pro-
grammazione delle attività del 
Consorzio e nella sua gestione. 
Una sinergia che si riversa anche 
su altre tematiche comuni ai due 
territorio, come quella del litora-
le». 
In chiave mare, tra l’altro, la Giun-
ta Cremonini ha istituito il nuovo 
servizio comunale dedicato al 
“Demanio Marittimo”, mettendo 
ordine in una materia che da anni 
era divenuta di difficile gestione, 
ponendo le basi anche per il pros-
simo rinnovo delle concessioni. 
«Inoltre - aggiunge il Sindaco -, 
per il litorale sono in arrivo pas-
serelle per diversamente abili in 
spiaggia, segnaletica e altro mate-
riale grazie a un finanziamento 
regionale per la sicurezza». 
E non è tutto: dai fondi ottenuti 
dalla Regione per il sostegno alle 
famiglie che scelgono un asilo 
nido privato per i propri figli, ai 
200mila Euro destinati alla rior-
ganizzazione del mercato di largo 
Genova, fino alla riattivazione 

delle telecamere obsolete o in dis-
uso, al fine di garantire la sicurez-
za e la legalità, con i primi frutti 
già ‘raccolti’ in termini di sanzioni 
e arresti da parte delle forze del-
l’ordine. Tutto è stato attuato con 
l’impegno della politica e dell’in-
tera macchina amministrativa. 
«Abbiamo fin da subito riscontra-
to una fattiva collaborazione da 
parte di tutto il personale in servi-
zio nell’Ente e della Polizia Loca-
le - evidenzia il Sindaco -: non-
ostante una forte carenza di perso-
nale, tutte le attività vengono por-
tate avanti con impegno e senza 
sosta. La collaborazione del tessu-
to produttivo e degli imprenditori, 
poi, garantirà, nel prossimo futu-
ro, importanti collaborazioni e 
novità». 
Con il nuovo Bilancio, tra l’altro, 
sarà possibile effettuare ulteriori 
assunzioni di personale e saranno 
raddoppiati gli investimenti sul 
verde, sulla manutenzione scola-
stica, sulla vivibilità del territo-
rio e sulla promozione turistica, 
che può rappresentare il rilancio 
economico della città grazie ai 
finanziamenti degli Enti superiori. 
«Inoltre, contiamo, nei prossimi 
24 mesi, di risolvere l’annoso pro-
blema dell’uso civico sui 706 etta-
ri delle Salzare - annuncia Cremo-
nini -: si è finalmente aperto il 
tavolo delle trattative con la 
Regione e, in poche settimane, il 
dialogo è già proficuo e l’Ammini-
strazione è operativa per dare 
risposte al tessuto produttivo e 
alla cittadinanza tutta». 
Per concludere, qualche anticipo 
sulle prime attività del secondo 
anno di mandato: «Oltre alle 
assunzioni di personale - conclu-
de il Sindaco -, dopo l’approvazio-
ne del Bilancio si partirà con l’iter 
per la realizzazione del nuovo 
accesso al centro storico di 
Ardea, con la rotatoria tra via 
Niso e via Santa Marina che ha 
ricevuto i pareri della Soprinten-
denza. Inoltre, partiranno le gare 
d’appalto per la gestione del 
verde e nelle nostre scuole parti-
ranno dei lavori di manutenzione, 
anche di una certa rilevanza, che 
saranno conclusi prima dell’avvio 
dell’anno scolastico 2023/2024».  
 

Continua la protesta della 
mamma sfrattata con il figlio 
da uno degli appartamenti 
demoliti nel complesso 
immobiliare delle Salzare. La 
donna, nei giorni scorsi, si era 
accampata davanti 
all’ingresso del Comune 
dormendo in macchina   Ora 
spunta una tenda per poter 
meglio riposare. 
Del resto, ci dice il figlio, “è 
impossibile continuare a 
dormire in una piccola auto 
come la Panda primo 
modello. Le difficoltà 
aumentano, specialmente di 
notte per fare i bisogni. E la 
sera, restare isolati dopo la 

chiusura della sede comunale 
è ancora più triste”. 
Purtroppo per loro non 

sembrano esserci possibilità 
di trovare un alloggio. Case 
libere non ci sono fanno 

sapere dall’Assessorato. E poi 
ci sono le graduatorie da 
rispettare. Eppure, quanto sta 
accadendo ad Ardea, paese 
alle porte di Roma, dove una 
famiglia è costretta a dormire 
in tenda sotto al Comune 
perché demolendo il 

complesso non si è pensato a 
una soluzione alternativa per 

le persone non è certo un bel 
biglietto da visita. 
Al momento, dicono mamma 
e figlio, “nessuno è venuto a 
farci visita dei servizi sociali, 
ma se c’erano due cani 
abbandonati sarebbero corsi 
tutti. Questo è vergognoso. 
Neanche il sindaco si è 
accorto della tenda altrimenti 
si sarebbe fermato, visto che 
la popolazione lo ritiene un 
uomo di buon cuore. Ma 
nessuno sembra interessarsi a 
noi”. Intanto la signora ed il 
figlio hanno portato un 
materassino gonfiabile per 
poter meglio riposare di notte. 
Purtroppo ad Ardea non ci 
sono case, tanto è che una 
dozzina di persone com 
bambini in tenera età 
dormono in un locale 
occupato abusivamente nella 
colonia estiva delle suore 
sulla litoranea al confine con 
Pomezia.

Ardea, mamma e figlio sfrattati: ora 
dormono in tenda sotto il Comune 

“Nessuno è venuto a farci visita dei servizi sociali, ma se c’erano due 
cani abbandonati sarebbero corsi tutti. Questo è vergognoso



Me lo ricordo da bambino, 
nei racconti di mio padre 
quel “ragazzino impertinen-
te” che d’improvviso, da 
Latina, era venuto ad illumi-
nare il gioco della Lazio. Poi 
me lo ricordo, da adolescen-
te, mentre alla guida di un 
manipolo di giovanotti, con 
la fascia al braccio, ci salva 
dall’insalvabile, dal baratro 
che comunque alla fine ci 
inghiotte e ci porta per la 
prima volta, la mia prima 
volta, in serie B. 
E ancora due anni dopo, sem-
pre capitano, ad evitarci la C 
contro il Varese di Fascetti. 
Quel giorno fa 3 gol, e per 
me diventa un grande, un 
idolo, la bandiera. Quando si 
vinceva e sognava ci si ispi-
rava a Chinaglia, a Giordano, 
all’illusione brasiliana di 
Batista; ma quando le cose si 
mettevano male, quando 

restava poco oltre alla spe-
ranza, ecco che arrivava lui, 
Vincenzino, l’ex ragazzo 
prodigio diventato uomo, 
simbolo, bandiera, la bandie-

ra dei momenti difficili, da 
sventolare orgogliosamente 
seppure stropicciata e un po’ 
sbiadita per rivendicare una 
fede, un’appartenenza, un’i-
dentità. 
Le sue rotondità, che già 
quando giocava accennavano 
sui fianchi, nel tempo hanno 
preso il sopravvento, ma 
sotto il ciuffo riccio, ormai 
più bianco che grigio, il 
muso è sempre quello; quello 
di quel ragazzino sfrontato 
che pianse al primo goal, di 
quel capitano coraggioso che 
accorreva in nostro aiuto, con 
la sua classe, la sua grinta, il 
suo gran cuore, un cuore 
tutto biancoazzurro. 
E allora buon viaggio Vin-
cenzino, buon viaggio Capi-
tano.
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a cura di Daniele Amore 
Giornalista 

Per scrivermi:  
direzione@komunicare.it

SPORT Vincenzo D’Amico, anima biancoceleste



INSEGNANTE MADRELINGUA 

spagnola (Spagna) con master in 
insegnamento della lingua spagno-
la impartisce lezioni ONLINE per-
sonalizzate secondo livello e 
necessità, anche preparazione cer-
tificazioni, ripetizioni o corsi com-
pleti. PRIMA PROVA  GRATUITA. 
Per informazioni contattare Paula a 
pdg lezionispagnolo @gmail.com o 

al 3516286698 anche tramite 
WhatsApp. 
VENDO BATTERIA X AUTOMO-

BILE ,45 ampere 5 mesi di vita 
euro 35,interessati chiamare 
sera,3487738720 paolo 

VENDO UN MAGNIFICO TERRE-

NO In Genzano di Roma - Via 
Montecagnoletto snc all’altezza del  
bivio Lanuvio-Velletri, panoramico 
vista mare con alberi da frutto ed 
olivi  di  mq 4.050 con sovrastante 
fabbricato  diruto   classificato unità 
collabente da restaurare,con la 
sola SCIA  O COME EDILIZIA 
LIBERA composto da piano terra e 
piano primo in catasto mq 53 .per 
realizzare una magnifica villetta, 
già ubicata in mappa, con parco e 
giardino,  
In dotazione consegnerò  la nor-
mativa per ristrutturare l’Unità Col-
labente con SCIA  ed  Edilizia Libe-
ra  senza permessi euro 70.000  
trattabili  Telefono per appunta-
mento Luciano 339 34 50 300 

OCCORRE ESSERE ACCOMPA-

GNATI?  Autista disponibile sem-
pre per visite mediche  analisi 
spesa  aereoporti stazioni ferrovia-
rie je altro ...disponibile sempre 
anche sabato domenica e festivi 
...latina e provincia     Roma e pro-
vincia tel 3801839386 

OCCASIONE UNICA ,SI VENDO-

NO A MENO DEL 50% DEL 

PREZZO DEL MERCATO O DEI 

VIVAI VARIE TIPOLOGIE DI 

PIANTE IN  VASO : Palme di varie 
grandezza, Gerani, Garofani,frago-
le e altre tipologie di fiori.Da Giu-
seppe ad Anzio 3498094903 prezzi 
da 3 a 15 euro. Ulteriori sconti per 
acquisti di almeno 5 piante OCCA-
SIONE unica 
DEVI ANDARE IN VACANZA e 
non sai a chi lasciare il tuo amico a 
4 zampe. Chiamami ci pensiamo 
noi con casa giardino euro 100 a 
settimana 
Zona Lavinio/Anzio e dintorni  Tele-
fonare 340/6806514  Giovanni 

AFFITTASI 1 CAMERA MATRI-

MONIALE + una singola ad aprilia 
zona ben servita ottima per studen-
tesse lavoratrici maestre euro 380 
a persona comprese utenze Libera 
da settembre solo donne max 3 
persone Telefonare 340/6806514  

Giovanni 

PENSIONATO OFFRESI COME 

AUTISTA PER SPESA, pratiche 
uffici e commissioni di qualsiasi 
tipo     069256239 - 3385885489 ( 
solo whatsapp) 
VENDO PISTOLA MASSAGGIA-
TRICE professionale con valigetta 
attrezzata con vari componenti 
€70 tel 3389141179 

EX DOCENTE DI INFORMATICA 

DELL’UNITRE (Università delle tre 
età) impartisce lezioni di informati-
ca anche a domicilio anche per 
smartphone e tablet. 069256239 - 

3385885489(cellulare solo what-
sapp). 
OCCORRE ESSERE ACCOMPA-

GNATI?   Autista disponibile sem-
pre per visite mediche   analisi 
spesa  aereoporti stazioni ferrovia-
rie je altro ...disponibile sempre 
anche sabato domenica e festivi 
...latina e provincia Roma e provin-
cia tel 3801839386 
RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, baby sitter, com-
messa, max serieta'zone Nettu-
no,Anzio, Aprilia, Tel.069803317 

RAGAZZO 38 ANNI CERCA 

LAVORO come serramentista 
esperienza quindicinale produzio-
ne e montaggio ..disponibile qual-
siasi spostamento e trasferte se 
necessitano. Davide 3534192636  

Signora seria e dinamica,automunita offre-

si per lavoro part-time nel ramo pulizie 

banche uffici,negozi,o baby Sitter ,altro. 

Aprilia e limitrofi no perditempo 

tel.333.7010136 

VENDO UNA RARA SVEGLIA 
VINTAGE   perfettamente funzio-
nante e in veramente ottime condi-
zioni estetiche, 
e’ da tavolo marca VEGLIA acqui-
stata da mia nonna nell’anno 
1946,il corpo e’ in bachelite color 
marrone ,carica a chiavetta, base 
cm  13,8 x  cm5,5 , altezza cm 13 
con parte superiore a cupola. Ha 
chiavette per carica meccanismo, 
per la sveglia ,e per gli spostamenti 
delle tre lancette e inoltre 2 levette  
una per silenzio/ allarme e l’altra 
per regolare eventuale anticipo/ 
ritardo. Prezzo per amatori di cose 
belle italiane   di oltre 70 anni fa 
solo 59 euro. Da Giuseppe ad 
Anzio 3498094903 
VENDO MOTO HONDA 125  anno 
1970 completa da restaurare € 
100,00. Telefono 3357018240 
GIARDINIERE ESPERTO  con 
autonomia esecutiva ed elevata 
competenza professionale acquisi-
ta per pratica e per titolo, effettua: 
falciatura e taglio erba giardini oltre 
1000 Mq con decespugliatore, 
lavori di giardinaggio vari (potature 
alberi da frutto, siepi, cespugli, 
monitoraggio della fioritura, gestio-
ne delle diverse fasi vegetative 
delle piante, creazione e manuten-
zione aiuole, per la realizzazione di 
un impianto individua i lavori di 
sistemazione del terreno, le conci-
mazioni necessarie, i semi, i tipi di 
piante e l’eventuale cura delle 
malattie delle stesse, la forma e le 
dimensioni delle aiuole, la direzio-
ne dei viali, i materiali necessari, la 
dislocazione delle prese di acqua, 
nonché i relativi tempi nell’esecu-
zione, predispone ed esegue i 
lavori di cui sopra con la responsa-
bilità dei lavori ecc...), massima 
serietà e professionalità, prezzi 
concordabili.Tel. 3926899028  
CERCO IN REGALO TV LCD/LED 
da 32 pollici in poi anche se serve 
un decoder esterno grazie tel wat-
zapp 3318730409 
SEGRETARIA AMMINISTRATIVA 
esperta nel settore legale, notarile, 
commerciale, seria, professionale 

CERCA LAVORO Tel. 3890155179 
CERCO LAVORO COME PULIZIE 
appartamenti scale e stiro mi pren-
do 7 euro l’ora per informazioni 
telefonare al numero 3476718265  
VENDO attrezzatura x subacqueo 
Tel. 3389141179 
VENDO BICICLETTA d'epoca 
bianchi €200 Tel. 3389141179 
volendo invio foto  
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. 069256239 - 
3385885489 (cellulare solo what-
sapp) 
PENSIONATO OFFRESI come 
autista con macchina grande e 
comoda offresi per spesa, pratiche 
uffici e commissioni di qualsiasi 
tipo 069256239 - 3385885489 ( 
solo whatsapp) 
CAUSA TRASFERIMENTO DA 
APRILIA (LT) REGALO:  -n.1 
Armadio matrimoniale 4 stagioni, 
dimens.: mt 2.88x0.60x2.65 -n.2 
Armadietti x camera bambini 
sovrapponibili, dimens.: mt 
1.06x0.60x1.32 

-n.2 Armadietti x camera bambini 
sovrapponibili, dimens.: mt 
1.06x0.60x0.66 -n.1 Cassettiera x 
sovrapponibile agli armadietti, 
dimens.: mt 1.06x0.60x0.66 -n.1 
Sopra di mobile con credenza, 
dimens.: mt 1.75x0.35x1.17 -n.1 
Credenzina con vetrinetta e 2 spor-
telli, dimens.: mt 0.86x0.41x2.20 
-n.2 Pensili da cucina, dimens.: mt 
0.70x0.37x0.55 -n.1 Pensile da 
cicina, dimens.: mt 0.40x0.31x.55 
Contattare tel. 3342576276  
PENSIONATO SI OFFRE per con-
segne a domicilio per pasticcerie e 
panifici...disponibile sem-
pre....3703393847 
LAUREATO IN INGEGNERIA 
IMPARTISCE LEZIONI DI MATE-
MATICA E FISICA. 
TEL. 3338427529 
AUTONOMIA,DINAMISMO, con 
intraprendenza e capacita' relazio-
nali, attitudine a svariati ruoli, gia' 
svolti e non, orientamento al risul-
tato con grinta e determinazione , 
massima espressivita' nell'espleta-
re cose e trattare con le persone. 
Disponibilita' immediata ed anche 
disponibile al trasferimento. 
Anna Tel 3495000232 
LAUREATO IN INGEGNERIA 
IMPARTISCE LEZIONI DI MATE-
MATICA E FISICA.  
TEL. 3338427529 
VENDO IL BUSTO indicato in 
oggetto e’ in condizioni ottime ed e’ 
indicato per dolori lombari , Lom-
balgie croniche o acute , sciatalgie 
l, deopo interventi chirurgici lomba-
ri o in casi di Ipotonia addominale. 
Ha ampie fasce per regolarlo al 
proprio punto  vita e all’addome  
interno in morbido cotone e aggan-
ci in velcro, Costava 106 euro , poi-
che’-  non mi serve  lo vendo a soli 
34 euro. Posso inviare foto a chi ne 
avesse bisogno tramite whattsapp. 
Giuseppe ad Anzio 3498094903 
VENDO BICICLETTA DA DONNA 
misura 26 in buono stato con cesti-
no solo 70 euro per informazioni 
3383609577 
VENDO BICICLETTA MBT uomo 
donna misura 26 in alluminio colo-
re argento forcella anteriore 
ammortizzata marca bottecchia 
come nuova qualsiasi prova solo 
120 euro per informazioni 
3383609577 
VENDITA CLIMATIZZATORI 
REVISIONATI a pompa di calore 
on off 7000/9000/12000 btu euro 
100,00 Marco 330302376 
VENDESI TAVOLO 110x90 roton-
do apribile + cassetti 60 euro, scri-
vania 130x70x80 + 3 cassetti 70 
euro, lampadario circolare da cuci-
na 10 euro, rete metallica singola 
190x80 15 euro Tel. 387338263 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel 

3387338263 
VENDO UN BELLA ED ELEGAN-
TE SCALETTA IN LEGNO chiaro, 
robusta con ganci di sicurezza ha il 
timbro a fuoco sul legno della ditta 
costruttrice ,ha tre scalini per una 
altezza di circa cm 50.Veramente 
bella pagata 60 euro vendo a solo 
20.Posso inviare foto via whatt-
sapp. Giuseppe ad Anzio 
3498094903 
VENDO CAUSA LAVORI DI 
RISTRUTTURAZIONE in un mio 
appartamento alcuni mobili tra cui 
:nr 2 eleganti e come nuove pol-
troncine in legno chiaro  con ele-
gante tessuto italiano.Sono in con-
dizioni perfette e con esse c’e’ un 
tavolinetto basso di cm 50 x cm 50 
molto bello e abbinabile alle due 
poltroncine. Il prezzo e’ molto 
basso solo 30 euro per ogni pol-
troncina e 10 euro per il tavolinet-
to,possono essere messe in un 
salottino ,in uno studio ,in una 
camera. Posso inviare foto con 
Whattsapp .Giuseppe ad Anzio 
3498094903 
43 ENNE RESIDENTE IN ARDEA 
disponibile a servizi di giardinag-

gio, pulizia spazi esterni, aiuto 
sgombero in zona Ardea e limitro-
fe. Max serietà e prezzi modici. Per 
info: 329 8254111 Alessandro 
RICERCA VOLONTARI 
LA GUARDIA AGROFORESTALE 
ITALIANA Ente riconosciuto dal 
Ministero delle Politiche Agricole 
Alimentari e Forestali, ricerca 
volontari, è un Ente già presente in 
numerose regioni italiane e tantis-
sime province che, attraverso l'o-
pera volontaria dei suoi aderenti, 
svolge servizi di protezione e tutela 
in disparati settori che vanno 
dall?ecologia, all'ambito venatorio, 
all'ambito ittico, ai controlli inerenti 
la sicurezza urbana e, più estesa-
mente, a tutto ciò che riguarda la 
sicurezza e la tutela delle persone 
e dell'ambiente. L'Ente è inserito 
attivamente anche nella Protezione 
Civile la Guardia Agroforestale Ita-
liana cui viene prestata, in caso di 
necessità, l'opera delle guardie 
ambientali, ittiche e venatorie. 
In ogni ambito di intervento lavora 
a stretto contatto e a supporto delle 
Forze di Polizia Nazionali e Locali 
e agli Enti Territoriali dello Stato. La 
guardia agroforestale italiana 
opera nel pieno rispetto della nor-
mativa vigente nei diversi settori e 
in adempimento alle disposizioni 
che vengono impartite dagli organi 
dello Stato, non vuole sostituirsi a 
quest'ultimo e ai suoi Organi ma 
vuole diventare un utile ed efficace 
intervento che possa servire per 
rendere più efficaci e presenti gli 
interventi che questi già pongono 
in essere. Mandare una email. 
guardiaagroforestaleitalia@gmail.c
om oppure 
chiamare il 3481806009 
CERCO INSEGNANTE/STUDEN-
TE UNIVERSITARIO PER RIPETI-

ZIONI DI ANATOMIA E FISIOLO-
GIA. TEL. 3890155179 TRAMITE 
WHATSAPP 
VENDESI DUE TAVOLI IN ONICE, 
ottime condizioni, uno con sfuma-
ture marroni, l'altro sfumature verdi 
misura 40 x 90 circa. 100 euro 
cadauno Tel. 3474439853 
VENDO GIACCA di opussum 
taglia 46/48 color marrone bruciato 
100 euro e cappotto di castorino 
spitz  taglia 46/48 100 euro.  
TEL. 3474439853 
VENDESI POLTRONA DISABILE 
praticamente nuova, con copertura 
a misura, due motori, telecomando, 
marca Rc, modello Loretta. Com-
prata a 600 euro, vendo a 300 euro 
Tel. 3474439853 
INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, madrelingua Spa-
gnolo impartisce ripetizioni di Ingle-
se e Spagnolo a euro 10/l' ora, 
presso il proprio domicilio, da 
Lunedì a Venerdì, solo pomeriggio. 
Zona Aprilia centro, no a domicilio 
altrui, no bambini scuola elementa-
re.TEL. 0692702623 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. 
(cellulare solo whatsapp). 
069256239 - 3385885489  
VENDO UN CUBO IN ACCIAIO 
spesso 2 mm e  di cm 13,5 per lato. 
Su un lato e’inciso “Century of 
Spalding-1876”.Trattasi di un pro-
babile omaggio ricordo della notis-
sima societa’ di abbigliamento 
sportivo per i 100 anni dalla fonda-
zione festeggiati nel 1976 ,cioe 47 
anni fa. Posso inviare foto via 
whattsapp da Giuseppe ad Anzio. 
Ritengo un prezzo corretto 25 euro 
TEL. 3498094903  
VENDO 4 FEDERE (2piu’2) di otti-
mo cotone italiano felpato sono 
bianche e hanno disegni uguali 
due a due.  Lavate e stirate sono 
state utilizzate per soli 7 giorni 
Per aver ospitato due mie nipoti a 
casa mia . prezzo regalo !0 euro 
per tutte e 4 oppure 6 euro per una 
coppia. Ad Anzio da Giuseppe Tel. 
3498094903 
Vendesi lettino in legno con mate-
rassino nuovo 85 euro, seggiolino 

auto (0/13 kg) 15 euro Tel. 
3387338263 
AFFITTASI CAMERA A APRILIA 
zona via inghilterra ben collegata 
ottima per studenti o lavoratori 
euro 340,00 persona escluse 
spese Tel. 340/6806514  Giovanni 
DOTTORE IN LETTERE, Laureato 
c/o la Facoltà di Lettere e Filosofia 
dell'Università degli Studi di Roma 
"La Sapienza", esp. insegnamento, 
impartisce Lezioni individuali e 
ripetizioni di Italiano, Latino, Mate-
matica e Scienze umanistiche a 
scuole elem.,medie e superiori, 
preparazione tesi e 
tesine. Max serietà, prezzi modici. 
Dott. Professore Fabrizio Tel. 
3926899028 
PULIZIE E STIRO  Sono italiana 
seria affidabile.  Se avete bisogno 
di un aiuto in casa , ufici , negozio. 
Prezzo modico e trattabile. zona 
Aprilia potete contattarmi al n. 
3491334268  
AFFITTO CAPANNONE IN APRI-
LIA, zona Sacida, Via Valtellina, 
460 mq. netti con corte esclusiva di 
1600 mq uso artigianale industriale 
magazzino deposito. Altezza inter-
na mt. 4,30. Euro 1500/mese trat-
tabili. Info : 347.7892912 Alfonso 
(privato) 
VENDESI VILLINO 76 mq con 2 
camere, salone, cucina, bagno, 
posto macchina e giardino a Nettu-
no via delle Grugnole 93 zona Tre 
Cancelli. Prezzo € 20.000,00. 
CHIAMARE BRUNO  
TEL. 3296334927 - 06 9858553 
CERCO BICICLETTA in regalo 
funLAUREATA, docente in chimi-
ca, impartisce ripetizioni in chimica, 
fisica, matematica, latino, greco 
15euro/ora. TEL 3387338263 
VENDO N.2 CANTINOLE VIA 
INGHILTERRA 170 € 3.000,00 Mq 

8 CELL. 3389679747 
CERCO URGENTEMENTE LAVO-
RO, va benissimo qualsiasi tipo 
occupazione, non sono automunita 
KIARA 3516837022 
CERCASI URGENTEMENTE 
APPARTAMENTO IN AFFITTO 
per due persone, Max 400€ mensi-
li VALERIO 3895007438 
CERCO CENTRALINA con il 
seguente dell' Opel Corsa D 1.3 
diesel del 2008 a modico prezzo, 
possibilmente. Contattare STEFA-
NO 3331061748 
VENDO BOX AUTO 26mq in via 
Carducci,41 Aprilia con finestra, 
serranda elettrica. MARCO 
330302376 
DRONE MARCA Syma X8 Pro 
vendesi euro 100 invio foto CELL 
3315075922 
LETTO PER BAMBINO lunghezza 
cm 128 larghezza cm 65 baby Ter-
raneo vendesi euro 50 invio foto 
CELL 3315075922 
GABBIA PER PAPPAGALLINI 
lunghezza cm 55 larghezza cm 30 
altezza cm 48 vendesi euro 40 
invio foto CELL 3315075922 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. Prezzi molto modi-
ci. 069256239 - 3385885489 
(CELLULARE SOLO WHAT-
SAPP). 
STUFA A ZIPRO MARCA Webber 
w 2200 per mq 30 vendesi euro 30 
invio foto CELL 3315075922 
ROMA NORD   
DOCENTE LAUREATO a pieni 
voti, esperto e con ottime doti di 
spiegazione, impartisce ripetizioni 
per qualsiasi indirizzo di studio, 
elem., medie, superiori e universi-
tà, di Matematica, Fisica, Latino, 
Italiano, storia, Elettronica, Elettro-
tecnica, Disegno Tecnico, Econo-
mia Aziendale,  Statistica, e lingue 
straniere. Preparazione esami uni-
versitari e tesine, recupero debiti 
formativi, potenziamento carenze 
didattiche, massima serietà e pro-
fessionalità, prezzi modici e con-
cordabili. TEL. 3662052711 
FRANCOBOLLI, regno d'italia 
(1900 - 44) raccolta 200 usati diffe-
renti con annullo originale dell'epo-
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AFFITTO CAPANNONE IN APRILIA VIA 

VALTELLLINA USO ARTIGIANALE E/O 

INDUSTRIALE MQ. 400 + PARCHEGGIO E 

CORTE ESCLUSIVA MQ. 400  

CONTROSOFFITTATO ALTEZZA INTERNA 

4,30. EURO 1200/MESE 3477892912 

 ALFONSO (PRIVATO)

Cerchiamo collaboratori      
partime da inserire nel settore 

del giornalismo e agenti        
pubblicitari Cell. 335.8059019 
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Per pubblicare gratuitamente il tuo annuncio (solo tra privati):  
 invia una  email: giornaledellazio@libero.it

ca, una sintesi di storia e testimo-
nianza attraverso le emissioni di 
vittorio emanuele III, alto valore 
catalogo, eccellente rapporto quali-
tà prezzo, vendesi  €. 50,00 con-
trassegno. tel. 338/4125401 
FRANCOBOLLI, affascinante rac-
colta di 100 differenti dell'impero 
coloniale italiano (1912 - 45) com-
preso valori del mediterraneo, 
corno d'africa, occupazioni  e pos-
sedimenti italiani, alto valore cata-
logo, eccellente rapporto qualità 
prezzo, vendesi €. 50,00 contras-
segno. tel. 338/4125401 
FRANCOBOLLI, colonie italiane 
egeo castelrosso, rara serie 5 valo-
ri diversi nuovi (gomma integra) 
dell'occupazione italiana dell'isola 
del 1923, tiratura solo 100 mila 
serie, eccellente rapporto qualità 
prezzo, vendesi €. 40,00 contras-
segno. tel. 338/4125401 
CERCO BICICLETTA in regalo 
funzionante grazie Tel. 
338733826I LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel. 
3387338263 
RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, babysitter, com-
messa Max serietà, zone Aprilia, 
Anzio Nettuno Tel.069803317 
AFFITTASI ARDEA fronte laurenti-
na zona la castagnetta casa/rude-
re grande 3 camere 2 bagni e gran-
de salone + cucina ottimo per cop-
pia stranieri euro 400/mese Gio-
vanni Tel. 340/6806514   
CERCO AUTO USATA seconda 
mano prezzo massimo € 1000,00. 
Chiamare Bruno Tel. 3296334927 
- 06 9858553 
PENSIONATO offresi come autista 
con macchina grande e comoda 
offresi per spesa, pratiche uffici, 
accompagno per visite mediche e 
brevi viaggi (no notte). 069256239 
- 3385885489 ( SOLO WHAT-
SAPP) 
EX DOCENTE DI INFORMATICA  
CERCO SIGNORA ITALIANA 
PER PULIZIE dal 15 novembre in 
poi, per zona Aprilia, esattamente 
in Via Fossignano (se abita in zona 
sarebbe meglio) 3 ore al giorno 
ogni 15 giorni possibilmente di gio-
vedì o venerdì. Poi 1 volta a setti-
mana. TEL. 3890155179 CON-
TATTARE TRAMITE WHATSAPP 
COMPRESSORE ARIA DA 25LT 
CON ACCESSORI, ANCORA 
IMBALLATO –causa trasferimento- 
CEDO A €100.00 MOTOZAPPA A 
BENZINA , 4 ZAPPETTE, FERMO 
DA ANNI –causa trasferimento- 
CEDO A €80.00 Materiale disponi-
bile nella propria abitazione, zona 
La Gogna-Aprilia  
TEL. 334.2576276 
DRONE marca Syma modello X8 
pro vendesi euro 100,00 Invio foto 
CELL 3315075922  
RUOTINO DI SCORTA PER 
AUTO Misure T 115/70R15 con 
crick e custodia vendesi euro 100 
CELL 3315075922 INVIO FOTO  
STUFA A ZIPRO marca Webber w 
2200 per mq 30 vendesi euro 30 
CELL 3315075922 INVIO FOTO 
ROMA NORD  
CERCO URGENTEMENTE  
LAVORO come commessa, came-
riera, pulizie .massima serietà. 
TEL. 3491334268 
ANTE UOMO 50anni con espe-
rienza con referenze telefoniche 
libero e disponibile da subito cerca 
lavoro a aprilia lt  e dintorni il mio 
CELL 3291648314 
ESPERTO VENDITE E MARKE-
TING, 40 anni di esperienza, offre-
si ad aziende di Aprilia, Anzio, Net-
tuno (e zone limitrofe) per poten-
ziamento vendite e pianificazione 
commerciale.   Orario part-time dal 
lunedi al venerdi. Compenso 
anche a risultato raggiunto.       
TEL. 3200724595      
ESEGUO PULIZIA SCALE e 
appartamenti e stirò 8 euro l'ora 
per informazioni TEL. 3471772655  
SIGNORA ITALIANA, REFEREN-
ZIATA, CON ESPERIENZA NEI 
CAMPI: SEGRETERIA AMMINI-
STRATIVA, FATTURAZIONE 
ELETTRONICA, PRIMA NOTA 
CASSA BANCA, CLIENTI FORNI-

TORI, MAGAZZINO, BANCHE, - 
AIUTO COMPITI PER RAGAZZI 
ELEMENTARI E MEDIE, ASSI-
STENZA ANZIANI (PARKINSON, 
ALZAIMER, TRACHEOSTOMIZ-
ZATI) CERCA QUALSIASI TIPO DI 
LAVORO PURCHE SERIO. 
AUTOMUNITA. CELL. 
3400592405 
VENDO CUCCIOLI DI LABRA-
DOR retriver maschi di gg 60 e. 
600 trattabili. Marco TEL. 
3476141551 
VENDESI 3 PAIA SCARPE donna  
n°37 e 39 mai usate 5 euro, 1 paio 
scarpe adidas n 44 euro 15 mai 
usate, 1 paio scarponcini marroni 
nuovi mai usati n 44 vera pelle 
euro 40 trattabile Tel. 3387338263 
VENDESI CAPANNONE mq 500 
con ampio parcheggio si trova in 
via del campo n. 6 Aprilia Tel. 
0692727018 
CAMERIERA E /O PULIZIE 
CERCO LAVORO presso come 
cameriera o anche pulizie presso 
hotel con vitto e alloggio, stipendio 
e contratto. Tel. 3491334268 
REGALO SOLO A VERI AMANTI 
ANIMALI coniglietto da compagnia 
razza ariete nano maschio.Solo a 
persone che hanno già avuto 
esperienza con conigli oppure che 
hanno altri conigli. Tel. 
3491334268 
INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, madrelingua Spa-
gnolo impartisce ripetizioni di 
Inglese e Spagnolo a euro 10/l' 
ora, presso il proprio domicilio, da 
Lunedì a Venerdì, solo pomeriggio. 
Zona Aprilia centro, no a domicilio 
altrui, no bambini scuola elementa-
re. Tel: 0692702623  
DONNA RESIDENTE IN ARDEA 
disponibile nelle ore pomeridiane 
come pulizie appartamenti, scale e 

uffici.Per info: 334/9968374 
IMPIEGATA CON ESPERIENZA 
pluriennale come customer Servi-
ce Italia Estero amministrazione e 
contabilità semplice back and front 
office  e  buona conoscenza dell' 
Inglese cerca impiego part-time 
zona Aprilia e limitrofe. Automuni-
ta. Per info: 334/9968374 
SIGNORA 63 ANNI CERCA IN 
AFFITTO PICCOLO APPARTA-
MENTO PREZZO MODICO ZONA 
APRILIA TEL. 3892415567 
VENDO TASTIERA MUSICALE 
orla kx10 con accessori: custodia 
morbida, pedagliera originale  a 
due pedali  con start e stop e rulla-
ta, manuale di istruzioni, alimenta-
tore, leggio. Usata poco solo in 
casa.Le due casse sviluppano 
15W per canale ottima potenza.  
ofumata, per il tuo armadio in ordi-
ne, per i tuoi panni stirati. Morena 
3791933613 
adolescenti con disturbi dello svi-
luppo intellettivo  
Tel. 3471444874 
VENDESI MATERASSO ortopedi-
co antidecubito in poliuretano cm 
195x85 compreso di materasso a 
bolle d'aria e compressore. Prati-
camente nuovo € 100 contattare 
3471444874 
POMPA CARBURANTE Paliwa 
per furgone Daewoo Lublin invio 
foto cell. 3315075922  
VENDO DUE COMPLETI invernali 

da uomo(giacca + pantalone) in 
buono stato, usati pochissimo e 
lavati in tintoria. Un completo e di 
colore grigio chiaro tg 52; l'altro è 
di colore blu ed è in pura lana ver-
gine tg 52. vendo cadauno a euro 
30,00. Aprilia contattare 
3496178831 
LILIANA 43 ANNI di aprilia cerco 
lavoro come colf. Domestica e puli-
zie. Esperta e veloce valuto ogni 
proposta(no gente in cerca di 
altro..) per ogni informazione con-
tattatemi al 3209009995  
SIGNORA ITALIANA, seria, auto-
munita cerca serio lavoro come 
badante ( lunga esperienza lavora-
tiva); oppure come baby sitting. 
Disponibile anche per accompa-
gnare per spese, visite mediche e 
quant' altro. contattare 
3496178831  
BELLISSIMO e sanissimo e buo-
nissimo gattino 3 mesi abituato alla 
lettiera cerca una mamma  Tel. 
3283370502 
RAGAZZA CERC 
alla mail alessandrosavioli96 
@gmail.com 
AFFITTASI MONO LOCALE SEMI 
ENTERRATO a Tor san Lorenzo 
amobigliato per  tutto l'anno  anche 
a maestre angolo cultura saloncino 
camera bagno scabuzino acqua e 
momdezza compreso all'affitto a 
copie o singolo TEL 3274624225 
LAUREATA, docente in chimica, 
impartisce ripetizioni in chimica, 
fisica, matematica, latino, greco 
15euro/ora. TEL 3387338263 
CERCO CENTRALINA con il 
seguente dell' Opel Corsa D 1.3 
diesel del 2008 a modico prezzo, 
possibilmente. Contattare STEFA-
NO 3331061748 
VENDO BOX AUTO 26mq in via 
Carducci,41 Aprilia con finestra, 

serranda elettrica. MARCO 
330302376 
DRONE MARCA Syma X8 Pro 
vendesi euro 100 invio foto CELL 
3315075922 
GABBIA PER PAPPAGALLINI 
lunghezza cm 55 larghezza cm 30 
altezza cm 48 vendesi euro 40 
invio foto CELL 3315075922 
STUFA A ZIPRO MARCA Webber 
w 2200 per mq 30 vendesi euro 30 
invio foto CELL 3315075922 
ROMA NORD  
RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, babysitter, com-
messa Max serietà, zone Aprilia, 
Anzio Nettuno Tel.069803317 
AFFITTASI ARDEA fronte laurenti-
na zona la castagnetta casa/rude-
re grande 3 camere 2 bagni e gran-
de salone + cucina ottimo per cop-
pia stranieri euro 400/mese Gio-
vanni Tel. 340/6806514   
CERCO AUTO USATA seconda 
mano prezzo massimo € 1000,00. 
Chiamare Bruno Tel. 3296334927 
- 06 9858553 
PENSIONATO offresi come autista 
con macchina grande e comoda 
offresi per spesa, pratiche uffici, 
accompagno per visite mediche e 
brevi viaggi (no notte). 069256239 
- 3385885489 ( SOLO WHAT-
SAPP) 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 

dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. Prezzi molto modi-
ci. 
(cellulare solo whatsapp).  
Prezzi modici 
 069256239 - 3385885489 
CERCO SIGNORA ITALIANA 
PER PULIZIE dal 15 novembre in 
poi, per zona Aprilia, esattamente 
in Via Fossignano (se abita in zona 
sarebbe meglio) 3 ore al giorno 
ogni 15 giorni possibilmente di gio-
vedì o venerdì. Poi 1 volta a setti-
mana. TEL. 3890155179 CON-
TATTARE TRAMITE WHATSAPP 
COMPRESSORE ARIA DA 25LT 
CON ACCESSORI, ANCORA 
IMBALLATO –causa trasferimento- 
CEDO A €100.00 MOTOZAPPA A 
BENZINA , 4 ZAPPETTE, FERMO 
DA ANNI –causa trasferimento- 
CEDO A €80.00 Materiale disponi-
bile nella propria abitazione, zona 
La Gogna-Aprilia  
TEL. 334.2576276 
RUOTINO DI SCORTA PER 
AUTO Misure T 115/70R15 con 
crick e custodia vendesi euro 100 
CELL 3315075922 INVIO FOTO  
STUFA A ZIPRO marca Webber w 
2200 per mq 30 vendesi euro 30 
CELL 3315075922 INVIO FOTO 
ROMA NORD  
CERCO URGENTEMENTE  
LAVORO come commessa, came-
riera, pulizie .massima serietà. 
TEL. 3491334268 
ANTE UOMO 50anni con espe-
rienza con referenze telefoniche 
libero e disponibile da subito cerca 
lavoro a aprilia lt  e dintorni il mio 
CELL 3291648314 
ESPERTO VENDITE E MARKE-
TING, 40 anni di esperienza, offre-
si ad aziende di Aprilia, Anzio, Net-
tuno (e zone limitrofe) per poten-
ziamento vendite e pianificazione 
commerciale.   Orario part-time dal 
lunedi al venerdi. Compenso 
anche a risultato raggiunto. TEL. 
3200724595    
ESEGUO PULIZIA SCALE e 
appartamenti e stirò 8 euro l'ora 
per informazioni TEL. 3471772655  
SIGNORA ITALIANA, REFEREN-
ZIATA, CON ESPERIENZA NEI 
CAMPI: SEGRETERIA AMMINI-
STRATIVA, FATTURAZIONE 
ELETTRONICA, PRIMA NOTA 
CASSA BANCA, CLIENTI FORNI-
TORI, MAGAZZINO, BANCHE, - 
AIUTO COMPITI PER RAGAZZI 
ELEMENTARI E MEDIE, ASSI-
STENZA ANZIANI (PARKINSON, 
ALZAIMER, TRACHEOSTOMIZ-
ZATI) CERCA QUALSIASI TIPO DI 
LAVORO PURCHE SERIO. 
AUTOMUNITA. CELL. 
3400592405 
VENDO CUCCIOLI DI LABRA-
DOR retriver maschi di gg 60 e. 
600 trattabili. Marco TEL. 
3476141551 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel. 
3387338263 
VENDESI 3 PAIA SCARPE donna  
n°37 e 39 mai usate 5 euro, 1 paio 
scarpe adidas n 44 euro 15 mai 
usate, 1 paio scarponcini marroni 
nuovi mai usati n 44 vera pelle 
euro 40 trattabile Tel. 3387338263 
VENDESI CAPANNONE mq 500 
con ampio parcheggio si trova in 
via del campo n. 6 Aprilia Tel. 
0692727018 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. Prezzi molto modi-
ci. Tel. 069256239 - 3385885489 
(cellulare solo  
CAMERIERA E /O PULIZIE 
CERCO LAVORO presso come 
cameriera o anche pulizie presso 
hotel con vitto e alloggio, stipendio 
e contratto. Tel. 3491334268 
REGALO SOLO A VERI AMANTI 
ANIMALI coniglietto da compagnia 
razza ariete nano maschio.Solo a 
persone che hanno già avuto 
esperienza con conigli oppure che 
hanno altri conigli. Tel. 
3491334268 

INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, madrelingua Spa-
gnolo impartisce ripetizioni di 
Inglese e Spagnolo a euro 10/l' 
ora, presso il proprio domicilio, da 
Lunedì a Venerdì, solo pomeriggio. 
Zona Aprilia centro, no a domicilio 
altrui, no bambini scuola elementa-
re. Tel: 0692702623  
DONNA RESIDENTE IN ARDEA 
disponibile nelle ore pomeridiane 
come pulizie appartamenti, scale e 
uffici.Per info: 334/9968374 
IMPIEGATA CON ESPERIENZA 
pluriennale come customer Servi-
ce Italia Estero amministrazione e 
contabilità semplice back and front 
office  e  buona conoscenza dell' 
Inglese cerca impiego part-time 
zona Aprilia e limitrofe. Automuni-
ta. Per info: 334/9968374 
SIGNORA 63 ANNI CERCA IN 
AFFITTO PICCOLO APPARTA-
MENTO PREZZO MODICO ZONA 
APRILIA TEL. 3892415567 
VENDO TASTIERA MUSICALE 
orla kx10 con accessori: custodia 
morbida, pedagliera originale  a 
due pedali  con start e stop e rulla-
ta, manuale di istruzioni, alimenta-
tore, leggio. Usata poco solo in 
casa.Le due casse sviluppano 
15W per canale ottima potenza. 
Ha un ingresso USB per basi 
musucali, entrata e uscita midi per 
fisa o altro, uscite stereo per mix o 
amplificatore. È Uno strumento ita-
liano! Euro 250. TEL. 3311120701  
APRILIA - VENDO MOTO HONDA 
SHADOW VT 750 ANNO 2006 
COMPRESO DI N. 2 CASCHI DI 
CUI N. 1 MODULARE, DUE BOR-
SONI E PARABREZZA PARAVEN-
TO. KM. 19.000 UNICO PRO-
PRIETARIO €  5.000  PER CON-
TATTI: 333/3751096 
CERCO GIARDINIERE  
PER TAGLIO PRATO E AIUTO 
POTATURA PIANTE, CHE ABITI 
IN ZONA FOSSIGNANO. 12 
EURO L ORA. CONTATTARE 
SOLO TRAMITE WHATSAPP 
3890155179 
SIGNORA ASSISTENTE ANZIA-
NI CERCA LAVORO, MATTINA E 
POMERIGGIO,  ESPERIENZA, 
MAX SERIETÀ, NO H24.  TEL. 
3890155170 
SIGNORA CON ESPERIENZA 
ULTRA TRENTENNALE NEGLI 
UFFICI LEGALI, NOTARILI, 
AZIENDE, STUDI MEDICI, 
CERCA LAVORO COME IMPIE-
GATA AMMINISTRATIVA, 
GESTIONE CLIENTELA, UFFICI, 
PUNTUALE, PRECISA, PRO-
FESSIONALE. 3890155179 
VENDESI TERRENO MQ 1000 
LOCALITÀ LA COGNA APRILIA 
(LT) , ATTUALMENTE RECINTA-
TO DICHIARATO AGRICOLO E 
FRAZIONATO. PER QUALSIASI 
INFO RIVOLGERSI AL NUMERO  
3471748544 
AFFITTASI APPARTAMENTO 
arredato a Tor San lorenzo com-
posto da sala da pranzo cucina 
bagno 2 camere 2 terrazzini. Luce 
acqua e tassa rifiuti a carico dell 
inquilino. Prezzo 600euro al mese 
tutto in regola per  insegnanti. X 
info contattare il numero 
3274624225  
INGEGNERE ELETTRONICO 
(donna) impartisce ripetizioni di 
materie scientifiche ed umanisti-
che (no latino, no inglese) e recu-
pero debiti formativi con prece-
denti esperienze positive, a euro 
10 /l'ora. Zona Aprilia centro, pres-
so il mio domicilio. Tel. 
3289063294 
DONNA ITALIANA cerco lavoro 
come pulizie scale, case, uffici o 
negozi. Zona Anzio, Nettuno, 
Lavinio Marcella 3204475089 
SIGNORA ITALIANA, AUTOMI-
NITA E CON ESPERIENZE 
LAVORATIVE CERCA, SERIO 
LAVORO COME BADANTE O 
PULIZIE. ASTENERSI PERDI-
TEMPO. NO H24. CONTATTARE 
3496178831 
APRILIA CAMPO DI CARNE, 
fronte strada via genio civile priva-
to vende 3900mq di terreno agri-
colo pianeggiante recintato E 
39000. Il pozzo compreso nel 
prezzo verrà fatto al momento 
della vendita. Tel 3476617336 
t' altro. contattare 3496178831  
BELLISSIMO e sanissimo e buo-
nissimo gattino 3 mesi abituato 
alla lettiera cerca una 
mamma Tel. 3283370502 

La VEALTENDA srl con sede in Cisterna di 
Latina CERCA personale ambosessi: 
• Cucitrice su macchine industriali; 

• Montatore Tende da sole e Pergotende; 
• Assemblatore meccanico con conoscenza         

disegno tecnico; 
• Geometra per progettazione e realizzazione 

di pergolati e strutture tecniche; 
• Impiegata amministrativa. 

Inviare email a vealtenda@vealtenda.it 
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